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Xiomara supervisa construcción de 
centro integral “Espacios Soberanos”

La Mandataria Castro supervisó el avance de los trabajos de la construcción de las obras por el FHIS, 
que beneficiarán de forma directa a 13,500 personas, donde promueve la participación ciudadana 

y apoyo esencial a familias de escasos recursos económicos

EN LA COLONIA “MARY FLAKE DE FLORES”, COMAYAGÜELA

Franceses votan a 
la izquierda y frenan 

a la ultraderecha
La formación Francia Insumisa, del líder izquierdista Jean-
Luc Mélenchon, del Nuevo Frente Popular, FNP, obtuvo 182 

escaños a la Asamblea Nacional de Francia.  Págs. 8 y 9

SEGUNDA VUELTA ELECCIONES LEGISLATIVAS

Jean-Luc Mélenchon, líder de la izquierda francesa,
vino a saludar a Xiomara en 2022.
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Xiomara inspecciona 
construcción de centro 

integral, “Espacios Soberanos”
El proyecto beneficiará a 13,500 personas de manera directa y ofrecerá 

una variedad de servicios y espacios dedicados a diferentes necesidades 
de la colonia Mary Flake de Flores en Comayagüela

Tegucigalpa, Honduras
 
Siguiendo con el Plan de Go-
bierno, para llevar espacios a 
la juventud y a la población en 
general, la Presidenta Xiomara 
Castro supervisó el avance de 
los trabajos en ejecución del 
proyecto, “Espacios Soberanos” 
en la colonia Mary Flake de Flores 
en Comayagüela.
Al evento acompañaron a la 
Mandataria, el ministro del Fondo 
Hondureño de Inversión Social, 
FHIS, Warren Ochoa; el alcalde 
de la capital, Jorge Aldana; el 
Secretario de la Presidenta, 
Héctor Zelaya; la ministra de 
Cultura, Anarella Vélez, y los 
diputados, Eliud Girón y Andrés 
Castro.
El ministro del FHIS, Warren 
Ochoa, informó que este proyecto 
impulsado por el Gobierno del 

La Presidenta Xiomara Castro junto al alcalde, Jorge Aldana; el Secretario Privado, Héctor Zelaya; la ministra de Cultura, Anarella Vélez, el diputado Eliud Girón, y el titular del FHIS, 
Warren Ochoa, en la inspección del proyecto.

El alcalde de la capital, Jorge Aldana, manifestó que este proyecto be-
neficiará a más de cien mil personas de las diferentes colonias del sector.

El ministro del FHIS, Warren Ochoa, informó a la Presidenta Castro que 
el proyecto estará culminado en octubre del presente año.

PROYECTOS DE INVERSIÓN SOCIAL
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En su discurso, la Mandataria Castro expresó que este proyecto es 
el primero en Honduras y que servirá de ejemplo para replicarlo a 
nivel nacional.

El proyecto Espacios Soberanos cuenta con espacios para recreación y cuenta con una inversión 40.6 millones de lempiras.

La Titular del Ejecutivo saludó a los pobladores de la colonia que se 
hicieron presente al lugar.

Socialismo Democrático tiene 
un costo de 40.6 millones de 
lempiras con fondos naciona-
les y que beneficiará a 13,500 
habitantes de la zona. 
“Este proyecto es un modelo de 
educación comunitaria donde 
los jóvenes podrán acceder a 
espacios tecnológicos, cons-
ta de tres edificios, con una 
construcción de 3,500 metros, 
uno de ellos será de dos plantas 
donde se ubicarán las áreas de 
capacitaciones, guardería, sala 
de reuniones, biblioteca virtual, 
laboratorio tecnológico y otro 
de arte y música. Además, un 
espacio de salud, de atención 
médica primaria, donde las 
personas van a poder acceder 
a un médico en cuestiones de 
emergencia”, añadió Warren 
Ochoa, titular del FHIS.

Discurso de la Mandataria
En su discurso, la Presidenta 
Castro recordó que la primera 
solicitud que recibió para ayudar 
a los pobladores de esta zona 
fue por la diputada, Hortensia 
“Pichu”, Zelaya, quien pidió im-
pulsar este tipo de proyectos para 
beneficiar a los niños y jóvenes.
“La primera solicitud que yo recibí 
fue precisamente la de “Pichu”. 
Y me dijo «mamá, no te olvides, 
ahí están los comedores, pero 
que se necesita mucho más», 
de aquí surge este proyecto que 
es fundamental para nuestra 
juventud y para nuestras niñas 
y niños”. 
“Es un proyecto muy ambicioso, 
pero también es un proyecto 
necesario porque aquí se va a 

conjugar Academia de Ciencia y 
Tecnología, Salud, la Academia 
de Arte, Cultura, tener espacios 
importantes en la prevención 
para niños y niñas”.
“Estamos con proyectos firmes, 
radicales en la lucha contra el 

narcotráfico y contra el crimen, 
pero también a la par tenemos 
que trabajar para darle a nuestra 
niñez y nuestra juventud opor-
tunidades para que la vida de 
ellos sea diferente”, añadió la 
Mandataria.
“Este es un centro que va a servir 
de ejemplo para poderlo imple-
mentar en otras áreas y en otros 
departamentos de nuestro país, 
concluyó la Titular del Ejecutivo.

Obras de gran impacto 
Por su parte, el alcalde de la 
capital, Jorge Aldana, manifestó 
que “este proyecto es un sueño 
para la comunidad que siempre 
ha vivido en el abandono y que 
ese abandono terminó con la 
llegada de la Presidencia de 
la Mandataria Xiomara Castro 
al poder”.
“Dicen que Comayagüela ha 
estado en el abandono, es cierto, 
30 años estuvo abandonada, ese 
abandono para estas comuni-
dades que son vistas como que 
no merecieran obras de gran 
impacto y obra de calidad, hoy 
el Gobierno desde el día uno 
está enfocada en traer este tipo 
de beneficios a la población en 
estas zonas”.
Aldana agradeció a la Presidenta 
Xiomara Castro por el apoyo para 
la reparación de la red vial de la 
capital con “los dragones”, donde 
se han invertido 150 millones de 
lempiras y 300 millones más que 
vienen ahora para invertirlos 
en la mejora de las calles de la 
capital, gracias a su confianza.

•Mejorar el acceso a recursos 
educativos y de salud.
•Promover la participación 
comunitaria y el desarrollo 
personal.
•Fomentar un ambiente de 
aprendizaje y desarrollo 
cultural.
•Ofrecer apoyo esencial a 
familias de bajos ingresos.
•Generar cultura de paz y 
sana convivencia.

IMPACTO ESPERADO

Por: Juan Ortiz 

“Este proyecto debe 
tener un componente 

muy fuerte de 
coordinación de 

parte de la alcaldía, 
pero debemos 

también garantizar 
el funcionamiento 

a través de las 
instituciones del 

Estado y en eso 
vamos a firmar 

convenios que nos 
permitan garantizar 
la sostenibilidad del 

proyecto”.
Xiomara Castro

Presidenta de la República 
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El proyecto ofrecerá una variedad de 
servicios y espacios dedicados a diferentes 
necesidades de la comunidad, incluyendo 

biblioteca, guardería, sala de capacitación, 
arte y cultura, espacios deportivos, clínica, 
ambulancia, farmacia, huerto comunitario

EN LA COLONIA “MARY FLAKE DE FLORES”

Los pobladores de las colonias aprovecharon el momento para 
tomarse selfis con la Titular del Ejecutivo.

Los pobladores de 
la zona se hicieron 
presentes al lugar 

con mensajes de 
agradecimiento con 
las consignas: “Xio-

mara sí cumple”.

El proyecto Espacios Sobe-
ranos beneficiará a más de 
100 mil personas de cinco 
colonias aledañas.

Actualidad
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La Presidenta Xiomara Castro saludó a los 
jóvenes que estuvieron presente en la inspección 
del proyecto de Espacios Soberanos. 

El Secretario Privado de la Pre-
sidenta, Héctor Zelaya, saludó al 
personal que está a cargo de la 
construcción del proyecto.

La Presidenta Xiomara Castro abrazó a Dafne Alejandra Miranda, alumna del Insti-tuto Evangélico Astler quien ingresó al lugar donde se desarrollaba el evento para saludar 
a la Mandataria. 

El proyecto tiene un avance significativo y se espera que a finales de 
octubre del presente año este culminado.

Actualidad
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Para Raquel Flores, habitante 
de la colonia Mary Flake de 
Flores, estos centros de re-

creación que está construyendo el 
Gobierno son parte de las necesi-
dades que requiere la comunidad 
para establecer espacios comuni-
tarios en zonas vulnerables, es un 
paso crucial hacia la equidad y el 
desarrollo integral. 
“Estos espacios que la Presidenta 
Xiomara Castro está generando en 
las zonas vulnerables es beneficioso 
para toda la juventud y la niñez de 
la comunidad, ya que nos va a servir 
porque estamos un poco retirados 
del INFOP, entonces nos va a servir 
para dar clases de computación o 
para venir a recrearnos”
“Este espacio no solo ofrecen un 
refugio seguro para la recreación 
de jóvenes y niños, sino que también 
cumplen un rol educativo vital al 
acercar oportunidades como clases 
de computación y otros recursos 
formativos a las comunidades que, 
de otra manera, podrían enfrentar 
barreras de acceso significativas 
a otros centros de aprendizaje”.

Gracias al señor se tomó a 
bien que este proyecto en mi 
colonia, porque esto nace de 

la compañera “Pichu”, por el cariño 
que ella tiene de nosotros y noso-
tros a ella, y se revisó el espacio y 
reunimos las condiciones. 
“Nosotros cumplimos con todos los 
requisitos de ley con el espacio y el 
Gobierno tuvo a bien construirnos 
este espacio que será de beneficio 
para varias colonias de la zona 
con diferentes áreas de acciones 
sociales”.
“Un aproximadamente unos 15,000, 
incluidos los niños de escuela, ver-
dad, que ya son los que necesaria-
mente van a tener la oportunidad 
de venirse aquí a recrear y a ampliar 
sus conocimientos educativos y 
mejorar su carrera curricular para 
miles de adolescentes que deman-
dan este tipo de oportunidades”.
“El impacto positivo en la juventud 
y los niños y niñas de las colonias 
aledañas es inmenso, ya que ten-
drán la oportunidad de expandir 
sus conocimientos y habilidades 
en un ambiente seguro”, dijo Raúl 
Soriano.

Este espacio soberano, que está 
construyendo el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro, 

es un refugio para miles de jóvenes 
que tendrán la oportunidad de 
recrearse y poder aprender nue-
vas cosas con la tecnología que 
ofrecerá el lugar.
“Este tipo de proyectos es impor-
tante para la comunidad, ya que se 
abrirán espacios disponibles para 
realizar diferentes actividades en 
las que se incluyen, un espacio de 
huerto comunitario, guardería, 
la sala para reuniones de toda la 
comunidad y personas que vengan 
de otro lado y vengan a hacer re-
uniones aquí también y espacios 
de clínicas”.
“Son cuatro colonias las benefi-
ciadas con este proyecto. Nueva 
Capital, Mary Flake de Flores, Buena 
Vista y Altos de la Centroamérica. 
Yo le doy gracias a la Presidenta y a 
“Pichu” por traernos este proyecto 
que será de gran beneficio para la 
juventud de la zona”.

“Bueno… a grandes rasgos lo que 
estamos viendo son proyectos 
que están llegando a las comu-

nidades, especial esta zona, en lo 
personal estamos muy alegres, muy 
contentos por recibir esas ayudas o 
proyectos que son cuantiosos para 
la población”.
“La población está esperando y ya 
vemos que es un hecho el proyecto 
acá, también hay otros proyectos en 
la zona como una cancha deportiva 
en la nueva capital, puesto que va 
a ser renovada en todo su contexto 
y eso es lo importante, pues, que 
los proyectos lleguen”.
“El mensaje que está dejando la 
Presidenta Xiomara Castro, con 
este tipo de proyectos a la pobla-
ción, es claro, y es que Xiomara sí 
cumple, con todos los proyectos 
que está desarrollando en el país 
para beneficio del pueblo”.
Con la inversión en infraestructu-
ra, de estos centros soberanos, la 
Presidenta Castro está facilitando 
el acceso a servicios básicos y opor-
tunidades que también fortalecen 
a la sociedad en las zonas más 
postergadas que históricamente 
han sido olvidadas. 

“Espacios 
Soberanos 

cumple un rol 
educativo 

vital para la 
juventud” 

“El impacto 
positivo en 

educación y 
recreación 

para la juventud y 
niñez de la zona” 

“Este es un 
proyecto de 
orgullo que

nunca se ha visto 
aquí en el país”

“El Gobierno 
está llegando 
con proyectos 
sociales a las 
comunidades 

olvidadas”

RAQUEL FLORES 
HABITANTE 

RAÚL SORIANO 
PRESIDENTE DEL PATRONATO 

DELIA BETANCOURT 
HABITANTE 

JAIME COREA 
HABITANTE 

POBLADORES BENEFICIARIOS CON ESPACIOS SOBERANOS

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras

En una reciente declaración 
ante medios de comunicación, el 
Secretario Privado de la Presi-
denta, Héctor Zelaya, delineó los 
avances y planes del Gobierno 
de la República para enfrentar 
el crimen organizado y mejorar 
la seguridad en el país. 

Zelaya destacó que los operati-
vos de seguridad están siendo 
ejecutados por las secretarías 
de Defensa y Seguridad. “Los 
operativos de seguridad que 
se están haciendo desde las 
secretarías de Defensa y Se-
guridad, están enmarcadas 
en el Plan Soluciones contra el 
Crimen, que es lo que el pueblo 
necesita para poder gozar de 
seguridad”.
Estos esfuerzos del Gobierno 
del Socialismo Democrático 
están enmarcados en el Plan 
Soluciones contra el Crimen, en 
el cual se incluye una serie de 

operativos y reformas legislati-
vas destinadas a proporcionar 
un entorno más seguro para 
todos los hondureños.
Zelaya manifestó que estas me-
didas adoptadas en el Consejo 
Nacional de Defensa y Seguri-
dad, no se van a detener, “ya 
envió un paquete de reformas 
al Congreso Nacional para re-
forzar estas medidas, esto no se 
detiene en lo absoluto, cuando 
se comienza a ejecutar un plan 
estratégico como el de Defensa 
y de Seguridad, no hay vuelta 
atrás”.

Reformas legislativas
Una parte crucial de esta estra-
tegia es el paquete de reformas 
legislativas que el Gobierno ha 
enviado al Congreso Nacional. 
Estas reformas surgieron del 
Consejo Nacional de Defensa 
y Seguridad y están diseñadas 
para fortalecer las herramientas 
legales y operativas del Poder 
Ejecutivo en la lucha contra 

el crimen.
También reconoció que el Con-
greso actualmente está en rece-
so, pero manifestó su esperanza 
de que, una vez se reanuden las 

sesiones en la cámara legislativa 
empiecen las discusiones sobre 
estas reformas enviadas desde 
el Ejecutivo para reforzar el 
plan de seguridad.
“Creemos que van a tener todo el 
apoyo de la población para que 
le den todas las herramientas 
posibles al Poder Ejecutivo, 
en este caso al ministro de la 
seguridad para que él ejecute 
estos planes”.

Cárcel en Islas del Cisne
En sus declaraciones, el fun-
cionario también abordó las 
críticas de ciertos sectores 
respecto a la aprobación de 
la licencia ambiental para la 
construcción de la cárcel de 
máxima seguridad en Islas del 
Cisne. 
Zelaya defendió la decisión 
del Gobierno de la República, 
argumentando que todas las 
evaluaciones y estudios ne-
cesarios fueron realizados de 
acuerdo a las leyes por el mi-

nistro de Recursos Naturales y 
Ambiente, Lucky Medina.
“Siempre van a haber críticas 
en cuanto se extienden este tipo 
de permisos,” reconoció Zelaya. 
No obstante, insistió en que el 
proyecto cumple con todos los 
requisitos ambientales y que 
es una medida necesaria para 
mejorar la infraestructura de 
seguridad del país.
Destacó otra de las medidas por 
parte del Gobierno de la Refun-
dación ya que es la construc-
ción de una nueva instalación 
penitenciaria, entre las zonas 
despobladas entre Olancho 
y Gracias a Dios de manera 
inmediata.
“Esta nueva cárcel no solo mejo-
rará la infraestructura peniten-
ciaria del país, sino que también 
será un componente clave en 
los esfuerzos del Gobierno por 
garantizar la seguridad y la 
justicia en Honduras”, concluyó.

“El Centro de Rehabilitación de Emergencia, 
CRE, es una respuesta inmediata para 

albergar a 20,000 reclusos”
“Con la puesta en marcha del plan de seguridad, el Gobierno de Honduras espera brindar

 a sus ciudadanos un entorno más seguro y estable, demostrando su firme compromiso 
en la lucha contra el crimen organizado”, dijo Zelaya

SECRETARIO PRIVADO DE LA PRESIDENTA, HÉCTOR ZELAYA
El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, expresó que el plan de seguridad está enmarcado en la lucha contra el crimen organizado.

“El Centro de 
Rehabilitación de 
Emergencia, CRE, 

será una instalación 
de gran escala con 

capacidad para 
albergar a 20,000 

reclusos, este 
proyecto está en 

fase de estudios y 
planificación en 

coordinación con los 
ministerios de Defensa 

y Seguridad”
Héctor Zelaya

Secretario Privado
de la Presidenta 

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras

La Francia Insumisa, el partido de 
Jean-Luc Mélenchon que lidera 
el Nuevo Frente Popular, NFP, de 
izquierdas, aupó al pueblo para 
ganar el balotaje en las parla-
mentarias del domingo anterior 
en el país galo.
De esta forma, la formación po-
lítica de Mélenchon evitó que 
la inobjetable vencedora en las 
primarias, Jean-Marie Le Pen, de 
la agrupación de ultraderecha, sea 
ahora la gran perdedora junto a 
Renacimiento, el bloque político 
del presidente Enmanuel Macron, 
relegado al segundo lugar.
Con este resultado, el bloque de 
izquierda NFP, compuesto por 
socialistas, insumisos, comunistas 
y ecologistas, se convierte en la 
primera fuerza en la Asamblea 
Nacional de Francia.
La BBC News señaló que el resultado 
en las urnas “no dejará a ningún 

partido con mayoría absoluta”, ya 
que reunió 289 escaños de 577, que 
darían mayoría absoluta.
“Francia se enfrenta ahora a un 
punto muerto político después de 
que las elecciones parlamentarias 
asestaran un golpe al partido de 
extrema derecha, Agrupación 
Nacional”, destacó la agencia de 
prensa inglesa.
France 24 rotuló: “De forma in-
esperada, la izquierda francesa, 
recién agrupada en la alianza 
Nuevo Frente Popular, ganó la 
segunda vuelta de las elecciones 
legislativas en Francia, según 
proyecciones dadas a conocer 
tras el cierre de las urnas a las 18 
hora local”.

Punto de inflexión
El domingo 30 de junio pasado, 
el partido de Le Pen resultó ser la 
fuerza más votada en la primera 
vuelta de las elecciones legislativas 
francesas, desatando una ola de 

indignación y alarma en Francia.
Miles de personas salieron a 
las plazas más simbólicas para 
mostrar su rechazo a Le Pen. “El 
primer ministro debe irse. El 
presidente debe llamar al Nuevo 
Frente Popular para gobernar”, 
instó Mélenchon, en publicacio-
nes de France 24.
Jean-Luc Mélenchon nació en 
Tánger, Marruecos, en 1951, es 
licenciado en Filosofía y autor 
de 19 libros, entre los que sobre-
sale “La era del pueblo”, donde 
expone su teoría de la revolución 
ciudadana.
En un acercamiento con la iz-
quierda de América Latina, en 
julio del año pasado Mélenchon 
visitó Honduras, donde se reunió 
con la Presidenta Xiomara Castro, 
el expresidente Manuel Zelaya 
y el Secretario Privado, Héctor 
Manuel Zelaya.

Izquierda derrota en balotaje 
legislativo a la ultraderecha en Francia
Los principales medios de comunicación de Europa destacan el éxito de la formación Francia 
Insumisa de Jean-Luc Mélenchon, que obtuvo 182 escaños en la Asamblea Nacional francesa 

sobre la coalición del presidente Enmanuel Macron y la de Jean-Marie Le Pen 

SORPRESA EN SEGUNDA VUELTA

Composición de la nueva Asamblea Legislativa de Francia después del triunfo de la coalición 
de izquierda que lidera la formación Francia Insumisa.

En Inglaterra, después de 14 años, el Partido Laborista logró un triunfo importante ante 
el conservadurismo del Partido de los Tories.

Los franceses ce-
lebraron el triun-
fo de las fuerzas 
de izquierda 
por encima de 
la derecha y el 
oficialismo de 
Macron.

En julio del año 
pasado, Jean-

Luc Mélenchon 
visitó Honduras 

y se reunió con 
la Presidenta 

Xiomara Castro, 
el expresidente 
Manuel Zelaya 
y el Secretario 

Privado, Héctor 
Zelaya.

Por: Carlos Zelaya H.

CAPITAL SEMILLA

Triunfo laborista 
en Reino 

Unido logra 
vuelco histórico

Tegucigalpa, Honduras

El candidato del Partido La-
borista en el Reino Unido, Keir 
Starmer, alcanzó otra victoria 
histórica del progresismo eu-
ropeo al obtener 410 de 650 
escaños en la Cámara de los 
Comunes, después de 14 años 

de gobiernos conservadores.
El Partido Conservador del 
primer ministro, Rishi Sunak, 
ha sufrido la peor derrota 
de su historia al quedarse 
únicamente con 131 curules, 
según encuestas de Ipsos 
para BBC News y Sky News, 
informó EFE. 
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Tegucigalpa, Honduras 

Después de haberse llevado a 
cabo las elecciones el 7 de julio 
de 2024 en Francia, la Presi-
denta Xiomara Castro expresó 
su felicitación al pueblo del 
Reino Unido y Francia por su 
reciente victoria en las urnas, 
donde las fuerzas progresistas 
han obtenido una importante 
victoria por parte del Partido 
Laborista.
La Mandataria escribió un men-
saje a través de su cuenta oficial 
X, destacando la importancia de 
este triunfo del pueblo francés 
y destacando lo que represen-
ta esta victoria no solo para 
Europa, sino también como 
un ejemplo inspirador para el 

resto del mundo, para defender 
los derechos y la libertad de los 
pueblos.
“Europa avanza. El Partido 
Laborista ha triunfado en el 
Reino Unido y ahora en Fran-
cia, una coalición de fuerzas 
progresistas ha detenido a la 
extrema derecha y sus ame-
nazas. Felicidades al pueblo 
inglés y francés por defender 
los derechos y la libertad de 
los pueblos”

Importancia de los resultados
La Titular del Ejecutivo subrayó 
que los resultados en las elec-
ciones de ambos países, refleja 
el deseo de la población para 
construir sociedades más justas 
y equitativas donde prevalezca 

el bienestar entre los pueblos.
Por su parte, la precandidata 
presidencial del Partido Li-
bertad y Refundación, LIBRE, 
Rixi Moncada, se sumó a las 
felicitaciones de la Mandata-

ria hondureña por la victoria 
contundente en Francia.
“Victoria de la humanidad. Volvió 
la Francia, la libre, la heroica 
… con su pueblo iluminando 
al mundo. Tú también ¡Oh, mi 
Patria! Te alzaste, ¡de tu sueño 
servil y profundo… unidos y or-
ganizados siempre venceremos!”, 
escribió en su cuenta oficial de 
X, Rixi Moncada.
En su tuit resalta temas de liber-
tad, heroísmo y orgullo nacional. 
Además, traza un paralelo entre 
Francia, refiriéndose a ella como 
“la Francia, la libre, la heroica,” 
y su propio país, sugiriendo 
que ambos han resurgido de la 
subyugación y que ahora son 
fuentes de inspiración para 
el mundo.

Elecciones legislativas 
de Francia
De acuerdo a los resultados 
en las urnas, el pasado 7 de 
julio, la coalición de izquierdas 
Nuevo Frente Popular, NFP, 
logró imponerse con un triunfo 
histórico a la extrema derecha, 
dando un paso significativo en 
las elecciones legislativas en 
Francia, poniendo fin a 14 años 
de la era conservadora.
Estos resultados ponen fin a la 
líder ultraderechista, Marine Le 
Pen, que aunque gana diputados, 
fracasa en su intento de lograr una 
mayoría, incluso absoluta, que las 
proyecciones consideraban posible 
hace apenas unos días.

Xiomara Castro felicita al pueblo
del Reino Unido y Francia por el 

triunfo en las recientes elecciones 
El Partido Laborista gana con una mayoría histórica las elecciones en Reino Unido 

y pone fin a 14 años de la era conservadora

Por: : Juan Ortiz

La coalición de izquierda 
Nuevo Frente Popular, NFP, 
obtuvo 182 escaños, mien-
tras que la Alianza Centrista 
Ensemble del presidente 
Emmanuel Macron logró 
163 escaños. El partido de 
ultraderecha Agrupación 
Nacional, que tuvo una clara 
ventaja en la primera vuel-
ta, quedó en tercer lugar y 
obtuvo 143 escaños.

RESULTADOS

HISTÓRICO TRIUNFO
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Tegucigalpa, Honduras

Por instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, para mejorar el 
acceso a los servicios de salud 
en Honduras, el Secretario de 
la Titular del Ejecutivo recibió la 
visita de una comitiva del Banco 
Interamericano de Desarrollo, BID, 
liderada por la representante en 
Honduras, María Jarquín. 

Junto a Pablo Ibarrán, especia-
lista en protección social, y Luis 
Buscarons, especialista en salud 
del BID, junto a ellos participaron 
la comisionada para la cons-
trucción de hospitales, Sandra 
Ramírez, y la viceministra de 
Salud, Suani Montalván, quienes 
jugarán un papel crucial en la 
implementación de estas obras.
La reciente visita de represen-
tantes del BID marcó el inicio 
oficial para el proyecto ambicioso 
del Gobierno del Socialismo De-
mocrático, de construcción de 
diferentes centros hospitalarios 
a nivel nacional para mejorar las 
condiciones del sistema sanitario.
La representante del BID, en Hon-

Héctor Zelaya y representantes del BID 
sostienen reunión para avanzar en la 
construcción de centros hospitalarios 

La construcción de estos nuevos centros hospitalarios es parte de un esfuerzo del Gobierno 
del Socialismo Democrático para mejorar el acceso a servicios de salud en Honduras

FINANCIAMIENTO

duras, María Jarquín expresó su 
satisfacción con la colaboración 
financiera y destacó la impor-
tancia de proyectos como estos 
para el desarrollo sostenible de 
los países de la región.

Faro de esperanza 
De acuerdo a lo expresado por 
el Secretario Privado, este pro-

yecto de construcción de nue-
vos hospitales es parte de los 
esfuerzos entre el Gobierno y las 
autoridades del BID, en el cual se 
hace referencia a la edificación 
del hospital de Roatán con una 
inversión significativa de $ 43 
millones.
Este centro hospitalario pro-
mete convertirse en un faro de 

esperanza para los residentes 
de Roatán, brindando servicios 
médicos especializados en una 
región que históricamente ha 
carecido de infraestructura sa-
nitaria adecuada.

Hospitales neonatales
Este proyecto financiado por el 
BID, incluye la construcción de 

El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, recibió a la comitiva del BID, para avanzar en la construcción del nuevo hospital de Roatán 
y los cinco hospitales neonatales.

En la reunión, estuvieron presentes el Secretario Privado de la Pre-
sidenta, Héctor Zelaya, la representante del BID en Honduras, María 
Jarquín, junto a Pablo Ibarrán, Luis Buscarons, la comisionada para la 
construcción de hospitales, Sandra Ramírez, y la viceministra de Salud, 
Suani Montalván. Carla Paredes, ministra de Salud.

cinco hospitales neonatales con 
una inversión total que supera 
los $ 29 millones. 
Estos centros hospitalarios es-
tarán ubicados en Santa Rosa 
de Copán, La Paz, Comayagua, 
Juticalpa y Tegucigalpa y su 
implementación sigue un calen-
dario preciso para garantizar su 
pronta disponibilidad.
Zelaya informó que las obras en el 
hospital neonatal en Santa Rosa 
de Copán ya han comenzado y se 
espera que este centro de atención 
médica entre en operaciones en 
agosto de 2025.
Manifestó que la construcción de 
los nuevos hospitales neonatales 
de la Paz, Comayagua y Jutical-
pa, entren en construcción en 
agosto de 2024 y se espera que 
estas obras estén culminadas 
en enero de 2025 y el último en 
Tegucigalpa en abril de 2025.

Salud y bienestar
Zelaya ha subrayado que este 
proyecto es una parte esencial 
en la administración del Gobierno 
de la Refundación. 
“La cobertura de servicios espe-
cializados de salud nunca más 
será un lujo”, afirmó la Presidenta 
Xiomara Castro en un comunicado 
reciente. “Estamos comprome-
tidos a asegurar que todos los 
hondureños tengan acceso a la 
atención médica que merecen”.
El impacto de estos hospitales no 
se limitará a la infraestructura, 
también se espera que el proyecto 
genere empleos y fomente el 
desarrollo económico en las 
regiones involucradas. 
Además, se planea equipar estos 
hospitales con tecnología médica 
de última generación y formar al 
personal médico para garantizar 
un servicio de alta calidad.

Por: Juan Ortiz

1- Hospital de Roatán, in-
versión $ 43 millones
2- Hospitales neonatales 
inversión $ 29 millones
3- Santa Rosa de Copán, La 
Paz, Comayagua, Juticalpa, 
Tegucigalpa

PROYECTOS 
HOSPITALARIOS
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Tegucigalpa, Honduras

En un emotivo y significativo 
encuentro, la Presidenta Xiomara 
Castro recibió en Casa Presiden-
cial al cura Leopoldo Serrano, 
quien realizó una caminata desde 
San Pedro Sula hasta la capital 
de la República para solicitar 
ayuda para la comunidad de San 
Francisco de Asís en Macuelizo, 
Santa Bárbara. 

Esta comunidad fue gravemente 
afectada en 2020 por los devas-
tadores huracanes Eta y Iota, y 
aún lucha por recuperarse de 
las secuelas dejadas por estos 
fenómenos naturales.
En comparecencia de prensa 
en Casa de Gobierno, posterior 
al encuentro, el ministro de 
Gobernación y Justicia, Tomás 
Vaquero, destacó la importancia 
de esta reunión. 
“Para comentarles y comu-
nicarles en torno a lo que ha 
sido la reunión entre la señora 
Presidenta de la República y 
el sacerdote Serrano que nos 
visita de la comunidad de 
Macuelizo y quien ha hecho un 
esfuerzo bastante significativo 
para poder realmente apoyar 
a aquellas comunidades que 
todavía sufren los efectos del 
fenómeno natural de Eta y Iota 
que impactó negativamente 
nuestro país”, señaló Vaquero.
El ministro enfatizó que la 
Presidenta Castro escuchó 
atentamente las peticiones del 
sacerdote Serrano, mostrando un 
profundo interés y compromiso 
con mejorar las condiciones 
de vida de los habitantes del 
municipio de Macuelizo espe-
cialmente en la comunidad de 
San Francisco, Santa Bárbara.

Agradecimiento
Por su parte, el sacerdote 
Leopoldo Serrano expresó su 
satisfacción tras el encuentro 
con la Mandataria. “Voy muy 
alegre, muy complacido. Le voy 
a decir que me levanté con una 
tristeza, solo dormí una hora y 
media, no por los dolores, sino 
por la preocupación de lo que 

Xiomara le da respuesta al 
sacerdote Leopoldo Serrano
El presbítero Leopoldo Serrano expresó que la Presidenta Xiomara Castro ha prometido no 
solo escuchar, sino también actuar con base a las necesidades presentadas para retomar 

el proyecto de la colonia San Francisco de Asís en Macuelizo, Santa Bárbara

SOBRE PROYECTO DE VIVIENDAS 

Por: Juan Ortiz 

pasaría hoy”, reconoció. 
Sin embargo, su tristeza se trans-
formó en alegría y esperanza tras 
la reunión. “Pero voy más que 
complacido. No lo puedo creer, 
no lo puedo creer, lo que pasó en 
la reunión que tuvimos, tenemos 
una gran Presidenta. Ustedes son 
testigos que lo dije en el camino 
respecto a la Presidenta y ahora 
la voy a respetar más toda la 
vida”, afirmó emocionado.
Esta comunidad de San Francisco 
de Asís, ubicada en el municipio 
de Macuelizo, Santa Bárbara, ha 
enfrentado grandes desafíos 
desde los huracanes de 2020. La 
devastación causada por Eta y 
Iota dejó a muchas familias sin 
hogar y con recursos limitados 
para reconstruir sus vidas. 
El compromiso de la Presidenta 
Castro de retomar y finalizar 
el proyecto de la colonia San 
Francisco representa una luz de 
esperanza para estos hondureños 
que viven en esta localidad.
“Si me están escuchando allá 
en Macuelizo quiero decirles 
que se consiguió lo que ustedes 
querían, que se va a terminar 
el proyecto de la colonia San 
Francisco”, concluyó el sacerdote 
Serrano, llevando un mensaje 
de esperanza y renovación a su 
comunidad.

“Confío en la 
sinceridad de ella. 

Le hice algunas 
preguntas personales 

en secreto y me 
la respondió 

correctamente. El 
proyecto va de nuevo 
otra vez, van a hacer 

un esfuerzo, no sé 
cómo lo van a hacer, 

pero que lo van a 
hacer con el proyecto 

de la colonia San 
Francisco”.

Leopoldo Serrano 
Sacerdote

El ministro de Gobernación y Justicia, Tomás Vaquero, dijo que la Presidenta Xiomara Cas-
tro dará atención a las necesidades de la comunidad que fueron afectadas por Eta y Iota.

El sacerdote, Leopoldo 
Serrano, dijo que confía 
en la sinceridad de la 
Presidenta Castro, para 
retomar el proyecto de 
la reconstrucción de 
la comunidad de San 
Francisco de Asís.
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Tegucigalpa, Honduras

En una ceremonia oficial, en 
Casa de Gobierno, la Presidenta 
Xiomara Castro juramentó a 
Wilmer Javier Fernández como 
el nuevo secretario de Trabajo y 
Seguridad Social. 
Fernández asumió el cargo en 
reemplazo de la abogada Sarahí 
Cerna, quien fue designada como 
ministra de la Presidencia, a partir 
del 1 de julio pasado, sucedien-
do a Rodolfo Pastor de María, 
que renunció para sumarse a la 
campaña de la precandidata 
presidencial, Rixi Moncada. 
La noticia se dio a conocer me-
diante una publicación en la 
cuenta oficial del Gobierno de 
la República, donde dieron a 
conocer la juramentación del 
nuevo funcionario.
La ceremonia contó con la pre-
sencia de autoridades, entre ellas 
como el ministro de Gobernación 
y Justicia, Tomás Vaquero, y el 
Secretario Privado de la Presi-
denta, Héctor Zelaya. Además, 
familiares de Wilmer Javier Fer-
nández estuvieron presentes para 

Presidenta Castro juramenta 
a Wilmer Fernández como 

nuevo secretario de Trabajo 
El evento de juramentación no solo marca un cambio de liderazgo en esta secretaría, 

sino que también subraya el compromiso del Gobierno con la transparencia 
y la rendición de cuentas en sus instituciones

CONTINUIDAD EN EL GABINETE DEL SOCIALISMO DEMOCRÁTICO

La Presidenta Xiomara Castro juramentó a Wilmer Fernández como nuevo ministro de la Secretaría de Trabajo y Seguridad Social.

La Mandataria Xiomara Castro junto a Wilmer Fernández, nuevo titular de Trabajo y su familia, así como 
el titular de Gobernación, Tomás Vaquero, y el Secretario Privado, Héctor Zelaya.

apoyarla en este nuevo capítulo 
de su carrera pública.

Antecedente 
Previo a este nombramiento, 
Fernández ocupaba el puesto 
de director de Gestión Interins-
titucional y Normativa en la 
Secretaría de la Presidencia, 
experiencia que seguramente 
aportará a su labor en su nuevo 
rol ministerial.
Durante su gestión en la Secreta-
ría de la Presidencia, Fernández 
se destacó por su capacidad de 
coordinación y manejo normativo, 
habilidades que pondrá al ser-
vicio en su nuevo rol de ministro 
de Trabajo y Seguridad Social.
El cambio en la estructura del 
Gabinete refleja la continuidad 
y adaptación del Gobierno de 
Honduras bajo la administra-
ción de la Presidenta Xiomara 
Castro, con la finalidad de seguir 
avanzando en la Refundación 
de la patria.
La designación forma parte de 
las estrategias del Gobierno del 
Socialismo Democrático, donde 
refleja así su compromiso con 
el pueblo en aras de fortalecer 
las estrategias en la Secretaría 
de Trabajo.
La institución del Estado des-
empeña un papel crucial en la 
formulación de políticas que 
impactan directamente en la 
calidad de vida de los hondu-
reños, abordando temas claves 
de empleo, seguridad laboral y 
protección social. 

Por: Juan Ortiz

Con la nueva designación 
de Wilmer Fernández, se 
espera una continuidad en 
las políticas orientadas que 
venía realizando la abogada 
Sarahí Cerna, en el ámbito 
del desarrollo humano y 
el bienestar social que son 
pilares fundamentales en 
el Plan de Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro.

CONTINUIDAD 
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Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro llegó a un consenso 
con las distintas denominaciones 
cristianas a fin de firmar nuevos 
convenios con cada una y volver 
más expeditos, sencillos y rápidos 
los trámites para el ingreso al país 
de misioneros de fe. 
Al mismo tiempo, los representantes 
de las iglesias confirmaron que no 
hay ninguna intención del Gobierno 
de poner obstáculos ni coartar la 
libertad de culto garantizada por 
la Constitución de la República.
El consenso tiene como objetivo 
facilitar el ingreso de misioneros 
al país mediante los convenios 
migratorios que se actualizarán 
y están destinados a pastores, 
curas y misioneros. 

Se firmarán acuerdos
Se espera que los acuerdos se 
firmen en los próximos días. Una 
vez suscritos se publicarán en el 
diario oficial La Gaceta y entrarán 
en vigor inmediatamente. 
El Gobierno reconoce a las iglesias 
como actores fundamentales en 
los cambios de la sociedad, y este 
paso busca ofrecer soluciones ad-
ministrativas para que el Instituto 

Nacional de Migración, INM, siga 
respondiendo a la ciudadanía.

Reunión muy provechosa
Al respecto, el director del Insti-
tuto Nacional de Migración, Allan 
Alvarenga Gradis, destacó que “la 
reunión con las iglesias ha sido 
muy provechosa, hemos llegado 
a este acuerdo, importante con-
venio, donde ya se ha unido del 
99% de los documentos y hemos 

llegado a consensos que van a 
facilitar y simplificar los procesos 
administrativos para los permisos 
de permanencia de todos esos 
misioneros que vienen al país a 
hacerles condiciones de fe”.
“Aquí podemos observar que hay un 
espíritu de amistad y hermandad 
para seguir trabajando juntos y 
continuar caminando por este 
camino; la Presidenta ha sido muy 
enfática y que debemos escuchar 

a los representantes de la Iglesia, 
escuchar sus inquietudes y llegar 
a estos acuerdos importantes que 
lo que vienen es a dar soluciones 
administrativas eficientes para 
que el Instituto Nacional de Migra-
ción pueda seguir dando buenas 
respuestas a la población y a la 
ciudadanía”, señaló.

Consensuar documentos
“Hemos llegado a consensuar los 

documentos, posteriormente estos 
van a ser revisados por los equi-
pos legales de las organizaciones 
aquí representadas y esperamos 
que a finales de esta semana o 
inicios de la próxima semana ya 
estaremos firmando los nuevos 
convenios de fe”, precisó. 
“Es siempre ser una administración 
de puertas abiertas y con este tipo 
de trabajo diligente y respuesta 
rápida que hemos hecho a estas 
peticiones que han hecho estas 
organizaciones, seguimos en la 
disposición de seguir trabajando 
de manera diligente y respon-
sable; estos acuerdos van a ser 
publicados en el diario oficial 
La Gaceta y, posteriormente, 
entrarán en vigor desde la firma 
de los mismos que esperamos”, 
enfatizó el funcionario. 
“Son lecciones aprendidas en 
conjunto y que tiene que responder 
siempre el diálogo y el consenso 
en este tipo de situaciones, Mi-
gración está abierto para todas 
las organizaciones eclesiales 
religiosas que puedan hacer sus 
solicitudes y nosotros vamos a 
responder de manera responsable 
como funcionarios diligentes que 
nos caracteriza”, puntualizó el 
titular de Migración.

Allan Alvarenga, director de Migración, 
en nombre de la Presidenta Castro 

llega a consenso con iglesias
“Se reconoce a las iglesias como actores fundamentales en los cambios de la sociedad y 
los trámites para el ingreso al país de dirigentes eclesiásticos o misioneros y serán más 

expeditos y eficientes, anuncia el titular del INM”, Allan Alvarenga

PARA TRÁMITES EXPEDITOS DE MISIONEROS DE FE 

Los directivos 
o jerarcas de 
las diferentes 
denominaciones 
religiosas alcan-
zaron acuerdos 
con el Instituto 
Nacional de 
Migración y una 
vez revisados 
serán publicados 
en el diario ofi-
cial La Gaceta.

El director de Migración, Allan Alvarenga, resaltó la disposición del gobierno de la presidenta Xiomara 
Castro, de darle todo el apoyo necesario a las iglesias para la buena marcha de sus actividades.  
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REUNIÓN EN SAN PEDRO SULA

San Pedro Sula, Honduras 

El Presidente Ejecutivo de 
la Comisión del Ferrocarril 
Interoceánico, CONFI, Héctor 
Zelaya, sostuvo una reunión 
con la junta directiva de la Cá-
mara de Comercio e Industrias 
de Cortés, CCIC, encuentro 
realizado en la ciudad de San 
Pedro Sula.

Durante la reunión desarro-
llada en las instalaciones de 
dicha institución se contó la 
participación del presidente 
de la CCIC, Karim Qubain, y los 
directivos Mauricio Kattán, 
Menoti Maradiaga, Karl Ber-
kling, José Chicas y Rodolfo 

Dumas, donde dialogaron di-
versos temas de mutuo interés 
fortaleciendo los lazos entre 
el sector público y privado.
El encuentro tuvo como obje-
tivo principal dialogar sobre 
el avance del ambicioso pro-
yecto del ferrocarril intero-
ceánico, una infraestructura 
que promete transformar 
el panorama económico y 
comercial del país.
“La Presidenta de la República 
Xiomara Castro está dando los 
pasos en la dirección correcta 
para que este proyecto se 
convierta en una realidad”, 
manifestó Zelaya Presidente 
de la CONFI.

Héctor Zelaya expone proyecto 
del ferrocarril interoceánico 
a las autoridades de la CCIC

Durante la reunión destacaron los estudios de factibilidad para la construcción de un 
puerto seco multimodal con una línea férrea de 94 km, que conectará La Barca con Puerto 

Cortés, por parte de la Agencia de Comercio y Desarrollo de los Estados Unidos

El Presidente Ejecutivo de la CONFI, Héctor Zelaya, expuso a la junta directiva de la CCIC el proyecto del ferrocarril interoceánico.

El Presidente Ejecutivo de la CONFI, Héctor Zelaya, firmó el libro de invitados  en las instalaciones de la CCIC.
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La oficina de la CCIC, 
ubicada en la ciudad 
de San Pedro Sula, 
destaca cuadros en la 
pared con la imagen 
de la Mandataria 
Castro.

El Presidente Ejecutivo de la CONFI, Héctor Zelaya, manifestó que la Presidenta de la República Xiomara 
Castro está dando los pasos en la dirección correcta para que el proyecto se convierta en una realidad.

El Presidente Ejecutivo de la CONFI, Héctor Zelaya, junto al presidente 
de CCIC Karim Qubain revisaron cómo será proyecto.

Puerto seco 
“La preparación de Hon-
duras para este ferrocarril 
interoceánico, involucra en 
una solicitud que le hicimos 
al Gobierno de los Estados 
Unidos de América para los 
estudios de factibilidad en 
la construcción de un puerto 
seco en La Barca con una 
conexión férrea de 94 kiló-
metros hacia Puerto Cortés”, 
dijo Zelaya.
Qubain expresó que “agrade-
cemos también la apertura que 
ha dado el Gobierno a nosotros 
como sector, gremio empre-
sarial, para que trabajemos 
juntos, mano a mano, para 
buscar, desarrollar, aportar 
el bienestar de Honduras. 
Gracias Héctor, lo agradezco 
de corazón, lo agradecemos. 
Estamos recibiendo noticias 
de más de 12,000 millones 
de lempiras que está siendo 
invertida en la zona norte”.
Asimismo, Zelaya reveló ante 

los empresarios que la Presi-
denta aprobó para 2024, 96 
mil millones de lempiras en 
inversión pública, de los cuales 
un 27% está dirigido a Cortés, 
distribuidos en materia social 
de infraestructura productiva, 
vial, aeroportuaria, deportiva 
y de energía, entre otras.

Antecedentes 
En la actualidad, varios países 
han tenido acercamientos con 
el Gobierno a fin de realizar los 
estudios para la construcción 
del ferrocarril interoceánico y 
que este proyecto sea realidad 
después de años de historia 
del tan ansiado proyecto.
Entre ellos la gira reciente 
por el país asiático Japón, 
el Presidente de la CONFI se 
reunió con diversos funciona-
rios del Gobierno japones para 
promover este proyecto que 
será de impacto en Honduras.

Por: Ariana Domínguez

“La presentación que he 
hecho es anunciarle a 

la Cámara de Comercio 
que este es un paso 
fundamental para 

convertir el gran proyecto 
anhelado por todo el 

pueblo hondureño en una 
realidad. El estudio va a 

tardar alrededor de un 
año o año y medio en tener 

los resultados, eso quiere 
decir que la licitación para 

el puerto seco y la línea 
férrea será posterior al 

2025, pero es importante 
que Estados Unidos haya 

dicho presente en esto, 
por lo que próximamente 
se van a formalizar estas 

comunicaciones”.

Héctor Zelaya 
Presidente de la CONFI

“El presidente de la Comisión ha 
buscado socios estratégicos para que 

nos acompañe en hacer ese sueño 
de los hondureños de los últimos 180 

años sea realidad, con un proyecto 
de ley, con un estudio bien específico 

y centrado en el sentido de aquí a 
unos 10 años ya tenemos el sueño 

hondureño. Sueño poder ser una 
ruta comercial para que el mundo 

transforme a Honduras como el 
Canal de Panamá ha transformado a 

Panamá, solo tenemos que imaginarlo 
de esa manera nada más.

Karim Qubain
Presidente del CCIC
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“Gran proyecto para el país, del ferrocarril 
interoceánico, lo bueno siempre hay que 
decirlo y es lo que estamos viendo aquí en 

la zona norte, donde estamos aquí presen-
tes muchas inversiones en infraestructura, 
inversiones en proyecto de energía, sociales 
por supuesto, tenemos dificultades cada día, 
siempre lo he dicho una mano no puede aplau-
dir, nosotros con el acercamiento que hemos 
dado a la Señora Presidenta, a nosotros como 
gremio empresarial con el motor económico 
de Honduras va a dar resultados día a día. 
Nosotros estamos ofreciendo todo el apoyo al 
pueblo hondureño, nos interesa que el Gobierno 
de la Mandataria Xiomara Castro funcione y 
sea de mucho éxito y le agradecemos todo lo 
que ella está haciendo con buena voluntad 
para que el motor económico funcione de la 
mejor manera, para que el desarrollo social 
de Honduras se fortalezca y debemos bajar 
los índices de pobreza y tener un desarrollo 
económico y un progreso social juntos en el 
mismo proceso, el  proyecto del ferrocarril 
interoceánico, un país no lo puede hacer solo. 
El presidente de la Comisión ha buscado socios 
estratégicos para que nos acompañe para 
hacer ese sueño de los hondureños”.

“Bueno, yo creo que ha sido muy interesante 
la presentación que nos hizo el señor Héctor 
Zelaya, sobre todo tratando de entender 

un poco más cuál es la estructura, la visión 
que tiene para este proyecto que en realidad 
no es solo un ferrocarril interoceánico, sino 
que también se trata de una solución logística 
interoceánica que va a construirse en varias 
etapas. Genera alguna esperanza el hecho 
de que los Estados Unidos está apoyando 
decididamente el proyecto, particularmente 
con este estudio de efectividad que ha sido 
anunciado en lo que será un posible recorrido 
del ferrocarril desde Puerto Cortés hasta un 
punto en el departamento de Cortés donde 
se va a construir una facilidad logística, un 
centro de acopio que de alguna manera va a 
mejorar este tema de la logística en el país. 
Hay bastante voluntad política por parte 
del Gobierno para que este proyecto se le dé 
continuidad y no quede siempre a medio palo 
como ha sucedido con otros. Un gran entusias-
mo genera el hecho de saber que los Estados 
Unidos están apoyando decididamente este 
proyecto porque eso de alguna manera le da 
precisamente esa solidez que requiere para 
que sea factible”. 

“Nosotros como empresa privada hemos pedido 
promover la inversión, traer este tipo de pro-
yectos y que realmente muchos países como 

Estados Unidos, Japón, partes de países de Asia 
también estén interesados, para nosotros nos trae 
esperanza, principalmente para la generación 
de mano de obra, generación de inversión y para 
que los hondureños piensen que hay un futuro en 
Honduras. Este tipo de proyectos no solo es crear 
oportunidades de logística, también es la cantidad 
de oportunidades para que muchos empresarios 
y emprendedores puedan tener oportunidades 
en el país. Lo que queremos es dejar de exportar 
hondureños. Y este tipo de oportunidades y pro-
yectos donde toda la comunidad internacional 
está diciendo presente, para nosotros es muy 
importante, y como empresarios y como gremio, 
los vamos a apoyar, vamos a acompañar, sea cual 
sea el gobierno, porque esto no es un proyecto 
que se va a desarrollar en uno o dos años. Se va 
a desarrollar en cinco o seis años, pero tiene un 
montón de propósitos. La Cámara de Comercio, 
liderada por don Karim Qubain, dice presente, 
porque esto es un proyecto de país, y el país 
necesita este tipo de inversiones”.

“Nos interesa que 
el Gobierno de la 

Mandataria Xiomara 
Castro funcione y sea 

de mucho éxito”

“Gran entusiasmo 
genera el hecho de 

saber que los Estados 
Unidos está apoyando 

decididamente este 
proyecto”

“Este proyecto nos 
trae esperanza, 
principalmente 

para la generación 
de mano de obra”

KARIM QUBAIN 
PRESIDENTE DE LA CCIC

RODOLFO DUMAS  
DIRECTOR DE LA CCIC

MENOTI MARADIAGA
DIRECTOR DE LA CCIC

OPINIONES DE LA JUNTA DIRECTIVA DE LA CÁMARA DE COMERCIO E INDUSTRIAS DE CORTÉS

Actualidad
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Ministro del FHIS, Warren Ochoa, 
entrega seis obras de infraestructura 

en Santa Bárbara y Lempira
El FHIS concluyó tres proyectos de pavimentación de concreto hidráulico, 
dos cajas puentes y la reparación del CEB República de Perú, beneficiando 
a miles de pobladores de la zona como parte del mandato de la Presidenta 

Xiomara Castro de llegar a quienes más lo necesitan

San Nicolás, 
Santa Bárbara
 
El Gobierno del Socialismo 
Democrático de la Presidenta 
Xiomara Castro a través del 
Fondo Hondureño de Inver-
sión Social, FHIS, entregó seis 
transcendentales proyectos de 
infraestructura a pobladores 
del municipio de San Nico-
lás, Santa Bárbara y Gracias, 
Lempira.

Más de 3,000 pobladores de las 
comunidades de Agua Zarca, 
San Nicolás y Buenos Aires, 
se han beneficiado con tres 
proyectos de pavimentación 
de concreto hidráulico, con la 
mejora de la seguridad vial, 
calidad de vida, valorización 
de las propiedades, así como 
el aumento del turismo.
Las obras de infraestructura 
vial fueron inauguradas por 
el ministro del FHIS, Warren 
Ochoa, en conjunto con la al-
caldesa de San Nicolás, Carmen 
Paz, así como representantes 
del Banco Mundial, los poblado-
res, estudiantes y autoridades, 
entre otros.
“Aquí estamos en San Nicolás, 
Santa Bárbara, inaugurando 
cinco grandes proyectos dis-
tintos: Hoy el pueblo unido con 
todas las fuerzas vivas, los 
colegios, las bandas, grupos 
artísticos se unen para darle 
inauguración a sus proyectos, 
estas son obras del pueblo”, 
dijo el ministro.  

Cajas puentes 
Igualmente, los pobladores 
de las aldeas El Joconal y El 
Pacayal fueron favorecidos 
con dos reposiciones de cajas 
puentes, que fueron destruidas 
por el paso de los huracanes 
Eta y Iota, que los dejó inco-
municados por varios años y 

El funcionario Ochoa inauguró el Centro de Educación Básica República de Perú en El Caral municipio de Gracias, Lempira, en donde se entregó 
un inmueble digno a los estudiantes. 

Los pobladores de 
las aldeas El Jo-

conal y El Pacayal 
junto al ministro 

Warren Ochoa, 
los diputados por 

Santa Bárbara, 
Angélica Smith, 

Edgardo Casaña y 
Sergio Castellanos 

en la inaugura-
ción de las cajas 

puentes.

AYUDANDO AL PUEBLO
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El CEB República de Perú en Gracias, Lempira, fue intervenido a través del Proyecto de Recuperación de Emergencia a causa de los ciclones 
tropicales.

Luego de estar destruido por el paso de los huracanes Eta y Iota el puente Pacayal. 

Fueron tres calles de concreto hidráulico en Santa Bárbara que be-
nefician a 3,000 pobladores de las comunidades de Agua Zarca, San 
Nicolás y Buenos Aires.

Las fuerzas vivas, colegios, las bandas, grupos artísticos se unieron 
para celebrar la culminación de sus proyectos.

que también beneficia a más 
de 28 mil pobladores. 
Con estos dos proyectos, el FHIS 
mejora la conectividad entre 
comunidades, afianzando el 
crecimiento en la economía 
local. En la inauguración de 
las cajas puentes participaron 
junto al secretario Ochoa los 
diputados por Santa Bárbara, 
Edgardo Casaña, Angélica 
Smith, y Sergio Castellanos. 
La pavimentación y reposición 
de cajas puente en el municipio 
de San Nicolás, Santa Bárbara, 
forman parte del plan de mejo-
ramiento de la infraestructura 
vial que impulsa el Gobierno 
de la Refundación ante el ol-
vido que por años sufrieron 
los habitantes de esta región 
en la narcodictadura. 

Nuevo centro escolar
“En el departamento de Lem-
pira, tenemos tres grandes 
proyectos que son la Merien-
da Escolar, Matricula Gratis 
y construcción de centros 
educativos. Nosotros lo que 
hacemos es reconstrucción del 
tejido comunitario y vamos a 
seguir trabajando con cariño 
para el pueblo desarrollando 
las comunidades”, dijo el fun-
cionario Ochoa al inaugurar el 
Centro de Educación Básica 
República de Perú en El Caral 
municipio de Gracias, Lempira, 
en donde se invirtieron más 
de siete millones de lempiras 
para darles un inmueble digno 
a los alumnos. 
Esta instalación educativa 
fue intervenida a través del 
Proyecto de Recuperación 
de Emergencia a causa de 
los ciclones tropicales Eta y 
Iota. Participaron en el evento 
el alcalde de Gracias, Pedro 
Escalante, Míriam Monroy, 
directora Municipal de Edu-
cación, Olga Corea, directora 
del centro escolar, así como 
alumnos, padres de familia y 
pobladores de la zona.

Por: Coralia Maradiaga

• SANTA BÁRBARA: 
Pavimento de concreto 
hidráulico, Agua Zarca, L 
758,677.76 
Pavimento de concreto hi-
dráulico, San Nicolás, L 1.1 
Millones 
Pavimento de concreto hi-
dráulico, Buenos Aires, L 2.5 
Millones 
Caja puente, El Joconal, L 
5.9 Millones 
Caja puente, El Pacayal, L 
5.7 Millones
• LEMPIRA:
• Reposición CEB República 
de Perú, L 7.1 Millones

PROYECTOS 
INAUGURADOS: 
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Tegucigalpa, Honduras

El presidente de la Junta Inter-
ventora del Instituto Nacional 
Penitenciario, INP, y comandante 
de la Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, coronel Ramiro 
Fernando Muñoz, habló sobre la 
situación en una isla estratégi-
ca en el Atlántico, destacando 
su importancia en la ruta del 
narcotráfico. Por eso es la im-
portancia de la construcción 
de una nueva cárcel en esta 
isla para mejorar la vigilancia 
y control en la región.
Muñoz señaló “quién era el que 
estaba estacionado allí y ese es 
el trabajo de esta institución, La 
Agencia Central de Inteligencia, 
CIA, (por sus siglas en inglés). 
Esa isla está en un lugar estra-
tégico en el Atlántico, es toda 
la ruta del narcotráfico, toda 
esa parte del Caribe, el mayor 
paso de droga en el país”, de-
claró Muñoz en el foro Libertad 
y Poder de Canal 8.  
Propone instalar radares y 
controles de vuelo y navega-
ción para evitar el tráfico de 
drogas, “usted cree que los 

soldados que están allí van a 
controlar eso, ahora teniendo 
500 hombres bien equipados 
sobre esos lugares, incluyendo 
controles de navegación, sería 
otra cosa”. 
Ha sido la isla de nadie y por 
eso tanta queja, pero hoy no-
sotros pensamos que, desde 
el momento que se lleve esta 
construcción, va a ser uno de 
los lugares con mayor tránsito 
naval y aéreo”.
Comentó sobre otra cárcel que 
se planea construir es en La Mos-
quitia, destacando los desafíos 
que enfrenta esa región debido 
a la presencia de comunidades.  
“La siguiente cárcel que se or-
denó por el Consejo de Defensa 
y Seguridad va a estar en La 
Mosquitia, igual, pero ahí es 
tierra, hay comunidades, alguien 
va a querer llegar”.
Subrayó la necesidad de prote-
ger a la población hondureña 
del crimen organizado, “¿qué 
es lo que causa?, ¿terror?, ¿qué 
es lo que causa?, ¿problema?, 
¿muerte?, ¿extorsión?, ¿secues-
tro?, y, ¿asesinato?”.

Aislar a los delincuentes
Defendió la idea de aislar a los 
delincuentes en lugares remotos 
para reducir su influencia y 
prevenir que causen más daño.
“¿Qué negocio va a funcionar 
de aquí a la Isla del Cisne? 
ninguno, ¿cómo se van a co-
municar? ¿Quién los va a ir 
a visitar para traer órdenes 

para que asesinen a alguien 
o que secuestren a alguien? 
¿Cómo lo van a hacer? “Esa es 
mi pregunta”.
Sobre la problemática del 
narcotráfico en La Mosquitia, 
explicó que la Policía Militar 
y la Fuerzas Armadas, FF.AA. 
han intensificado sus esfuer-
zos contra el narcotráfico y el 
crimen organizado, siguiendo 
instrucciones del Consejo de 
Defensa y Seguridad y la Pre-
sidenta. 
“La Mosquitia es el principal 

departamento donde el nar-
cotráfico lo quieren tomar 
como que si fuera algo legal. 
Pregunten a las embarcaciones 
de los oficiales de la Naval 
cuando intentan quitarle un 
cargamento de droga, a ver 
lo que hacen, ¿cuánto se tarda 
en desaparecerle un carga-
mento que llega a la playa?”, 
se preguntó.
“La Policía Militar, junto con la 
FF.AA., es algo que ha pegado 
fuerte por instrucciones de la 
señora Presidenta, por instruc-
ciones del Consejo de Defensa y 
Seguridad, contra estos flagelos, 
al igual que lo hace la Policía. 
O sea, ¿cuándo antes se había 
visto?, a lugares, a centros de 
procesamiento de coca”.
Finalmente, Muñoz hizo un 
llamado a ser más prudentes 
y a no subestimar la gravedad 
de la situación, pues “podemos 
aislar a miles de familias que 
tienen que irse del país por el 
efecto de estas organizaciones 
criminales, o sea, si podemos 
aislar a las familias y nadie 
va a decir nada y todo está 
correcto”.

Comandante de la PMOP, Ramiro Muñoz, 
confirma que la CIA realizaba espionaje en
tiempos de guerra fría desde Islas del Cisne 

Según Muñoz, esta área es de gran interés debido a su papel en el tránsito 
de drogas y ha sido una zona sin control durante mucho tiempo

PRESIDENTE DE LA JUNTA INTERVENTORA DEL INSTITUTO NACIONAL PENITENCIARIO

“En este territorio se esta-
bleció una radio pirata de la 
CIA que emitió propaganda 
contra el Gobierno de Fidel 
Castro durante casi 30 años 
en el marco de Operación 
Sinsonte, bajo el control de 
David Atlee Phillips. El ex-
plorador hondureño Germer 
realiza una excelente reseña 
histórica del archipiélago 
de Isla del Cisne en donde 
profundiza sobre la conspi-
ración norteamericana y la 
Radio Swan. (Historia de las 
islas del Cisne se encuentra 
cargada en YouTube a partir 
de material de archivo).”, 
según Wikipedia. 

ANTECEDENTES 

La Isla del Cisne donde ahora será construi-
da una cárcel de máxima seguridad, era un 
centro de espionaje estadounidense por eso 
hay tanta oposición. 

El coronel Ramiro Fernando Muñoz de la Policía Militar 
del Orden Público, PMOP, afirmó que ese archipiélago 
también se había convertido en la ruta del narcotráfico. 

“La Isla del Cisne fue 
base militar de los EE.UU. 

hasta 1971 (la pista no la 
hicieron los cangrejos). 

Las edificaciones abarcan 
un 20% del territorio 

(sin matar las iguanas). 
Nunca se habitó (solo 
por militares). Ahora 

(protegiéndola) servirá 
soberanamente para 

Seguridad”.
Gerardo Torres

Vicecanciller
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Tegucigalpa, Honduras

El titular de la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, Lucky Medina, informó 
que se aproxima el proceso de 
precalificación de empresas 
para la construcción de la cárcel 
de máxima seguridad en las 
Islas del Cisne, y el Centro de 
Reclusión Especial que edificará 
entre Olancho y Gracias a Dios. 
Medina destacó que la isla prin-
cipal nunca fue oficialmente 
declarada como área protegida 
ni su declaración fue publicada 
en el diario oficial La Gaceta.
El Instituto Nacional Peniten-
ciario, INP, ya ha iniciado pro-
cesos para la precalificación 
de empresas, con 16 firmas 
en la primera etapa y 12 en 
la siguiente, teniendo planes 
de comenzar las obras en la 
cárcel de máxima seguridad en 
Islas del Cisne y del Centro de 
Reclusión Especial en la zona 

entre Olancho y Gracias a Dios 
este mismo mes.

Licencia ambiental
Las Islas del Cisne inicialmente 
se creyó que estaban protegi-
das, pero Medina aclaró que el 
decreto correspondiente nunca 
fue publicado en La Gaceta, 
desestimando así su estatus 
como área protegida. 
Sin embargo, se ha avanzado con 
la aprobación de una licencia 
ambiental que incluye estudios 
biológicos, marino-costeros, así 
como medidas de mitigación 
detalladas. El costo estimado 
para la infraestructura en la 
mayor es de aproximadamente 
80 millones de dólares (2,000 
millones de lempiras), con la 
intención de tener el penal 
operativo lo más pronto posible. 

Instalación 
Además, se contempla la ins-
talación de una granja solar 

y plantas de tratamiento de 
aguas residuales como parte 
de la segunda fase del pro-
yecto, destinada a minimizar 
el impacto ambiental.
En cuanto al Centro de Reclusión 

Especial entre Olancho y Gracias 
a Dios, se espera que albergue 
a unos 20 mil reclusos de alta 
peligrosidad, según lo anun-
ciado por el Consejo Nacional 
de Defensa y Seguridad, CNDS.

Medina defendió el proyecto 
frente a críticas previas, seña-
lando por qué no se cuestionó 
la construcción previa de otras 
instalaciones penitenciarias sin 
licencia ambiental como la de 
Ilama, Santa Bárbara, y la de 
Morocelí, El Paraíso.

Estudios de impacto
El funcionario indicó que se han 
completado estudios de impacto 
ambiental exhaustivos y se han 
hecho públicas todas las medi-
das de mitigación propuestas.
A pesar de las preocupaciones 
ambientales y legales plantea-
das por diversos sectores, el 
Gobierno ha seguido adelante 
con el proyecto, destacando 
la importancia de fortalecer 
las capacidades de seguridad 
del país, mientras se asegura el 
cumplimiento de normativas 
ambientales y el monitoreo 
constante del impacto del pro-
yecto en el ecosistema local.

“A precalificación empresas 
para construcción de cárceles  

en Islas del Cisne y Olancho” 
Se trata de 16 empresas en la primera etapa y 12 en la siguiente fase,

 teniendo en los planes el pronto inicio de los trabajos 

MINISTRO DE SERNA, LUCKY MEDINA

El ministro de SERNA, Lucky Medina, explicó que la medición del impacto 
ambiental en el lugar, incluye estudios biológicos, marino-costeros, así 
como medidas de mitigación detalladas.

1.- Capacidades de reclu-
sión: la cárcel en la mayor 
de las Islas del Cisne ten-
drá capacidad para 2,000 
reos de alta peligrosidad, 
mientras que el reclusorio 
entre Olancho y Gracias a 
Dios está proyectado para 
albergar hasta 20 mil.
2- Inversión estimada: se 
estima que se destinarán 
unos 80 millones de dólares 
(2,000 millones de lempiras) 
para la infraestructura de 
la cárcel en la mayor de las 
Islas del Cisne, con el objetivo 
de completar el proyecto lo 
más pronto posible.

DATO “Callaron cuando 
se construyeron las 

cárceles sin licencia 
ambiental, callaron 
cuando entregaron 

400,000 hectáreas de 
bosque de La Mosquitia a 
8 beneficiarios, callaron 

cuando se construían 
las narcocarreteras que 

ahora la resolución del 
Consejo Nacional de 

Defensa y Seguridad ha 
mandado a destruir”

Lucky Medina 
ministro de SERNA

Los estudios 
ambientales de las 

Islas del Cisne ya 
fueron concluidos.
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Lucky Medina: “Opositores que ahora me atacan 
callaron cuando se construyeron cárceles en 

Ilama y Morocelí sin licencia ambiental”
“Callaron cuando construyeron las cárceles sin licencia ambiental y las 

narcocarretera, avalaron la destrucción del Lago de Yojoa, se quedaron callados 
con El Merendón, no tienen legitimidad para venir a reclamar hoy”, señaló

Tegucigalpa, Honduras
 
Fuertes señalamientos a la 
oposición política, a la cons-
trucción de una cárcel en las 
Islas del Cisne, hizo el titular 
de la Secretaría de Recursos 
Naturales y Ambiente, SERNA, 
Lucky Medina, en una reciente 
comparecencia en el foro Frente 
a Frente.
El funcionario señaló que las 
voces opositoras no se manifes-
taron cuando la narcodictadura 
construyó cárceles de máxima 
seguridad en Ilama, Santa Bár-
bara y Morocelí, El Paraíso, sin 
las correspondientes licencias 
ambientales.
“Digan aquí que no les importa 
la gente, es porque solo les 
importa cuidar ese pedacito 
de isla, donde ya hay una pista 
asfaltada, esa es la posición”, Lucky Medina, ministro de SERNA, señaló que la oposición no dijo nada cuando vendieron el 10% del territorio hondureño a las ZEDE 

SOBRE RECLUSORIO EN ISLAS DEL CISNE

El titular de SERNA, Lucky Medina, compartió con la panelista bióloga 
Sara Zelaya, y con secretaria de la Academia Nacional de Ciencias de 
Honduras, Carolina Alduvín y René Soto, especialista en medio ambiente.
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cuestionó Medina, mientras 
compartía como panelista 
en el programa televisivo con 
las biólogas Sara Zelaya y la 
secretaria de la Academia 
Nacional de Ciencias de Hon-
duras, Carolina Alduvín y René 
Soto, especialista en medio 
ambiente.
El problema principal no es la 
preservación de una pequeña 
isla, sino la seguridad del pue-
blo hondureño consideró, para 
criticar a la oposición de no 
preocuparse por la violencia, 
los secuestros, las extorsiones 
y la venta de drogas en las 
escuelas. 

Extorsionado 
“Háblenle con franqueza al 
pueblo hondureño y díganles 
que no les importa que estén 
matando, secuestrando y ex-
torsionando, que haya venta 
de drogas fuera de las escuelas. 
Díganle eso a la gente, que 
están opuestos a la propuesta 
de seguridad ciudadana que 
impulsa la Presidenta Xiomara 
Castro”, amplió en su plantea-
miento el ministro.
El titular de SERNA defendió la 
medida de construir una cárcel 
en las Islas del Cisne, afirmando 
que es una medida saludable 
para aislar a los cabecillas del 
crimen organizado y evitar su 
comunicación. 
El alto cargo en materia am-
biental se quejó de quienes 
callaron ante la entrega del 

territorio y recursos naturales 
a intereses privados durante 
gobiernos anteriores y con-
trastó que el actual Gobierno 
es el único que ha realizado 
estudios serios para la protec-
ción del medio ambiente en la 
isla mayor del archipiélago. 

Callaron 
“Callaron cuando se constru-
yeron las cárceles sin licencia 
ambiental, callaron cuando 
entregaron 400 mil hectáreas 
de bosque de La Mosquitia, 
Gracias a Dios, a ocho bene-
ficiarios cuando se construían 
las narcocarretera”, denunció.
Medina reiteró que el actual 
Gobierno, liderado por la Pre-
sidenta Xiomara Castro, ha 
demostrado un compromiso 
firme con la conservación 
del medio ambiente y la lucha 
contra la deforestación. Criticó 
la falta de pronunciamiento 
de la academia en el pasa-
do sobre la privatización de 
bosques y otras concesiones 
que afectaron el patrimonio 
natural del país.

Coalición 
 “Nunca hubo pronunciamiento 
de la academia aquí para decir 
que los bosques de La Mosquitia 
estaban privatizados para ocho 
personas, 400 mil hectáreas 
y nunca hubo un pronuncia-
miento de la academia, nunca 
armaron una coalición para 
eso”, lamentó.

El funcionario enfatizó que la 
oposición se preocupa más por 
la construcción de una cárcel 
en una isla deshabitada que 
por los problemas que afec-
tan a las comunidades más 
vulnerables del país. 
“No han llevado ni una lámina 
a Chachahuate, allá en Cayos 
Cochinos, para las comunida-
des; no han visitado Nueva 
Armenia, no han ayudado a la 
gente en Cedeño, no han ido a 
visitar a la gente en Bajamar, 
allá en Puerto Cortés; no han ido 
a Travesía y están preocupados 
por Islas del Cisne que no hay 
nadie, no hay ni un habitante”, 
reprendió Medina.

“No importa la 
gente. Digan aquí 

que no les importa 
la gente y que 

solo les importa 
cuidar ese pedacito 

de isla donde ya 
hay una pista 

asfaltada. Esa es la 
posición.  Háblenle 

con franqueza al 
pueblo hondureño y 
díganles que no les 
importa que estén 

matando y que 
estén secuestrando 

y que estén 
extorsionando, 

que haya venta de 
drogas fuera de las 

escuelas. Díganle 
eso a la gente, que 

están opuestos 
a la propuesta 

de seguridad 
ciudadana 

que impulsa la 
Presidenta Xiomara 

Castro”.

“¿Quieren dejarle 
un legado al 

pueblo hondureño? 
Acompáñennos a 

denunciar cómo 
se ha privatizado 

el agua aquí. El 
Estado recibe 

0.0025 centavos 
de lempiras por 

cada metro cúbico 
que se otorga.   

Nunca hubo 
pronunciamiento 

de la academia 
aquí para decir que 

los bosques de La 
Mosquitia estaban 
privatizados para 

ocho personas, 
400 mil hectáreas 

y nunca hubo un 
pronunciamiento 

de la academia, 
nunca armaron una 
coalición para eso”.

“Las cárceles La 
Tolva y El Pozo se 
construyeron sin 

licencia ambiental 
y no hubo 

preocupación por 
la biodiversidad 

de Morocelí, ni 
mucho menos por 
la seguridad de la 
población de esas 

zonas”. 
Lucky Medina 

Ministro de SERNA 
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Tegucigalpa, Honduras

El expresidente Manuel Zelaya 
rechazó las opiniones de la emba-
jadora de Estados Unidos EE.UU. 
en Honduras, Laura Dogu, quien 
manifestó que es difícil mantener 
una cárcel lejos de tierra firme, 
refiriéndose al centro penitenciario 
que el Gobierno construirá en la 
Isla del Cisne. 
“El Plan Colombia para Honduras 
impulsado por EE.UU. y el régi-
men de JOH, ha fracasado. Las 
estructuras del narcorégimen 
dictatorial, asesino y corrupto, 
que operó durante 12 años y 7 
meses y que aún está protegido, es 
evidente que se opone al proyecto 
de seguridad de Xiomara Castro 
y a la Solución contra el Crimen”, 
manifestó el exgobernante en su 
red social.  
El canciller, Eduardo Enrique Reina, 
coincidió con el expresidente y 
también publicó en su red social 
que “ninguna realidad es igual a 
la otra en ningún país. En EE.UU., 
las cárceles de máxima seguridad 
siguen siendo una realidad y las 
que colocaron aisladas de alguna 
forma ayudaron a combatir la 

infiltración de la mafia en muchas 
ciudades, después del 9/11 ellos 
tomaron medidas drásticas para 
combatir el terrorismo en cárceles 
en terceros países, con denuncias 
de violaciones a DD.HH”. 

Epicentro 
Recomendó que “sería más im-
portante que cooperen a que 
quieran decirnos qué hacer, las 
maras son un problema que les 
afecta también, hasta en la trata 
y tráfico de personas. Ya sabemos 

la realidad de las que hizo JOH que 
estaban permeadas y cómo han 
servido para ser los epicentros del 
crimen organizado. El aislar tiene 
su razón de ser. Para que no sean 
centros de manejo criminal. En 
tiempos difíciles hay que tomar 
medidas difíciles”.
Durante un evento en Madrid, 
España, Reina dijo a la agencia 
EFE que “creo que deberían ver 
cómo nos apoyan en ese tipo de 
lucha, no hay que olvidar que las 
maras también les afectan a los 
Estados Unidos”.
“Creo que en lugar de generar 
espacios que permitan alimentar a 
la oposición y atacarnos, creo que 
deberían ver cómo nos apoyan en 
ese tipo de lucha (…); lo que espe-
ramos de Estados Unidos más bien 
es un respaldo para combatir estos 
flaqueos de seguridad”.

El diplomático insistió en que, a 
pesar de algunas diferencias, tra-
bajan bien con EE.UU.; “seguimos 
trabajando juntos en el tema de 
defensa y seguridad”, subrayó.
Puso como ejemplo que durante 
la Presidencia de Xiomara Castro 
se ha tramitado la extradición a 
EE.UU. de más de 30 personas 
acusadas de narcotráfico y otros 
crímenes graves.
De su lado, la embajadora esta-
dounidense en Tegucigalpa, Laura 
Dogu, manifestó a medios de co-
municación sobre las dificultades 
de mantener cárceles en lugares 
alejados, refiriéndose al ejemplo 
de Alcatraz en San Francisco. “En 
los Estados Unidos hemos tratado 
de tener cárceles en islas lejos de 
la tierra… ha sido bastante difícil 
mantener una cárcel tan lejos y 
tan aislada”. 

Actualidad

Manuel Zelaya: “Las estructuras del 
narcorégimen dictatorial se oponen al 

proyecto de seguridad de Xiomara Castro”
“El Plan Colombia para Honduras, impulsado por Estados Unidos y el régimen de JOH, ha 

fracasado”, manifestó el exmandatario en su red social 

EXPRESIDENTE DE HONDURAS

Creo que en lugar de 
generar espacios que 

permitan alimentar a la 
oposición y atacarnos, 
creo que deberían ver 

cómo nos apoyan en ese 
tipo de lucha (…); lo que 
esperamos de Estados 
Unidos más bien es un 

respaldo para combatir 
estos flaqueos de 

seguridad”.
Eduardo Enrique Reina 
Canciller de la República
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Bruselas, Bélgica

Honduras tendrá mayor facilitación 
del comercio a nivel global a través 
de la armonización, simplificación 
de los procedimientos y las prácti-
cas aduaneras, con instrumentos 
y estándares que den paso a una 
aduana moderna, ágil, competitiva 
y transparente.
En el marco de las sesiones 143.ª 
y 144.ª del Consejo de la Organi-
zación Mundial de Aduanas, OMA, 
desarrollada en Bruselas, Bélgica, 
del 27 al 29 de junio de 2024, en un 
acto ceremonial, en la presencia 
de 186 directores generales de 
Aduanas del mundo, el director 
de la Administración Aduanera 
de Honduras, Fausto Cálix, realizó 
el depósito del instrumento de la 
Adhesión al Convenio Internacional 
para la Simplificación y Armo-

nización de los Procedimientos 
Aduaneros Kyoto Revisado, ante 
el secretario general, Ian Saunders, 
convirtiéndose así Honduras en 
el 137 Estado parte contratante 
del convenio, para un comercio 
ágil y seguro.
Sobre el tema, Cálix amplió que 
“el Estado de Honduras a tra-
vés del servicio aduanero dio un 
paso significativo en materia 
de facilitación de comercio, con 
el depósito de este instrumento 
que dicta las prácticas y normas 
aduaneras recomendadas, para 
simplificar, armonizar, estandarizar 
y modernizar los procedimientos; 
garantizando la facilitación del 
comercio a nivel mundial, con 
procesos aduaneros simples, efi-
cientes y efectivos, orientados a la 
mejora continua de las aduanas”.
A la vez añadió que “Aduanas Hon-

duras se convierte en el número 11 
de las 33 Aduanas que conforman 
la región de las Américas y el Ca-
ribe que se han adherido a Kyoto 
Revisado, el mayor instrumento 
de facilitación de comercio de la 
Organización Mundial de Aduanas.

Aseveró que, gracias a las decisio-
nes del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, ahora Honduras 
tiene una nueva cara en el concierto 
de las naciones, asimismo que 
su determinación y compromiso 
trascienden fronteras.

Actividades aduaneras
El convenio establece estánda-
res para la transparencia en las 
actividades aduaneras, lo que 
conlleva a procedimientos cla-
ros, predecibles y accesibles para 
todos los actores involucrados, 
fortaleciendo las acciones de 
lucha contra la corrupción y la 
evasión fiscal que ha emprendido 
esta administración.
A su vez, promueve la moderniza-
ción de las aduanas a través del uso 
de tecnologías de la información 
y la comunicación, fortaleciendo 

la eficiencia y eficacia en las ope-
raciones aduaneras, aumentando 
la competitividad del país y fo-
mentando la inversión extranjera.
De igual forma, durante su gira 
de trabajo por Europa, el director 
de Aduanas Honduras se reunió 
con Marta Castillo González, jefa 
de la Unidad Investigaciones so-
bre Comercio Ilícito de la Oficina 
Antifraude de la Unión Europea, 
OLAF, en donde se estableció el 
compromiso para el estableci-
miento de un memorando de 
entendimiento y cooperación en 
la lucha contra el contrabando; 
cigarrillos, precursores químicos, 
entre otros,  y  se programó la visita 
en los próximos meses al país del 
director de la OLAF para continuar 
afianzando esta relación.

Fausto Cálix: “Honduras se convierte en el 
número 11 de las 33 aduanas que conforman 

la región de las Américas y el Caribe 
que se han adherido a Kyoto Revisado”

Las exportaciones e importaciones se realizarán de manera más expedita, impulsando 
el crecimiento económico y por ende un incremento en la recaudación aduanera

FORMALIZA SU ADHESIÓN AL CONVENIO KYOTO REVISADO

En un acto solemne durante de la sesión 143/144 de la Organización Mundial de Aduanas, Honduras presentó ante 186 directores generales de Aduanas del mundo, el depósito oficial 
de la adhesión al convenio internacional Kyoto Revisado.

El Acuerdo para la Simplificación y Armonización de los Regímenes Aduaneros es un 
instrumento internacional que ha sido ratificado por 136 países, de esta manera, Hon-
duras se suma a la comunidad global comprometida con la facilitación del comercio y 
la modernización de las aduanas.

Ian Saunders, secre-
tario general de la 

Organización Mundial 
de Aduanas, le entrega 
a Fausto Cálix, director 

de la Administración 
Aduanera de Honduras 

la carta de adhesión du-
rante las sesiones 143.ª 

y 144.ª del Consejo de la 
Organización Mundial de 

Aduanas, OMA, desa-
rrollada en Bruselas, 

Bélgica, del 27 al 29 de 
junio de 2024.

Por: Jessenia Vásquez

1.     Procedimientos expeditos
2.     Importaciones y expor-
taciones ágiles
3.     Normas claras y estan-
darizadas
4.     Aumento de la transpa-
rencia en sus operaciones
5.     Incremento de las opor-
tunidades de negocio
6.     Posibilidad de acceder a 
procedimientos simplifica-
dos que otorga el convenio.

BENEFICIOS 
DEL CONVENIO 
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La ENEE con Erik Tejada retoma 
administración de Patuca III 

que estuvo tercerizada 
por Gobierno anterior 

AL RESCATE DEL PATRIMONIO PÚBLICO

Esta Central Hidroeléctrica tendrá una nueva planta solar que será instalada en los 
próximos meses para pasar de una capacidad de generación de 104 a cerca de 160 
MW y poder despachar energía desde el departamento de Olancho al resto del país

Patuca, Olancho
 
A partir del 1 de julio de 2024, 
la Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, tomó el control 
operativo y del mantenimiento 
a la Central Hidroeléctrica 
Patuca III, cuyas labores es-
tuvieron tercerizadas desde 
el año 2020. 

Durante un evento desarrolla-
do en las instalaciones de la 
Central Hidroeléctrica Patuca 
III, y liderado por el Secretario 
de Energía y gerente de la 
ENEE, Erick Tejada, junto al 
presidente de junta directiva 
de la ENEE, Lucky Medina; el 
miembro propietario de la 
junta directiva de la ENEE, 
Marlon Ochoa; el secretario 
de Ciencia Tecnología, Luther 
Castillo; el diputado, Rafael 
Sarmiento; Jorge Morazán, 
gerente de generación de la 
ENEE, y Álvaro Ramírez, di-
rector de UEPER, destacarón 
los significativos avances en 
materia energética a 30 meses 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro. 

El evento también contó con 
la presencia de los equipos de 
consultores al igual que de los 
equipos técnicos de Sinohy-
dro, los técnicos de la ENEE 
y miembros de los sindicatos 
de la estatal eléctrica.  
 
En su discurso, Tejada expresó 
que “la punta de lanza de la 
administración de la Presidenta 
Xiomara Castro para el rescate 
de la empresa pública y para 
el fortalecimiento del Estado 
en materia energética es la Ley 
Especial de Energía, o Reforma 
Energética aprobada el 16 de 
mayo de 2022, que junto a la 
reforma de los fideicomisos y 
todo el trabajo con la Ley de 
Justicia Tributaria que está 
pendiente de aprobación son La Central Hidroeléctrica Patuca III pasó a la administración de la ENEE a partir del 1 de julio de 2024.
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Erick Tejada junto a Lucky Medina, Marlon Ochoa, Luther Castillo y el diputado Rafael Sarmiento develaron la placa que deja firme el traspaso 
de operaciones de Patuca III.  

Erick Tejada 
junto a Lucky 
Medina, 
Marlon 
Ochoa, Luther 
Castillo, el 
diputado, 
Rafael 
Sarmiento, 
realizaron un 
recorridos 
por las 
instalaciones 
de la Central 
Hidroeléctrica 
Patuca III. 

El Secretario de Energía y gerente de la ENEE, Erick Tejada, discursó 
en el evento de traspaso de operaciones de la Central Hidroeléctrica 
Patuca III. 

las grandes reformas que ha 
emprendido el Gobierno”.  
Continuó que “la Ley Especial 
de Energía ha sido el pilar de 
la lucha contra el verdadero 
poder, que es el poder eco-
nómico que históricamente 
ha mantenido de rodillas a 
este país; que ha mantenido 
empobrecida a la gente. Esas 
reformas lo atacan, lo gol-
pean directamente y es parte 
del proceso de avance que la 
Presidenta Xiomara impulsa”. 
 
“¿Por qué es importante lo que 
ocurrió anoche (1 de julio) a 
partir de las cero horas? Fue 
la toma de control por parte 
de la ENEE, de la empresa pú-
blica. En términos numéricos, 
representa un ahorro al año 
de 96 millones de lempiras. 
Además, la ENEE se suma a la 
operación del mantenimiento 
de la Central Hidroeléctrica 
del país con mayor capacidad 
instalada”, añadió Tejada. 

De su lado, Medina aseveró 
que “con este paso trascen-
dental para que sea la ENEE 
quien opere esta Central Hi-
droeléctrica podemos asegurar 
energía estable para la gente 
y que ya no haya quejas de 
que se queman los aparatos 
electrónicos. Este es el primer 
gran paso para poder llevar 
energía estable para quienes 
emprenden, para quien tiene su 
pequeño negocio, pero también 
llevar energía gratuita para 
esas 900,000 familias que 
hoy por hoy no pagan ni un 
solo centavo por el consumo 
de la energía eléctrica”. 

Mientras que Ochoa expresó 
que “esta no es la misma em-
presa que nosotros recibimos. 
Ahora, la ENEE es una empresa 
que sí defiende el interés de lo 
público, es una empresa que 
representa los intereses del 
pueblo, que representa los 
intereses de sus clientes, que 
está por culminar un proceso de 
renegociación de 18 contratos 
onerosos. Es una empresa que 
además combate la corrupción 
público-privada que era el 
mecanismo que provocó su 
lenta destrucción”.

“El principal logro de este 
Gobierno con respecto a la Por: Jessenia Vásquez

•Línea de transmisión en 
230 kv
•Granja solar de 50 MW en 
Patuca III
•Restauración ambiental de 
cuenca hidrográfica
•Mantener subsidio de elec-
tricidad gratis a 900 mil 
familias

REFORMAS

ENEE es mantener la empresa 
pública. Lo público es lo único 
que nos une. Lo privado es de 
cada persona, pero lo público, 
es lo único que nos une y debe-
mos luchar por preservarlo”, 
agregó.

Asimismo, Castillo dijo que 
“volvemos la mirada para 
ver en la práctica lo que sig-
nifica el Gobierno del Socia-
lismo Democrático que está 
respondiendo a la altura del 
momento histórico en la cual 
estamos viviendo, con profun-
da determinación de cambiar 
todo lo que debe ser cambiado 
en beneficio de las grandes 
mayorías, en beneficio de los 
desposeídos, en beneficio de 
los empobrecidos, condenados 
por este sistema neoliberal a 
ser los más miserables entre 
los miserables”. 

“El primer beneficio es el 
ahorro de 96 millones de 

lempiras al año. Esto viene 
a contribuir a mejorar 

el déficit operativo. En 
esta administración se ha 

logrado reducir casi en 
2,000 millones el déficit 

operativo de la empresa 
y esto tiene que ver con 

todo el ahorro. Este ahorro 
de L 96 millones es vital 

para las finanzas de la 
ENEE y por otro lado el 

control de la ENEE va a 
permitir también mejorar 
la regulación del embalse 

y el despacho de energía 
de esta Central” 

Erick Tejada
Secretario de Energía 
y gerente de la ENEE 
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El expresidente 
José Manuel Zelaya 

Rosales, junto 
al Secretario de 

Recursos Naturales 
y Ambiente, Lucky 

Medina, y Milton 
Benítez, Ministro 

asesor en temas de 
comunicaciones, 

inspeccionó las 
instalaciones de la 
Central Hidroeléc-
trica Patuca III, el 6 
de marzo de 2022.

El diputado y jefe de la bancada de LIBRE, Rafael Sarmiento, junto con 
funcionarios del Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro acompañaron al 
titular de la ENEE en un recorrido por las afueras de las instalaciones de la 
Central Hidroeléctrica Patuca III en Olancho.

Xiomara prioriza el sector energético Xiomara prioriza el sector energético 
con una inversión de L 25 mil millones, con una inversión de L 25 mil millones, 
a la vez impulsa la repotenciación en a la vez impulsa la repotenciación en 

generación, transmisión y distribucióngeneración, transmisión y distribución

FORTALECIMIENTO A LA EMPRESA PÚBLICA

Actualidad

Patuca, Olancho
 
El expresidente José Manuel Zelaya 
Rosales, junto al Secretario de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
Lucky Medina, visitó la represa 
Patuca III, el 6 de marzo de 2022, 
para iniciar el rescate de la Central 
Hidroeléctrica Patuca III misma 
que estuvo tercerizada.
En 2021, esta represa produjo 
energía solamente durante 143 
horas, que es el equivalente a seis 
días completos de generación de 
energía. Los restantes 359 días no 
generó. Y este es un paso trascen-
dental para la ENEE, para el país, 
para la región.
La Central Hidroeléctrica Patuca 
III está ubicada en el oriente de 
Honduras a 200 kilómetros de la 
capital Tegucigalpa, en el departa-
mento de Olancho, es considerada 
la generadora de energía limpia, 
más moderna de Centroamérica.
 
Patuca III
Este proyecto costó alrededor de $ 
450 millones o L 18,216,410.96, se 
logró mediante un préstamo con 
el banco ICBC de China Continen-
tal. El consorcio chino Sinohydro 
construyó esta obra con la técnica 

de concreto reforzado y compac-
tado, con rodillo para una mayor 
durabilidad. La altura máxima 
de la cortina de la hidroeléctrica 
es de 57 metros, consta de cinco 
compuertas radiales las cuales 
tienen unas dimensiones de 14 
metros de ancho por 21.5 metros 
de alto. 
Mientras que otro consorcio de 
China fue el encargado del diseño 
de la obra convirtiendo a esta 
central hidroeléctrica en la única 
del Estado que cuenta con una 
estación GIS misma que permite 
ambientes compactos y fáciles 
para trabajar.
Esta represa hidroeléctrica tam-
bién cuenta con dos turbinas tipo 
Kaplan que pueden generar en su 
máxima capacidad hasta 52 MWh. 
Las compuertas radiales abiertas 
en su totalidad pueden descargar 
1,500 metros cúbicos por segundo.
La central hidroeléctrica está 
ubicada en un perímetro de 24.593 
metros cuadrados, con un espejo 
de agua que tiene una capacidad 
de 577 millones de metros cúbicos, 
alimentado por el río Patuca, ca-
paz de producir 104 MW por hora.

Por: Jessenia Vásquez
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La ENEE ha asumido el control total de la operación y mantenimiento de 
Patuca III, lo cual permitirá un ahorro de más de 96 millones de lempiras 
anuales para el pueblo hondureño.

Personal técnico de la ENEE formalizó el traspaso de operaciones y mantenimiento 
de Patuca III.

El secretario de Energía y gerente de la ENEE, Erick Tejada, junto al presidente de junta directiva 
de la ENEE, Lucky Medina; el miembro propietario de la junta directiva de la ENEE, Marlon Ochoa; 
el secretario de Ciencia Tecnología, Luther Castillo; el diputado, Rafael Sarmiento; Jorge Morazán, 
gerente de generación de la ENEE, y Álvaro Ramírez, director de UEPER, recorrieron las instalaciones 
donde se encuentran las turbinas tipo Kaplan de la hidroeléctrica Patuca III.  

Transferencia de la operación y mantenimiento de la Central 
Hidroeléctrica Patuca III al dominio total de la ENEE.   

El secretario de Energía y gerente de la ENEE, Erick Tejada, junto al 
presidente de junta Directiva de la ENEE, Lucky Medina; el miembro pro-
pietario de la junta Directiva de la ENEE, Marlon Ochoa; el secretario de 
Ciencia Tecnología, Luther Castillo; el gerente de generación de la ENEE, 
Jorge Morazan; y el director de UEPER, Álvaro Ramírez, integraron la 
mesa principal durante la toma de control de la Hidroeléctrica Patuca III.

Actualidad
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Tegucigalpa, 
Honduras

La actividad econó-
mica de hondureña 
mantiene una evolu-
ción positiva, deno-
tando un crecimiento 
acumulado de 4.7% 
a mayo de 2024, de 
acuerdo con el Índice 
Mensual de Actividad 
Económica, IMAE, ela-
borado por el Banco 
Central de Honduras, 
BCH.
De igual manera, el 
reporte señala que 
al compararse con el 
mismo período del año 
anterior, la producción 
incrementó 3.2%.

El desempeño refleja el 
auge de diversas activi-
dades económicas que han sido 
impulsadas por el aumento de 
la inversión en maquinaria 
y equipo de transporte y el 
dinamismo en el consumo 
privado, pese a un contexto 
de incertidumbre y conflictos 
geopolíticos a nivel global, 
denotando la capacidad de 
resiliencia de la economía 
nacional.

Comercio
A nivel centroamericano, a 
abril de 2024, Honduras al-
canzó la variación interanual 
acumulada más alta de la 
región. La mayor contribución 
al resultado global del IMAE, 
se explica debido a una con-
tribución de las actividades 
de Intermediación Financiera, 
por mayor ingreso en concepto 
de intereses y comisiones, y 
préstamos destinados, par-
ticularmente, a los rubros de 
Propiedad Raíz, Comercio e 
Industria.
El comercio mostró un alza por 
mayores ventas de equipos de 
transporte, productos alimen-
ticios y aparatos electrónicos 
en esa misma línea, mien-

tras las telecomunicaciones 
mostraron incremento en la 
telefonía móvil, internet y 
servicios en la nube.

Construcción Privada
La Construcción Privada con-
tinúa su evolución positiva, 
especialmente en construccio-
nes residenciales (viviendas y 
apartamentos) y comerciales, 
particularmente, en el Distrito 
Central, San Pedro Sula y Co-
mayagua; destacándose que 
este rubro ha incrementado por 
el mayor acceso a financia-
miento otorgado por el Fondo 
de Inversión BCH-Banhprovi, y 
el sistema financiero nacional 
con recursos propios.

Industria Manufacturera
La Industria Manufacturera, 
por el contrario, reportó me-
nores niveles de producción 
respecto al 2023, especialmen-
te en cosecha de café, aceite 
de palma, camarón, tilapia y 
la fabricación de productos 

textiles. No obstante, este com-
portamiento fue contrastado 
por el alza en la producción 
de la industria de fundición de 
hierro, maquinaria y equipo 
(arneses), cemento y hormigón 
y elaboración de bebidas no 
alcohólicas.

Actividades 
agropecuarias
En cuanto a la Agricultu-
ra, Ganadería, Silvicultura y 
Pesca, la disminución de esta 
rama de actividad se atribuye 
a una menor producción de 
café debido a la insuficiente 
fertilización y aumento de 
plagas, como la roya; la caída 
en el cultivo de palma africana 
por la falta de lluvias, enfer-
medades en los cultivos y la 
falta de mantenimiento en las 
fincas productoras y la baja 
demanda internacional del 
camarón y pescado, así como 
efectos del cambio climático.

Actualidad

A mayo de 2024, economía 
hondureña registra 4.7% de 

crecimiento acumulado
El IMAE también resalta que la Construcción Privada reporta un alza de 12.8%, comportamiento 
explicado por el auge en las construcciones con destino residencial (viviendas y apartamentos) 

en el Distrito Central, San Pedro Sula y Comayagua, bajo las políticas gubernamentales 
de financiamiento a los hogares, con tasas preferenciales y mayores plazos 

INFORME IMAE DEL BANCO CENTRAL

Por: Jessenia Vásquez

El Índice Mensual de Actividad Económica, IMAE, elaborado por 
el Banco Central de Honduras, BCH, a mayo de 2024, denota un cre-

cimiento económico acumulado favorable. 
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MODERNIZACIÓN DE CENTRALES ELÉCTRICAS

Tegucigalpa, Honduras

El gerente de la Empresa Na-
cional de Energía Eléctrica, 
ENEE, y secretario de Energía, 
Erick Tejada, informó que 
como parte del proyecto de 
renovación y modernización 
de la Central Hidroeléctrica 
El Níspero, propiedad estatal 
de la ENEE, se habilitado un 
generador de energía nuevo 
para servicio propio de la 
Central y un banco de baterías 
indispensable para mejorar el 
funcionamiento de esta planta.  
Añadió que la adquisición 
de esta nueva maquinaria 
tiene un costo de inversión de 
5,922,656.70 a la vez agregó 
que se está trabajando en la 
modernización de las centrales 
hidroeléctricas, Cañaveral, 
Río Lindo y El Cajón.
De igual forma, como parte 
de la modernización y re-
potenciación de la Central 
Hidroeléctrica Cañaveral se 
realizan trabajos de reem-
plazo de rodete de la turbina 
para hacerla más eficiente. 
También se repotencia el re-
gulador de voltaje, mientras 
que el control y potencia se-
rán digitales y con esto se 
incrementa la capacidad 
instalada de 29 MW a 33 MW 
y las tuberías de conducción 
serán resanadas y renovadas.  
 
Además, se instalará un sof-
tware scada nuevo y se realiza-
rá la repotenciación mecánica 
de las turbinas. La inversión 
solo en la Central hidroeléctri-
ca Cañaveral asciende a más 
de 700 millones de lempiras y 
beneficiará a todo el Sistema 
Interconectado Nacional.
  
Proyectos en marcha 
El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro a través de la 
ENEE inició en la renovación 
de las centrales eléctricas del 

Erick Tejada: “Se habilitó 
un generador de energía nuevo 

para servicio propio de la Central 
Hidroeléctrica El Níspero”

El Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro a través de la ENEE inició los trabajos de 
renovación de las centrales eléctricas del Estado que estaban abandonadas: Cañaveral, 

Río Lindo, El Níspero y la Central Hidroeléctrica Francisco Morazán  

El nuevo generador de energía instalado en la Central Hidroeléctrica El Níspero. 

El nuevo banco de baterías de la Central Hidroeléctrica El Níspero.
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Estado que estaban aban-
donadas tales como Caña-
veral, Río Lindo, El Níspero 
y la Central Hidroeléctrica 
Francisco Morazán  con 300 
MW de capacidad instalada; 
asimismo, se trabaja en la 
renovación tecnológica de 
estas centrales con la com-
pra de software que utilizan 
las centrales del siglo XXI. 
También se rescató la planta 
generadora La Ceiba térmica 
y se terminó la Central Hi-
droeléctrica, Quilio II. 
 
Distribución
Lo más importante es la adju-
dicación de los 20 transforma-
dores de potencia que a su vez 
van a representar la amplia-
ción de 20 subestaciones. En 
estos momentos el Gobierno ha 
intervenido 15 subestaciones 
que son los trabajos que se 
están viendo ahora y el otro 

año va a iniciar la llegada 
de los transformadores de 
potencia que va a ser un 
incremento profundo en 
la capacidad de transfor-
mación del Sistema Inter-
conectado Nacional, SIN, 
que encontramos saturado 
después de 12 años 7 meses, 
sin ninguna inversión”.
 
“Estamos trabajando en 
los estudios de factibilidad 
del espejo de agua, de El 
Cajón. Estos estudios van 
a estar concluidos el 16 
de diciembre de este año 
y nos va a permitir saber 
a ciencia cierta en qué lu-
gares y cuánta capacidad 
de generación fotovoltaica 
vamos a poder introducir 
al Sistema Interconectado 
Nacional”, señaló Tejada. 

1. Cañaveral, situada en Cañaveral Cortés, la cual genera 
29 megavatios. Inaugurada en marzo de 1964, siendo pre-
sidente Ramón Villeda Morales y el gerente de la ENEE, Luis 
Bográn Fortín.  
2. Río Lindo genera entre 60 y 80 megavatios. En abril de 1978, 
fue inaugurada siendo el presidente Juan Alberto Melgar y 
el gerente de la ENEE, Luis Cosenza Jiménez.  
3. El Níspero en Níspero, Santa Bárbara, la cual produce 
22.5 megavatios.  Inaugurada en enero de 1983, por Roberto 
Suazo Córdoba, presidente de la República y el gerente de 
la ENEE, Hernán Aparicio.  
4. La Central Francisco Morazán, conocida como El Cajón 
en Santa Cruz de Yojoa, produce 300 megavatios. Fue inau-
gurada en marzo de 1985, siendo presidente Roberto Suazo 
Córdoba y el gerente del ENEE, Raúl Flores Guillén.   
5. Santa María del Real, Olancho, produce 1.2 megavatios y 
fue inaugurada en enero de 1986, siendo presidente Roberto 
Suazo Córdoba y el gerente de la ENEE, Raúl Flores Guillén.
 6. La central Quilio II, la última minicentral que opera en 
Ocotepeque con 900 kilovatios. Está en poder de la ENEE 
desde agosto de 2023.

PLANTAS  HIDROELÉCTRICAS

Por: Jessenia Vásquez
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RECAUDACIÓN ADUANERA AL PRIMER SEMESTRE DE 2024

Tegucigalpa, Honduras

La modernización del sistema 
aduanero, implementación de 
proyectos con tecnología de 
última generación, actuali-
zación de procesos, combate 
a la corrupción y mejora en 
la percepción de riesgo, han 
contribuido en el incremento 
de la recaudación aduanera, 
logrando el cierre del primer 
semestre de 2024 un incremen-

to de 10.8% lo que significa un 
incremento de 2,800 millones 
de lempiras recaudados en 
comparación con el primer 
semestre de 2023.
 
De acuerdo a informe del 
Sistema Automatizado de 
Rentas Aduaneras, SARAH, al 
cierre del 30 de junio de 2024, 
se registró una recaudación 
total de 28,631.2 millones de 
lempiras y un incremento de 

2,800 millones de lempiras. 
 
Al respecto, Fausto Cálix, 
director de la Administración 
Aduanera de Honduras, amplió 
que “cerramos este primer 
semestre con 28,630 millones 
de lempiras, eso se acerca al 
50% de nuestra recaudación 
total que debemos de cumplir 
a finales de año, y que ronda  
los cerca de 60,000 millones 
de lempiras y se logra este 

buen comportamiento de 
la recaudación a pesar del 
impacto del sacrificio fuerte 
que hay por el subsidio al 
combustible que supera los 
3,400 millones de lempiras 
solo en los primeros seis meses 
del 2024”.
 
También, señaló que “el in-
cremento y las mejoras en las 
cifras de recaudación se debe 
a la eficiencia en los procesos 

aduaneros, avances a través de 
la implementación de nuevos 
proyectos que han brindado 
agilidad y facilitación del 
comercio”.
 
“Los rigurosos controles que se 
han aplicado con tecnología 
de última generación para 
la inspección de la carga se 
ha logrado el combate de 
la defraudación fiscal y co-
rrupción; asimismo, con las 

Fausto Cálix: “Al primer semestre de 2024 
alcanzamos una recaudación de L 28,630 
millones incrementando L 2,800 millones 

en comparación al mismo periodo de 2023”
“Hay un crecimiento de comercio en nuestro país y eso se refleja en las recaudaciones de Aduanas 

Honduras. Los empresarios que confían en el Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro están pagando 
sus tributos de forma voluntaria, aquellos que quieren pagar tributos, aquellos que están de acuerdo en 

que se aplique la ley, hay una confianza en esta administración”, resaltó el funcionario

Fausto Cálix, director de la Administración Aduanera de Honduras. informó en conferencia de prensa el incremento de la recaudación aduanera para el año 2024. 
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Aduanas Honduras imple-
mentó a partir del 02 de julio 

el Proyecto de Cero Papel en 
las exportaciones de aduana 

de Puerto Cortés.

diferentes acciones hemos 
generado mayor percepción 
de los obligados tributarios y 
cumplimiento voluntario de 
las obligaciones aduaneras”, 
aseveró el funcionario. 
 
Apuntó que “este año se tiene 
que recaudar cerca de los 
60,000 millones de lempiras 
y a la fecha se lleva cerca 
de los 30,000 millones, por 
lo que es satisfactorio para 
la administración porque 
vienen los mejores meses de 
recaudación.
 
En cifras
La principal fuente de ingre-
so sigue siendo el Impuesto 
Sobre Ventas, ISV, que, para 
el I Semestre de 2024, es de 
16,836.6 millones de lempiras, 
con un aumento de 10.2% que 
se refleja en 1,558.5 millones 
de lempiras en comparación 
con los 15,278.1 millones de 
lempiras que se alcanzó en 
el año 2023.
 
Entre tanto el impuesto por 
concepto de los Derechos 
Arancelarios a la Importa-
ción, DAI, sumaron 3,683.8 
millones de lempiras con un 
incremento de 15.4% que se 
refleja en 491.3 millones de 
lempiras en comparación con 
los 3,192.5 millones de lempiras 
en el mismo periodo del año 
anterior.
 Mientras que el impuesto 
aplicado a la importación de 
combustible o el Aporte para la 
Conservación del Patrimonio 
Vial, ACPV, registró 6,042.2 
millones de lempiras, con un 
aumento de 9.3% lo que se 
traduce en 514.2 millones de 
lempiras más que los 5,528.0 
millones de lempiras recau-
dados en la misma fecha del 
año anterior. Incremento que 
se obtiene a pesar de los 3,500 
millones de lempiras dejados 
de percibir en la recaudación 
aduanera por el subsidio a 
los combustibles en el primer 
semestre del presente año.
 
Comparativos
Al comparar los años bajo la 
administración de la Presi-
denta Xiomara Castro, las 
cifras han sido positivas 
reportando un incremento 
en los datos y registro de 
recaudación para el primer 
semestre de 2023 en compara-
ción con el 2022, reflejando un 
aumento de 1,471.8 millones 
de lempiras que representa 
un 6.0%, mientras que el au-
mento entre los años 2022 y 
2021 fue de 1,570.3 millones 
de lempiras que representa 
un 6.9% en comparación con 
el año 2021.

Por: Jessenia Vásquez

“El combate a la 
corrupción, que 

ha sido una de 
nuestras principales 

características desde 
esta institución, está 
dando los resultados 

que hemos venido 
trabajando a lo 

interno. Ustedes han 
visto los procesos 

modernos, los procesos 
de digitalización, 

de automatización, 
de eliminación de 
papel que hemos 

desarrollado y que 
llevan al incremento 

de la recaudación 
aduanera, en L 

2,800 millones en 
comparación al primer 
semestre del año 2023”

Fausto Cálix
Director de la Administración

Aduanera de Honduras
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Bruselas, Bélgica

Como parte del Acuerdo de Aso-
ciación entre Centroamérica y 
la Unión Europea, se realizó la 
décima Reunión del Comité de 
Asociación, mismo que fue co-
presidido por Centroamérica y 
liderado por el secretario de De-
sarrollo Económico de Honduras, 
Fredis Cerrato, en su condición 
de presidencia pro témpore 
del Subsistema de Integración 
Económica Centroamericana, 
mientras que por parte de la 
Unión Europea fue representado 
por Leopoldo Rubinacci, director 
general adjunto de la dirección 
general de Comercio y Paolo 
Garzotti, jefe de la Unidad de 
Comercio.
 
Durante la reunión del Comité 
se revisó la evolución del co-
mercio bilateral; se recibieron 
reportes de los Subcomités y se 
revisó el avance de la integra-
ción económica regional entre 
otros aspectos. Asimismo, se 
discutió ampliamente sobre 
el Reglamento de la UE, sobre 
productos libres de deforestación 
y degradación forestal pronto a 
entrar en vigor a partir del 01 de 
enero de 2025.
 
En su participación, el funciona-
rio hondureño resaltó la impor-
tancia del Acuerdo de Asociación 
para Centroamérica, siendo que 
la UE, se posiciona como uno de 
los principales destinos de las 
exportaciones centroamericanas, 
ya que entre 2022 y 2023 estas 
crecieron a un 11% alcanzando 
un monto de 7,067 millones de 
dólares en exportaciones.
 
Además, Cerrato como represen-
tante de Centroamérica señaló 
que la UE aún debe brindar res-
puestas que aclaren las dudas 
centroamericanas en materia de 
requisitos de cumplimiento de la 
nueva normativa, y evaluación 
comparativa para calificar las 
categorías de riesgo, así como 

Honduras lidera décima reunión 
del Comité de Asociación entre 

Centroamérica y la Unión Europea
Esta reunión del Comité de Asociación tiene especial importancia porque es la primera vez 

que el Comité se reúne bajo el Acuerdo de Asociación totalmente en vigencia en sus tres 
pilares: comercio, político y de cooperación

EN EL MARCO DE LA PRIMERA REUNIÓN DEL ACUERDO DE ASOCIACIÓN ENTRE CENTROAMÉRICA Y LA UNIÓN EUROPEA

La décima Reunión del Comité de Asociación 
entre Centroamérica y la Unión Europea 
fue copresidida por el ministro Cerrato, 
Leopoldo Rubinacci y Paolo Garzotti de 
la Unión Europea.

Entre el año 2022 y 2023, las exportaciones a la Unión Europea crecieron un 11%, alcanzando los 7,067 mi-
llones de dólares.

proveer las guías de aplicación 
de la normativa.
 
También subrayó que a falta 
de claridad y de información 
sobre aspectos claves de la im-
plementación de la normativa 
tendrá un impacto que afectará 
severamente a los productores 
hondureños y de la región cen-
troamericana, particularmente 

en café, cacao y aceite de palma, 
productos que figuran como 
principales ítems de exporta-
ción a la UE. 
“Una implementación sin clari-
dad de la reglamentación sobre 
deforestación sería desastrosa 
para las economías de Centro-
américa poniendo en riesgo el 
empleo y los ingresos de miles 
de familias especialmente en 

las zonas rurales creando una 
problemática socioeconómica 
que puede llegar a afectar la 
gobernabilidad y estabilidad de 
nuestros países”, expuso Cerrato.
 
Por lo anterior, el secretario de 
Desarrollo Económico, en nombre 
de la región centroamericana, 
solicitó a la UE la postergación de 
la entrada en vigor de la nueva 

reglamentación en materia de 
deforestación hasta que no se 
tenga claridad sobre todos los 
elementos de implementación 
de la normativa e instó a la UE 
a abordar el tema con urgencia 
ante el poco tiempo previsto para 
la vigencia de la reglamentación 
en referencia.

En 2023, Honduras mantuvo 
un superávit comercial en 
exportaciones con la Unión 
Europea por el orden de 
1,108.3 millones de dólares, 
destacando productos como 
café y aceite de palma, el 
cual representa el 88% de 
las exportaciones a la vez 
Honduras se coloca como  
el tercer país con mayor 
exportación de Centro-
américa hacia la Unión 
Europea junto a Costa Rica 
y Guatemala.

COMERCIO ENTRE 
HONDURAS Y LA UE

Por: Jessenia Vásquez
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CON FINANCIAMIENTO DEL BANCO MUNDIAL

Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, llevó a cabo el 
Proyecto de Fortalecimiento del 
Abastecimiento de Agua Urbana 
con un presupuesto de 
L 1,125 millones que vendrá a 
beneficiar a 125 mil familias en 
el país. 
Este proyecto, financiado a través 
de un crédito del Banco Mundial, 
BM, y con una contraparte muni-
cipal de 86.1 millones de lempiras, 
tiene como objetivo beneficiar a 
grupos vulnerables, poblaciones 
desatendidas, centros de salud y 
escuelas en los municipios urbanos 
beneficiados.
La SAG visitó las comunidades de 
Comayagua, La Paz y Siguatepe-
que para entregar insumos de 
seguridad y de agua a 59 escuelas 
de estos municipios, y fueron 
recibidos por las autoridades 
municipales y maestros de los 
centros de enseñanzas.

Carro cisterna
La tercera entrega se hará a las 
alcaldías, incluidas en el proyecto 
del Gobierno, un camión cisterna 
con capacidad para 2,500 galones. 
Este automotor se destinará a la 
distribución de agua en barrios 
y colonias con servicio de agua 
intermitente o que requieran 
habilitar dicho servicio.
La distribución de estos bienes 
no solo refuerza las medidas de 
bioseguridad, sino que también 
mejora significativamente las 
condiciones sanitarias en las 
instituciones beneficiadas. Esto 
contribuye al bienestar general 
de la comunidad.
Con estas iniciativas se avanza 
en el cumplimiento del Plan de 
Gobierno de la Refundación, para 
buscar el desarrollo sostenible y 
mejorar la salud de la población. 

Agradecido con la SAG
En ese sentido, en Comayagua, 
el vicealcalde Carlos Cartagena, 
quien llegó en representación del 
edil, Carlos Miranda, comenzó 
agradeciendo a la SAG por la 
segunda entrega que nos hacen, 
equivalente a más de dos millones 

Laura Suazo invierte L 1,125 millones 
en proyecto de agua urbana para 

beneficiar a 125 mil familias en el país
13 departamentos de Honduras son beneficiados con sistemas sanitarios 

para abastecimiento de agua

En Comayagua, en la firma de entrega, estuvieron presentes el diputado Ramón Flores, el vicealcalde del municipio, Carlos Cartagena, la go-
bernadora, Ana Julia Flores, el representante de la SAG, y Norma Murillo.

El vicealcalde de 
Comayagua, Carlos 
Cartagena, opinó 
que esos insumos 
vendrán ayudar en 
tema sanitario y 
seguridad.

de lempiras, que viene a mejorar 
el sistema sanitario de la ciudad.
“Estuvimos esperando dos años 
de esta gestión, hoy ya contamos 
con los insumos que nos vienen a 
beneficiar con el tema sanitario 
y de seguridad, en ese sentido, 
tenemos que estar agradecidos 
con el Gobierno y a la Secretaría 
de Agricultura y Ganadería, que 
es por donde se canalizan los 
fondos”.

No toca ni un centavo
Mientras que Asly Guillermo Cruz, 
edil en Siguatepeque, señaló que, 
“la entrega de esos insumos de 
seguridad está valorados en 
271 mil lempiras, para 27 centros 
educativos de la comunidad, 
equivalente a 10 mil lempiras 
por escuela”.
“Lo más importante de estas en-
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Varios rotoplas serán entregados a las escuelas, para evitar varias enfermedades como el dengue.

Para mantener en las escuelas, se les donó alcohol y gel para que los niños, niñas y jóvenes se mantengan desinfectando las manos.

El alcalde de Siguatepeque, Asly Cruz, agradeció por el aporte del Gobierno 
para bioseguridad de las personas, pero dijo que lo más importante es 
que no se tocará ningún centavo.

El edil de La Paz, Aníbal Flores, prometió fumigar las 16 escuelas que 
fueron beneficiadas con la donación de insumos.

tregas es que la municipalidad no 
toca un centavo, todo lo recibimos 
en material, que entregamos casi 
de inmediatos, es por razones de 
transparencia”, dijo Cruz.

Nosotros también ayudemos
Entre tanto, el titular de la comuna 
de La Paz, Aníbal Flores, reunió a 
los directores de las 16 escuelas, 
para entregarles los insumos de 
limpieza a persona y de los centros 
de estudio, indicándoles que “el 
Gobierno ha cumplido, ahora 
nos toca a nosotros poner de 
nuestra parte”.
“Mire, todos sabemos que tenemos 
una epidemia de dengue en todo 
el país y La Paz no es la excepción, 
por eso los incito a mantener 
limpios los centros de estudios, 
yo les mandaré a fumigar las 
instalaciones, pero ustedes de-
ben mantener limpias las pilas, 
los servicios, con mascarillas y 
gel”, agregó. 

Acuerdo con 17 alcaldes
La titular de la SAG, Laura Elena 
Suazo, destacó que estas acciones 
son parte del Plan de Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro y 
enfatizó que el acceso al agua 
potable es fundamental para 
mejorar la calidad de vida de la 
población.
El proyecto aborda las necesidades 
sanitarias y de infraestructura 
hídrica en 31 municipios de 13 
departamentos del país. Se han 
firmado acuerdos con 17 alcal-
des municipales para obtener 
los recursos necesarios, lo que 
contribuirá significativamente a 
mejorar las condiciones de vida 
de la población.
En una entrega anterior, el 13 
de junio, la SAG proporcionó un 
primer lote de bienes para la 
rehabilitación de instalaciones 
hidrosanitarias en 9 centros esco-
lares, 2 centros de salud, 1 escuela 
de enfermería, la Casa del Adulto 
Mayor y el mercado municipal en 
la Alcaldía de Gracias, Lempira. 
Además, se ha realizado una 
segunda entrega, que incluye 
equipo de bioseguridad e insumos 
de limpieza destinados a estos 
centros e instituciones.

“Estas acciones 
corresponden al Plan 

de Gobierno de la 
Presidenta Xiomara 

Castro, el trabajo que 
tenemos todos aquí, 

independientemente 
de nuestra posición, 

agua potable, 
es sinónimo de 

mejoramiento de la 
calidad de vida en la 

población”.
Laura Elena Suazo

Ministra de la SAG
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El reciente proyecto de cons-
trucción de un tanque de alma-
cenamiento de agua potable en 
la comunidad de Las Mesitas, 
municipio de Santa Ana depar-
tamento de Francisco Morazán 
representa un avance significativo 
para esa región. 
Esta obra fue realizada gracias a 
la cooperación entre el Servicio 
Autónomo Nacional de Acueductos 
y Alcantarillados, SANAA, la Alcal-
día de Santa Lucía, el Programa 
ADAPTARC+, y la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA.
El proyecto se desarrolló en el 
marco del convenio de ejecución 
de proyectos entre el SANAA y la 
Junta Administradora de Agua del 
Sistema de Agua Potable, JASAP, 
del casco urbano de Santa Ana. 
Consiste en un tanque de alma-
cenamiento con capacidad de 
15,000 galones, equipado con un 
hipo clorador, un desarenador, un 

muro de contención y un cerco 
perimetral. 

Habitantes 
Esta infraestructura mejorará el 
sistema de agua segura para la 
comunidad y beneficiará a una 
población de 800 habitantes, 
quienes solicitaron la realización 
de esta obra a las autoridades 
competentes.
Durante la ceremonia de inau-
guración, Ricardo Panchamé, 
gerente general del SANAA, destacó 
la importancia de cumplir con el 
mandato de la Presidenta Xiomara 
Castro de llevar agua segura a las 
comunidades.
“Hemos procurado traer obras 
de desarrollo social y es esto 
precisamente que el Socialismo 
Democrático de poder acercar las 
autoridades a las comunidades, 
crear sostenibilidad en los pro-
yectos”, manifestó Panchamé.
Este proyecto se enmarca en un 
convenio más amplio firmado 
entre el SANAA y la SERNA, cuyo 

objetivo es destinar 370,000 
dólares para la construcción 
de tanques de abastecimiento, 
represas comunitarias y líneas 
de conducción de agua. 

Municipios 
Estos esfuerzos buscan benefi-
ciar a más de 25 mil personas 
en 14 municipios, asegurándoles 
acceso a agua de calidad para el 
consumo humano.
Xenia Rodríguez, presidenta de 
la junta de agua de la comuni-
dad de Las Mesitas, expresó su 
agradecimiento al Gobierno y a 
las instituciones involucradas, 
reconociendo el impacto positivo 
de este proyecto en la calidad de 
vida de los habitantes. 
“Agradecemos al gobierno y a las 
autoridades de las instituciones 
involucradas: SANAA, SERNA, el 
Programa ADAPTARC+, la Alcaldía 
de Santa Ana y los habitantes de 
Las Mesitas, por hacer realidad 
este anhelado proyecto”, dijo 
Rodríguez.
Las contribuciones de las insti-
tuciones en la ejecución de este 
proyecto son fundamentales y 
forman parte de una serie de obras 
que el Gobierno está llevando 
a cabo para el beneficio de la 

población hondureña. 

Compromiso 
La participación de las juntas de 
agua, los comités de proyectos 
ejecutados por la comunidad, 
PEC, y los beneficiarios de-
muestran el compromiso de la 
comunidad con la mejora de su 
entorno y el acceso a servicios 
básicos esenciales.
En resumen, la construcción del 
tanque de almacenamiento en Las 
Mesitas no solo proporciona una 
solución tangible a las necesidades 
de agua potable de la comunidad, 
sino que también ejemplifica la 
colaboración efectiva entre el 
Gobierno, las instituciones y la 
comunidad. 
Este proyecto es un paso impor-
tante hacia la sostenibilidad y la 
mejora de la calidad de vida en 
la región, reflejando los esfuerzos 
del Gobierno para promover el 
desarrollo social y la infraestruc-
tura necesaria para el bienestar 
de sus ciudadanos.

Inauguran tanque de agua potable
que beneficiará a más 25,000 personas

Con un costo de 1,505,650 lempiras, esta obra fue realizada gracias a la Secretaría 
de Recursos Naturales y Ambiente en conjunto con otras instituciones 

SANAA, ALCALDÍA Y SERNA

Integran la mesa 
principal de izquierda 
a derecha:  Ronis Vás-
quez, vicealcalde de 
Santa Ana; Jorge Sa-
laverri, subsecretario 
de la SERNA; Ricardo 
Panchamé, gerente 
del SANAA; Enrique 
Zelaya, subgerente de 
Recursos Humanos, 
SANAA;  Xenia Rodrí-
guez,  presidenta de 
la Junta de Agua de 
la comunidad de Las 
Mesitas, Santa Ana. 

El tanque de 
almacenamiento 
construido tiene 
la capacidad para 
almacenar hasta 
15,000 galones 
de agua potable, 
asegurando un su-
ministro adecuado 
para la comunidad.

Jorge Salaverri, 
subsecretario 

SERNA, y Ricardo 
Panchamé, gerente 

de la SANAA, cor-
taron la cinta para 

dar por inaugurada 
la obra. 

1- Municipios Beneficiados:
14 municipios: número de 
municipios que se verán 
beneficiados por las mejoras 
en sus sistemas de agua po-
table gracias a los proyectos 
financiados por el convenio 
SANAA-SERNA.

2- Personas Beneficiadas 
por el Convenio:
Más de 25,000 personas: 
total estimado de habitan-
tes en los 14 municipios que 
obtendrán acceso a agua 
potable de calidad, mejo-
rando sus condiciones de 
vida y salud gracias a las 
nuevas infraestructuras 
de abastecimiento de agua.

OBJETIVOS 
DEL PROYECTO 
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Logrando un paso hacia la erra-
dicación del analfabetismo en el 
territorio nacional, las autoridades 
de la Secretaría de Educación 
anunciaron más de 209 mil 106 
personas alfabetizadas con la 
declaratoria de 138 municipios 
libres de analfabetismo.
“Este proceso de alfabetización 
es el fiel testimonio de que con 
sacrificio y voluntad se pueden 
alcanzar metas y hacer realidad 
los sueños gracias al Programa 
Nacional de Alfabetización, Josué 
Manuel Flores Arguijo”, expresó 
el titular de Educación, Daniel 
Sponda
“Felicidades a cada graduado 
del Programa Nacional de Alfa-
betización, José Manuel Flores 
Arguijo, son los protagonistas 
de este logro. Gracias por hacer 
posible el anhelo de la Presienta 
Xiomara Castro de erradicar el 
analfabetismo y nos conmueve 
mucho conocer tantas historias 
que ahora son la prueba del éxito 
que ha tenido este programa en 
el país”, dijo.
Al cierre del año 2023, con dicho 
programa, Educación anunció 
100 municipios declarados libres 
de analfabetismo y más de 138 
mil compatriotas beneficiados.

Año 2024
En este 2024, han sido 38 los 
municipios que han recibido la 
bandera de la declaratoria, que 
los oficializa como territorios 
libres de analfabetismo, bene-
ficiando a miles de hondureños 
que por muchos años pasaron en 
la oscuridad del conocimiento.
Dentro de los municipios decla-
rados libres de analfabetismo 
durante este año son: Marcala, 
Santa Elena, Guajiquiro, Caba-
ñas, La Masica , Arizona, Minas 
de Oro, San Luis, Ojo de Agua, 
Lejamaní, Meámbar, Santa Fe,  
Balfate, San Antonio de Flores, 
Soledad,  Jesús de Otoro, Virginia, 
La Virtud, Guarita, San Juan 
Guarita, Belén, San Francisco 
de Yojoa, La Lima, entre otros.
La meta del Gobierno de la presi-

A 209 mil 106 suman los 
alfabetizados en 138 municipios 
declarados libres de analfabetismo
Las autoridades educativas en el cierre del año 2023 anunciaron 100 municipios declarados 

libres de analfabetismo y más de 138 mil compatriotas capacitados

CON EL PROGRAMA “YO SÍ PUEDO”

Con el Programa: “Yo Sí Puedo”, más de 209 mil 106 personas alfabetizadas con la declaratoria de los 138 
municipios libres de analfabetismo.

El ciudadano Antonio Marroquín del municipio de 
Tejamaní es uno de los beneficiados con el programa. 

El titular de Educación, Daniel Sponda, destacó 
que seguirán trabajando por una Honduras libre de 
analfabetismo.

denta Xiomara Castro Sarmiento 
es declarar a Honduras libre de 
analfabetismo en el presente año. 
Este logro es un paso significativo 
hacia esa visión, transformando 
vidas y construyendo un futu-
ro prometedor para todos los 

hondureños con igualdad de 
oportunidades.

Programa de alfabetización 
El proceso de alfabetización de 
los jóvenes, adultos y personas 
de la tercera edad se ejecutó 

en un periodo de tres meses con 
el desarrollo de clases con una 
duración de dos horas tres días 
a la semana.
Por parte de la delegación cubana, 
que comenzó a dar su apoyo y 
asesoría con el Programa Nacional Por: Ariana Domínguez 

Departamento 
de Comayagua
Minas de Oro, San Luis, Ojo 
de Agua, Lejamaní, Meámbar 
Departamento de Valle
Amapala
Departamento de Choluteca
 Duyure
Departamento de La Paz
Marcala, Santa Elena, Gua-
jiquiro, Cabañas 
Departamento Atlántida
La Masica y Arizona
Departamento de Santa 
Bárbara
 El Níspero y Chinda 
Departamento de Copán 
Dulce Nombre, San José, 
San Antonio 
Departamento de Yoro
Arenal, Jocón, Santa Rita 
Departamento de Ocote-
peque 
Lucerna, Concepción
Departamento El Paraíso
Alauca, Güinope, San Anto-
nio de Flores, Soledad, Liure 
Departamento de Cortés 
San Francisco de Yojoa, La 
Lima 
Departamento de Colón
Santa Fe y Balfate
Departamento de Lempira 
Virginia, La Virtud, Guarita, 
San Juan Guarita y Belén 
Departamento de Intibucá
Jesús de Otoro

MUNICIPIOS 
DECLARADOS LIBRES 
DE ANALFABETISMO 

EN EL 2024

de Alfabetización, “Yo Sí Puedo”, 
que impulsa la Secretaría de 
Educación.
El programa de alfabetización, 
“Yo Sí Puedo”, es la metodología 
con mejores resultados porcen-
tuales a nivel mundial, que se 
implementó y se creó en Cuba y 
que ha sido dirigida hacia varios 
países del mundo, la erradicación 
del analfabetismo no solo es un 
paso hacia el empoderamiento 
y la igualdad, sino también una 
oportunidad hacia el progreso y 
el desarrollo.
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La Secretaría de Derechos Hu-
manos rindió homenaje póstumo 
a Isy Obed Murillo, primer mártir 
del pueblo hondureño, el pasado 
5 de julio, al conmemorarse los 
15 años de su asesinato tras el 
golpe de Estado al presidente 
Manuel Zelaya, en 2009.    
Isy Obed fue víctima de la repre-
sión militar contra la moviliza-
ción popular frente al aeropuerto 
capitalino de Toncontín, esa 
tarde cruenta. 
La plaza que rescata su nombre 
y memoria congrega familiares, 
amigos, militantes del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
que no olvidan el costo humano 
de los momentos históricos del 
proceso de Refundación.  

In memoriam 
Su madre, la señora Silvia 
Mencía de Murillo, recuer-
da que Isy Obed se unió a la 
multitud movilizada desde 
la Universidad Pedagógica 
Nacional Francisco Morazán, 
UPNFM, al aeropuerto para 
recibir al presidente Zelaya que 
regresaba del exilio a su país. 
Sin embargo, militares bloquea-
ron la pista y a punta de balas 
atacaron al pueblo para impedir 
el retorno del gobernante, quien 
venía en un vuelo acompaña-
do por algunos dignatarios y 
personalidades, entre ellos la 
argentina Cristina Kirchner.

Reparación
La Presidenta Xiomara Castro ha 
puesto en marcha el Programa 
Social de Atención a las Familias 
de los Mártires de la Resistencia 
Hondureña, decreto ejecutivo 
PCM 2022, para de alguna ma-
nera desagraviar por el Estado, 
la pérdida de invaluables vidas 
de luchadores sociales.

El mecanismo fue anunciado 
en julio del año pasado por el 
expresidente Manuel Zelaya y 
la Mandataria Xiomara Castro. 

El programa incluye becas, 
pensiones, acceso a vivienda, 
atención médica, psicológica 
y facilitar el acceso a la justi-

Secretaría de Derechos Humanos 
rinde homenaje a Isy Obed Murillo, 

primer mártir de la Resistencia
El decreto ejecutivo PCM 2022 de la Presidenta Xiomara Castro puso en marcha el 

Programa Social de Atención a las Familias de los Mártires de la Resistencia Popular

JUSTICIA HISTÓRICA

Isy Obed Murillo, uno los mártires de la Resistencia Popular, cuyo sacrificio obliga a seguir luchando por la 
justicia y los derechos humanos.

Don David Murillo y doña Silvia Mencía, padres de Isy Obed Murillo, con 
Byron, Rebeca y Cristian, dos de los tres hermanos del primer mártir de 
la Resistencia Popular.

La Secretaría de Derechos Humanos rememoró el 5 de julio pasado 
los 15 años del crimen de Isy Obed Murillo, el primer mártir de la lucha 
contra el golpe de Estado de 2009.

Por:Carlos Zelaya H.

cia para los descendientes de 
los mártires de la Resistencia 
Popular. Es un paso importante 
hacia la reparación integral y el 
reconocimiento de los derechos 
humanos de las víctimas y sus 
familias, se destacó.

Ley al Congreso
De igual forma, la Presidenta 
Castro ha abierto espacios 
y ve positivo que el Comité 
de Familiares de Detenidos 
Desaparecidos en Honduras, 
COFADEH, presente al Congreso 
Nacional la Ley para Víctimas 
de la Doctrina de Seguridad 
Nacional.
La norma aborda la impunidad 
con las graves violaciones de 
derechos humanos ocurridas 
en Honduras en la década de 
los años 80, por la implemen-
tación del esquema criminal y 
represivo. 
La iniciativa del COFADEH, 
presentada en la cámara legis-
lativa el 3 de abril pasado, es la 
primera colectiva de América 
Latina con el objetivo de re-
cuperar la memoria histórica, 
reconocer los derechos de las 
víctimas y garantizar que estos 
crímenes no se repitan. 
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La Unidad Epidemiológica de 
la Secretaría de Salud, SESAL, 
explicó el trabajo que hacen 
para combatir la propagación 
del dengue en el país, como lo ha 
ordenado la Presidenta Xiomara 
Castro, en esta emergencia que 
se enfrenta en América Latina. 
Los especialistas Sigris Andrea 
Romero, coordinadora del Punto 
Focal de Dengue; Ani Carolina 
Escobar, médico epidemióloga, 
programa de vectores; Óscar 
Paredes, director de Redes In-
tegradas de Servicios de Salud, 
explicaron el manejo que se está 
dando a cada región en el país 
para evitar la propagación del 
virus entre el incremento de la 
incidencia de la enfermedad a 
nivel mundial. 
Romero explicó que “no solo se 

ha presentado un aumento en 
Honduras, sino que hay un acre-
centamiento en Centroamérica 
como a nivel mundial; nosotros 
somos exactamente el país que se 
encuentra en tercer o cuarto lugar, 
en los casos sospechosos de den-
gue, superándonos masivamente 
países como Guatemala, México, 
Nicaragua”. “En esta semana epi-
demiológica, en la semana 25, un 
total de 25 mil casos, en donde la 
mayor incidencia son la Región 
Metropolitana del Distrito Central, 
Cortés, Región Metropolitana de 
San Pedro Sula, Santa Bárbara, 
Yoro, El Paraíso, Colón, Atlántida, 
Olancho y Ocotepeque y dentro 
de estas regiones se ha estado 
trabajando arduamente, incluso 
desde el año pasado”, detalló.

Atención a pacientes
Paredes, director de Redes Inte-

gradas de Servicios, explicó que 
“Salud ha puesto esfuerzos para 
reorganizar la red de servicio 
en atención a la emergencia, 
hasta la fecha se han habili-
tado un total de 1,414 camas 
para la atención de pacientes 
con dengue, distribuidos en 
130 establecimientos de salud 
que se han reorganizado como 
unidades de atención y en salas 
de dengue en 28 hospitales 
del país”. 

“Adicionalmente, desde el 1 de 
junio se ha inyectado nuevo 
recurso humano en un total de 
1,131 nuevos recursos del cual 
75% o más de 850 correspon-
den a médicos especialistas, 
médicos generales, licenciadas 
en enfermería y auxiliares de 
enfermería. Esto para las 20 
regiones sanitarias y para los 
28 hospitales que están aten-
diendo”, declaró. 

Intervienen casas
El personal de Salud se reforzó 
a través de la participación de 
las familias y de instituciones 
gubernamentales y privadas, 
interviniendo un millón 500 
mil viviendas a nivel nacional. 
De estas, en un millón 334 mil 
se les ha aplicado larvicida 
como VTI y en un millón 300 
mil viviendas se han nebulizado 

con el equipo adulticida.
Las autoridades sanitarias 
han organizado y conformado 
20 centros de operaciones de 
emergencia a nivel regional. 
El laboratorio está abastecido 
con reactivos. Hay 75 centros 
de estabilización que están 
funcionando 12 horas o más.
En Honduras, el total de casos 
sospechosos de dengue acu-
mulados son de 49,987, de los 
cuales 49,272 corresponden a 
dengue sin signos y con signos de 
alarma y 715 son casos graves. 
De este total hay 34,190 casos 
recuperados hasta la semana 
epidemiológica, 23 en relación 
a la semana anterior y hubo 
una reducción de 39 casos que 
representa una disminución 
del 3%. 

Salud reorganiza red 
de servicio en atención 
para controlar dengue

Las 20 regiones sanitarias disponen de insumos de control vectorial, larvicidas, 
equipo pesado y liviano y hasta la fecha se han habilitado 1,414 camas para la atención 

de pacientes con la enfermedad

ANTE EMERGENCIA SANITARIA MUNDIAL

Los funcionarios de Salud, Sigris Andrea Romero coordinadora del Punto Focal de Dengue; Ani Carolina 
Escobar, médico epidemióloga, programa de vectores; Óscar Paredes, director de Redes Integradas de Ser-
vicios, explicaron el manejo que se está dando en cada región sanitaria para evitar la propagación del virus.

La titular de Salud, Carla Paredes, está trabajando en todo el país para 
disminuir los casos de dengue.

Por: Coralia Maradiaga

El Programa Ampliado de 
Inmunizaciones está tra-
bajando para generar la 
introducción al país de la 
vacuna del dengue, ya sea 
donada o adquirida por el 
Estado y la que podría ser 
utilizada es la TAK-0013. 

LA VACUNA
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1. Contexto histórico y educativo
Francisco Morazán abogó por un modelo 
educativo integral y accesible. Sus esfuerzos 
en 1823 hasta 1842, a dos meses antes de 
su asesinato, destacaron la necesidad 
de una educación que no solo formara 
ciudadanos informados, aptos para nuevos 
desafíos, sino que también promoviera la 
igualdad y la libertad. 
La creación de la Cátedra Morazánica 
propuesta por la Presidenta Iris Xiomara 
debería no solamente ser un proyecto 
nacional, sino contemplar una propuesta 
regional, un eje transversal de la integración 
centroamericana, SICA-SE CECC que se 
inscriba en esta tradición de futuro para 
un mayor arraigo del istmo, soñado por 
Simón Bolívar, como el territorio más 
importante del planeta (ver Carta de 
Jamaica)
La propuesta originaria de nuestra Pres-
identa es la de abrir una ruta cultural 
de refundar Honduras con una visión 
educativa renovada.

2. Relevancia de las fuentes 
históricas
Recurrir a documentos históricos como 
los decretos y cartas de Morazán permite 
entender su visión educativa y política. 
Estos textos revelan una preocupación por 
la infraestructura escolar, la capacitación 
de maestros y la distribución de libros, 
elementos que siguen siendo relevantes 
hoy. Además, la interpretación y difusión 
de estos documentos pueden inspirar una 
nueva generación de líderes comprometidos 
con los valores morazanistas.

3. Integración de herramientas 
culturales y tecnológicas
Para que la Cátedra Morazánica sea 
efectiva, es crucial integrar herramientas 
modernas que faciliten la enseñanza y el 
aprendizaje:

• Cultura y arte: utilizar el arte y la 
cultura para contextualizar y vivificar la 
historia. Las exposiciones, el teatro y la 
música pueden hacer que los conceptos 
morazanistas sean más accesibles y 
emocionantes para el público general.

• Tecnología: implementar plataformas 
digitales para el acceso a recursos edu-
cativos, permitiendo que más personas 
conozcan y comprendan el legado de 
Morazán. Las aplicaciones móviles, los 
sitios web interactivos y los recursos 
audiovisuales pueden democratizar el 
acceso a esta información.

• Comunicación: desarrollar campañas 
de comunicación que promuevan la 
Cátedra Morazánica en diferentes medios. 
Utilizar las redes sociales, la televisión 
y la radio para llegar a una audiencia 
más amplia y diversa.

4. Implementación en el contexto 
actual
El contexto actual de Honduras, que celebra 
más de doscientos años de independen-
cia, es propicio para reflexionar sobre 
los ideales de Morazán. La Refundación 
del país pasa por una revisión crítica de 
su historia y la adopción de un modelo 
educativo que prepare a los ciudadanos 
para los desafíos contemporáneos.

• Desarrollo de contenidos: crear 
programas educativos que incluyan 
módulos sobre la historia de Morazán, 
sus aportes y su relevancia actual. Estos 
contenidos deben ser dinámicos y adap-
tados a diferentes niveles educativos.

• Capacitación de maestros: invertir 
en la formación continua de los maestros 
para que puedan enseñar estos contenidos 
de manera efectiva. Los maestros deben 
ser agentes de cambio, inspirados por 
el ejemplo de Morazán.

• Participación ciudadana: involucrar 
a la comunidad en la Cátedra Morazánica, 
fomentando una participación activa 
en actividades culturales y educativas. 
Esto puede fortalecer el sentido de 
pertenencia y responsabilidad colectiva.

Hagamos un breve recorrido que nos 
ilustra sobre estos aspectos anteriores
La Refundación de Honduras a través de la 
Cátedra Morazánica es una oportunidad 
para honrar el legado de Francisco Mora-
zán y actualizar su visión a los tiempos 
modernos. La integración de fuentes 
históricas con herramientas culturales, 
tecnológicas y comunicativas puede 
revitalizar la educación y fortalecer la 
identidad nacional. Este esfuerzo colectivo 
no solo preserva la memoria histórica, 
sino que también construye una visión 
de futuro inclusiva y progresista.

La reconstrucción de la historia para la 
Refundación de Honduras requiere de 
una amplia propuesta de actividades en 
el orden político, cultural y educativo, que 
cohesionen, memoria y visión de futuro. 
El liderazgo ejecutivo de las secretarías de 
Estado ante el llamado de la Presidenta 
a fundar la Cátedra Morazánica, toma 
ese sentido prioritario de explicarnos en 
qué ruta estamos avanzando y qué perfil 
republicano nos hemos trasado.
No se trata solo de un tema de aulas 
escolares. Lo cual es fundamental. La 
nación entera deberemos de ser y tener 
pertenencia e involucrarnos en esa Cátedra 
del llamado presidencial. 
Viene a colación conocer el decreto que 
Francisco Morazán envía al ciudadano 
Liberato Moncada el 9 de junio del año 
1830, ya siendo jefe de Estado, a cinco 
años de haber iniciado a generar el modelo 
escolar para la nueva nación tanto el 
modelo como el sistema de seguimiento, 
monitoreo y consolidación de procesos.
Para Morazán una preocupación básica 
fundacional, es la educación. La condición 
física de las escuelas, de tal manera que 
sean los laboratorios de aprendizajes de 
donde egresen los futuros ciudadanos. 
Como estadista decreta para que haya 
un Estado capaz que con responsabilidad 
forme a los nuevos estadistas, capaces 
de garantizar la integridad de la nación 
y las libertades públicas. 
Morazán, antes de ser jefe de Gobierno o 
presidente, se ocupa del tema educativo 
con especial énfasis. Expone minucio-
samente que la columna vertebral es la 
planificación del modelo educativo y la 
necesidad de dotar de libros. El pago a 
los maestros. Y establece, que además 
de que este recurso sea una ocupación 
del ministerio de Gobierno, sea operativa 
y financieramente una acción de las 
intendencias y un rango de ocupación del 
Poder Legislativo. De tal manera visualiza 

el evento de la educación para que sea 
ésta una de las mayores providencias 
de la nación. 
Es así como los ciudadanos debemos 
asumir la Cátedra Morazánica para la 
Refundación de Honduras y ampliar este 
tema haciendo un análisis de la importancia 
de recurrir a las fuentes históricas y a las 
herramientas culturales, tecnológicas, del 
arte y de la comunicación para ampliar 
el panorama de la Catedra Morazánica 
conforme a los tiempos de la refundación.
Hace doscientos un año que Morazán el 
6 de abril de 1823 siendo un joven de 31 
años y desempeñándose como síndico del 
Ayuntamiento de Tegucigalpa, a pesar 
de ser autodidacta, su nivel de análisis 
y compromiso era tan preclaro, que pre-
senta un escrito (valiosa pieza literaria de 
política pública) de solicitud exponiendo 
dos asuntos de interés público, el tema de 
los labradores y apoya sus argumentos 
con esa frase que ya marca, el inmenso 
espíritu que lo identifica: “Ni es la plata, ni 
ninguno de los metales preciosos los que 
enriquecen un reino: es la agricultura”. 
El otro asunto es la escuela. Tegucigalpa no 
cuenta con ese servicio público, y él argu-
menta dos pensamientos esenciales, uno: 
“no hay pueblo, por pequeño y miserable 
que sea que no tenga un maestro para la 
educación de la juventud” y argumenta 
al respecto de la necesidad de pago al 
maestro y de la educación:” Sin esta 
no habrá ilustración: no habrá buenas 
costumbres; no habrá igualdad ni en 
las personas ni en los intereses ni en los 
bienes; y estamos expuestos a que caiga 
sobre nosotros un yugo que no podamos 
sacudir jamás”. 
Ese joven, que se autoformó, no tuvo el 
privilegio escolar, redacta la pieza literaria 
de derecho público que deberíamos asumir 
como moral ciudadana de cultura. Destaca 
por su nivel de sensibilidad civil, citadina, 
ciudadana. Quien así se manifiesta es un 
joven síndico, que no tiene ni la idea, ni la 
sospecha de que un día, deberá tomar la 
espada, formar un ejército y asumir pos-
teriormente los destinos de un conjunto de 
naciones, teniendo como si no, la primacía 
de su luz, de su sabiduría y una vocación 
política de reflexión y estudio.
Dios y la sapiencia nos provean, y un día, 
Honduras, sea denominada, no más una 
hondura, si no la República Morazánica 
de Centro América. Y que los pueblos de 
los departamentos de Colón y de Cortés 
reflexionen como resultado de esta Cátedra 
y se manifiesten en ser renombrados con 
nombres de padres de la patria como: Di-
onisio de Herrera y José Trinidad Cabañas. 
Bien pudiera uno llamarse Cabañas y el 
otro: Herrera. Para honra de la nación y 
un sentido de pertenencia con dignidad.

Continuará…

Análisis de la importancia de recurrir 
a fuentes históricas y herramientas 

modernas para la Cátedra Morazánica  

Por Candelario Reyes García 

Embajador de Honduras 
en Panamá

Parte 5
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La Ciencia y la Vida

SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS 45

La Sección “La Ciencia y la Vida” surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la vida 
del ser humano y el poder que representa para las 
naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia y sus 
aplicaciones a la vida, las innovaciones tecnológicas; 
también conoceremos hondureños destacados 
que han aportado a la ciencia a nivel nacional e 
internacional.

La Ciencia y la Vida

Los electrones de valencia de los materiales semiconductores de una célula 
fotovoltaica presentan cierta ligazón con el núcleo, sin embargo, son 
arrancados por la energía de los fotones de la radiación solar que inciden 
sobre ellos. Este fenómeno se denomina efecto fotoeléctrico.

Las células fotovoltaicas son dispositivos eléctricos 

que transforman la energía lumínica del Sol en energía 

eléctrica y representan un avance crucial hacia un 

futuro más sostenible a nivel ambiental y económico. 

Funcionamiento de una fotocelda solar

La energía solar fotovoltaica es una fuente 
de energía renovable que se obtiene a partir 
de la radiación electromagnética que ge-
neran los rayos del Sol. El Sol es una de las 
principales fuentes naturales de energía 
virtualmente inagotables que se usan para 
la generación de electricidad renovable.
Fue el físico francés, Alexandre-Edmond 
Becquerel, quien descubrió el llamado 
efecto fotovoltaico en 1839, que consiste 
en captar la luz solar para convertirla en 
electricidad. Aunque la primera celda solar 
la fabricó Charles Fritts en 1883. Este primi-
tivo dispositivo presentaba una eficiencia 
menor del 1%, pero demostró que se podía 
producir electricidad con la incidencia de 
la luz en ciertos materiales.
Los paneles solares se componen de cé-
lulas fotovoltaicas y son dispositivos que 
aprovechan la energía solar para generar 
electricidad de forma eficiente. La radia-
ción solar (luz del Sol), se transforma en 

electricidad mediante las células solares 
fotovoltaicos. Las fotoceldas operan gra-
cias a la capacidad de ciertos materiales 
semiconductores para generar electricidad 
al ser expuestos a la luz, siendo el silicio la 
base de los materiales más ampliamente 
utilizados en el mundo para la construcción 
de células solares.
Entre las principales aplicaciones de la 
energía solar esta la generación de elec-
tricidad residencial con paneles solares 
instalados en los techos de las casas, que 
reducen la dependencia de la red eléctrica. 
También sistemas aislados en zonas remotas 
y comunidades rurales sin acceso a la red 
eléctrica, plantas solares, vehículos solares, 
sistemas de riego solar, satélites etc.
Sin lugar a dudas, existe un futuro lleno de 
esperanza para la energía solar, un recurso 
altamente sostenible que nos permitirá 
reducir las emisiones contaminantes que 
llegan a la atmósfera; además de poner 

nuestro granito de arena para conseguir 
el ansiado objetivo de frenar el calenta-
miento global y garantizar la buena salud 
de nuestro planeta.

Sistema solar fotovoltaico y sus componentes

Viviendas sostenibles alimentadas mediante 

energía solar fotovoltaica en el barrio solar de 

Vauban, Friburgo, Alemania.

LA ENERGÍA SOLAR 
FOTOVOLTAICA
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EDITORIAL

areciera una paradoja en la política francesa 
que haya triunfado el dirigente político 
Jean Luc Mélechon, pues las encuestadoras 
occidentales le daban la victoria a Marion 
Le Pen, una ultraderechista  que desde 
hace algún tiempo pretende llegar a la más 
alta magistratura.
La carrera política de Jean Luc Mélechon 
ha sido muy difícil debido a múltiples cir-
cunstancias, a veces provenientes de un 
electorado un poco veleidoso.
Sin embargo, el carácter firme y convectivo 
de este dirigente y su lealtad hacia las ideas 
socialistas más rotundas en el ámbito político 
francés, ha convencido sobre su plataforma 
ideológica ligada a los conceptos marxistas 
leninistas contemporáneos, de tal manera 
que ha sido un admirador de los clásicos 
teóricos y pragmáticos como así mismo de 
los líderes socialistas latinoamericanos.
Líder del partido Francia Insumisa y de 
la coalición política progresista llamada 
Nuevo Frente Popular.  Lo interesante de este 
dirigente francés es que nació en Marruecos 
en 1951, y sus abuelos son de origen español; 
es licenciado en Filosofía y ha sido profesor 
de Francés en el sistema educativo de esta 

nación. 
Su trayectoria de profesor universitario es 
diversa, debido a que al mismo tiempo ha sido 
corrector de una revista política y también 
ha sido dibujante de prensa. Mélechon ha 
planteado sacar a Francia de la OTAN y 
formar una alianza alternativa mundialista 
al tiempo ha expresado que Francia sea 
un país no alineado, cuyo movimiento fue 
configurado en 1961 durante la Guerra Fría 
en la segunda mitad del siglo XX. 
Así que en las elecciones de este domingo 
7 de julio del presente año, el Nuevo Frente 
Popular, coalición de partidos progresistas, 
obtuvo 182 diputados, mientras que Macron 
solo logró 163 representantes del pueblo ante 
la asamblea nacional.
Mediante esta perspectiva política se sale 
al paso a la guerra que la OTAN propone en 
contra de Rusia, misma que es estimulada 
y aupada por Estados Unidos. Los gobiernos 
de derecha y ultraderecha han apoyado la 
política guerrerista de Joe Biden, llevando 
a los europeos hacia una posible tercera 
guerra mundial que la ciudadanía común no 
quiere volver al horror de la pasada Segunda 
Guerra Mundial.

Gana en Francia el izquierdista
 Jean Luc Melenchon
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egún el Diccionario de la Lengua Españo-
la, el tránsfuga es aquella persona que 
abandona una organización política, 
empresarial o de otra índole, para pa- 
sarse a otra generalmente contraria, en 
los sinónimos de la palabra se admiten 
desertor, fugitivo y hasta prófugo.
Antes de que el partido de la Resistencia 
Popular llegara al poder político de la 
nación, hubo muchos líderes y diputa-
dos que renunciaron formalmente al 
Partido, mientras otros sencillamente 
huyeron de la organización partidaria 
estimulados por la compra de conciencia 
que sufrieron, cuando el dictador JOH 
ofreció millonarias cantidades de 
dinero para sonsacar de LIBRE algunos 
diputados que se vendieron a la hora de 
elegir una Corte Suprema de Justicia 
y un fiscal general.
Y así el Partido LIBRE ha sufrido un 
transfuguismo de personajes que no 
comulgan con los principios estatu-
tarios ideológicos como es el caso de 
Salvador Nasralla y Jorge Cálix, ambos 
allegados a la estructura partidaria con 
fines políticos adversos a los ideales 
socialistas originarios. 
Imbuidos de una oportunismo descarado 
y grosero, se unieron a LIBRE, pensando 
en que podían desempeñar un papel 
de caballos de troya para dividir las 
bases y algunos líderes descontentos 
del Partido victorioso en 2021.
Y así al verse superados por una ani- 
madversión casi general en LIBRE, 
tuvieron que dar marcha atrás a sus 
proyectos desestabilizadores. 
Se fueron, así la prensa mercenaria 
anti-LIBRE hizo una alharaca mediática 
intensa a favor de sus acciones traidoras, 
y se adhirieron a un partido derrotado, 
perdedor, fracasado y descalabrado, y 
ellos estimulados por la idea de derrotar 
a LIBRE unido al Partido Nacional, 
han sido recibido muy gustosamente, 
soñando que con ellos van a derrotar 
al Partido de la Resistencia Popular 
de Honduras.
Y pasó el momento de las luces y relám-
pagos de las cámaras del periodismo 
venal, de manera que ya pasan los días 
y el escándalo de su partida de LIBRE 
se ha calmado de manera ostensible.
Ya no suenan sus nombres en la batahola 
de la oposición política porque son 
tratados como tránsfugas sin principios 
ni ideales. 
Son anticomunistas igual que los diri-
gentes que los han recibido. 
¡Que Dios los acompañe…!

La paradoja 
del 

tránsfuga

Galel 
Cárdenas
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El CNA: provocador de crisis
y desestabilización

Dagoberto 
Posadas

E l pueblo hondureño ya los conoce. Son los nefastos y oportunistas de siempre, los 
intocables, utilizados y manipulados para satisfacer los más aviesos fines de las 
élites de poder político y económico. Conforman ese sector mercenario pistero y 
acomodado del onegeísmo servil y traidor, que se presta y se vende, para promover 
sucias campañas y provocar crisis desestabilizadoras en contra del Gobierno del 
Socialismo Democrático que conduce nuestra Presidenta Xiomara.   
Se valen de su megalomanía, el show mediático para agenciarse querencias y po- 
pularidad, a fin de gozar sus cinco minutos de gloria, después de todo, cumplen las 
funestas intenciones de sus patronos, al tiempo que mercadean sus aspiraciones 
políticas, reflejo de la desesperación por detentar el poder a costa de la más burda 
y cínica de sus acciones. 
Por esa razón en el CNA, recurren a la mentira para desprestigiar, destruir la dignidad 
y honorabilidad de la familia presidencial, la familia de la candidata del Partido 
LIBRE, Rixi Moncada, y la familia del asesor presidencial, Enrique Flores Lanza, 
quienes han ganado por mérito propio en las calles y en la lucha junto al pueblo a 
costa de sus vidas, represión, exilio y persecución, su espacio y liderazgo político 
dentro de LIBRE y en el Gobierno.
“Su trabajo es señalar quiénes son los ladrones del erario, identificar a los que 
saquearon las arcas del Estado. El CNA ha fracasado en su tarea fundamental de 
luchar contra la corrupción, ahora se encarga de manera festinada y absurda, a 
identificar árboles genealógicos”, ha fustigado Enrique Flores Lanza.
Esa es la campaña que impulsan los golpistas del juanorlandismo, espacio conver-
tido en centro de ataque y guarida de una ultraderecha que arremete en contra del 
Gobierno por el que nosotros, el pueblo hondureño, luchamos y llevamos al poder 
y que, además, decidimos soberanamente que fuese Xiomara quien condujese este 
proyecto humanista y refundacional.  
Como auténticos provocadores, buscan despertar el morbo, generar odio y manipular 
la opinión pública, concitar el aplauso del narcocachurequismo y de las organi-
zaciones derechistas que lo conforman.  Todo resulta en una acción descabellada, 
por cuanto esas acusaciones y diatribas no representan más que la desesperación 
de los ricos y poderosos, que no se resignan a entregar el poder al pueblo hondureño, 
su legítimo depositario. 
Ya lo señalaba en su oportunidad, nuestro siempre Comandante en Jefe Manuel 
Zelaya, al referirse al motivo y razón de los cobardes ataques, “es todo un plan que 
pretende afectar al Gobierno, un plan ya trillado en los países en donde la oligarquía 
quiere afectar los gobiernos; ya se conoce en América Latina que hay manuales 
sobre ese tipo de tácticas de desestabilización”. 
No olvidemos que, más temprano que tarde y en el momento menos esperado toda 
esa paupérrima se les revertirá, como responsables y provocadores de esas campañas 
de desestabilización, crisis, cinismo, maldad y odio. Ya veremos más temprano que 
tarde y, en el momento menos pensado, en un boomerang que arremeterá en su contra.

Charles Dickens

Mi consejo es: nunca 
hagas mañana lo que 
puedes hacer hoy. La 

procrastinación es la ladrona 
del tiempo”.

Opinión

n el marco de la celebración del 
Foro de Sao Paulo y el II Foro 
Social de la CELAC (riposto la 
fake news que tanto cacaraqueó 
TN5 sobre la inexistencia del Foro 
Social de la CELAC y no fue que los 
sorprendieran, una cuestión de 
compadre hablado que no incluye 
disculpas que otorga su licencia 
para manipular), nos enorgullecimos 
darnos cuenta por boca y corazón 
en mano de camaradas interna-
cionales que el Gobierno-LIBRE 
vanguardiza este “segundo turno” 
del progresismo latinoamericano: 
con la Ley de Justicia Tributaria, 
LJT, (no aprobada aún) y el retiro 
de Honduras del CIADI como árbitro 
de controversias dependiente del 
Banco Mundial (juez protector de 
las inversiones transnacionales, 
qué descaro).
Únicamente Colombia y Honduras 
tienen en trámite la aprobación 
de una LJT para democratizar las 
finanzas de los estados obligando 
a los ricos a que paguen impuestos; 
en el caso hondureño la dilación, 
un viento a favor porque el pueblo 
se ha apoderado del tema.
En cuanto a lo segundo, Honduras, 
único país que actualmente ha 
denunciado el Convenio-CIADI, 
cuyo retiro se oficializa a partir 
de agosto, sería un digno ejem-
plo a seguir por los demás países 
latinoamericanos. Sin ninguna 
duda esta fue una jugada maestra 
de nuestro Gobierno, digno en 
caballo blanco, ante la emboscada 
jurídica internacional preparada 
con ventaja y alevosía por Próspera 
que, incluso mediante campaña 
mediática presionaban al Gobierno 
para que resolviera la controversia 
ante fallo apocalíptico. 
¡¡¡Bellísimo contraste!!!, después de 
la condena del capo expresidente el 
26.6.24, Honduras emerge del fango, 
digna y brilla esplendorosa ante 
los ojos del mundo: “La grandeza 
de una patria no se mide por la 
extensión de su territorio, sino por 
la dignidad y honor de sus hijos”, 
Morazán.   

Dos dianas 
celebérrimas 
del Gobierno 

LIBRE

E
Ramón A. 

Hernández Torres
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no de los libros más interesantes en materia 
política últimamente escritos es el texto de 
la política alemana Sahra Wagenknecht. 
En dicho documento, la autora se pregunta 
qué significaba ser de izquierda. Desde la 
perspectiva tradicional, ser de izquierda 
era sinónimo de solidaridad, es decir, de una 
búsqueda incesante por parte de la militancia 
de justicia y seguridad social para todos, de 
resistencia y rebeldía frente a cualquier for-
ma de opresión, y en la especial por aquella 
ejercida por y desde las instancias de poder 
ocupadas por aquellos nacidos en los círculos 
correctos o por los que levantándose de su 
propia condición de pobres, olvidaron su pa- 
sado, su condición y en definitiva todo sentido 
de identificación y empatía con los suyos. 
Ser de izquierda significaba entonces luchar 
por los desprotegidos y vulnerados, por los 
explotados y humillados, para que estos 
gozaran de una vida con oportunidades de 

educación y avance social, y hacer la vida 
de los menesterosos y excluidos más fácil y 
más segura. La doctrina clásica de izquierda 
creía en la capacidad de la política para 
moldear la sociedad y al Estado para que 
este respondiera las necesidades de todos, 
así como a los grandes retos colectivos. 
Esa fue la visión de la izquierda que pre- 
valeció hasta que esta comenzó a perder 
la brújula, llegando a la perversión en la 
que ahora nos encontramos. Ahora vemos 
una izquierda castrada, colonizada por el 
neoliberalismo, y defensora de la agenda 
impuesta a sangre y fuego por las oligarquías 
globales. La tesis del libro es que el mal que 
experimenta la izquierda es global. Habría 
que ver. Sin embargo, en nuestra izquierda 
(local y regional) se percibe una confusión 
conceptual y doctrinal, que obliga a pensar 
en la necesidad de renovar y refundar para 
realmente transformar. 

U
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Refundad a la izquierda 

Melvin 
Martínez

e dijo mi amigo Ricardo Bueso, militante 
para una revolución ambiental, ecológica, 
forestal, que la diferencia entre plantar y 
sembrar es sencilla: “se siembra la semilla 
y se planta la planta”. La verdad que así, 
es fácil aprender estos conceptos.
La gran dificultad es adquirir la conciencia 
ambiental para actuar en favor o defensa 
de la naturaleza, de la casa común. Esta 
conducta, a favor de la vida, siempre tiene 
sus riesgos, principalmente en países donde 
la tierra y la explotación de los recursos 
naturales ha sido acaparada por unas 
pocas personas o empresas. Más peligroso 
todavía cuando los intereses económicos 
de la explotación de los bienes comunes 
dominan y manipulan los poderes del 
Estado, como en los anteriores gobiernos 
hondureños.
En el mundo hay muchos mártires que de-
fendieron los bienes que Dios y la naturaleza 
crearon para toda la humanidad: Berta 
Cáceres, Yaneth Kawas, Carlos Escaleras, 
Carlos Luna, entre muchos en Honduras.
El sacrificio de la vida por esta causa es 

un gesto heroico al que pocos se arriesgan, 
pero todos los seres humanos podemos 
sembrar y plantar, es tan sencillo.
Parece que cuando comienzan las lluvias 
todos olvidáramos los incendios forestales, 
las altas temperaturas ambientales y la 
escasez de agua. Muy pocos por voluntad y 
compromiso ciudadano propio, sembramos 
o plantamos.
El primer paso de esa utópica, necesaria y 
urgente revolución ambiental es el sencillo 
compromiso de sembrar y plantar.
La realidad desesperante que nos impone 
el cambio climático y el descubrimiento 
inevitable, de los egoístas y groseros in-
tereses de las empresas que explotan las 
riquezas de la naturaleza, nos llevará poco 
a poco a fortalecer nuestra conciencia a 
favor de la defensa y cuidado de los bienes 
comunes. Por ahora es urgente que todos 
plantemos y sembremos.

“Hasta la victoria, siembren” 

Plantaremos.

M

Tiempo de sembrar y plantar

uince años después de la barbarie solo nos 
quedan rastros y recientes recuerdos de muerte, 
dictadura, más pobreza; permanece fresco el 
desastre dejado por un narcogobierno coludido 
con el imperio norteamericano, que finalmente le 
clavó el puñal al dictadorzuelo que jugaba a ser 
el dios supremo en tierras hondureñas. Cuando 
recordamos ese bestial hecho, nos vemos en 
peores condiciones que las que teníamos aquel 
28 de junio de 2009, cuando hordas bestiales 
vestidas de verde olivo y obedeciendo órdenes 
de los acaudalados empresarios, del clero obe-
diente al dios dinero y de la Embajada de los 
Estados Unidos, dieron un certero, pero torpe 
golpe de Estado, produciendo una herida que 
a década y media aún no cierra, y se encuentre 
distante de sanar. 
Hace quince años Honduras vivía uno de sus 
mejores momentos en economía interna, en 
circulación de capital y había mucho dina-
mismo en la micro y mediana empresa, existía 
auge en sectores; indicadores de crecimiento 
económico como la construcción, proyectos 
habitacionales en cifras nunca vistas, los tra-
bajadores del sector formal público y privado 
tenían capacidad de pago de préstamos para 
comprar su anhelada vivienda o su vehículo. 
Uno de los sectores que tenía un bienestar 
social nunca dado antes por ningún gobierno 
es el magisterio, masa trabajadora que logró 
sus reivindicaciones económicas negadas por 
todos los gobiernos posteriores a la aprobación 
de su Estatuto del Docente Hondureño. Los 
docentes de Honduras lograron en el periodo 
de 2006 a 2009 su mejor momento en materia 
de derechos laborales en su historia. 
Hemos recuperado la esperanza como nación; 
después de doce años de lucha y resistencia 
frente a las bayonetas y frente a persecución, 
exilio y asesinatos orquestados y ejecutados 
desde el Estado, manejado por quien operaba 
como gran jefe de un cartel de narcopolíticos 
que mantuvieron el control de la tierra de 
Morazán y quien después de servir al amo del 
norte hoy vivirá confinado a una prisión por 
45 años, si logra cumplir su condena en las 
tierras que aquellos a quien servía fielmente, 
creyendo que sus delitos iban a ser perdonados 
por la justicia. Hoy, el Gobierno de la Presidenta 
Iris Xiomara Castro Sarmiento trabaja para 
devolver la esperanza al pueblo, invirtiendo en 
educación, en salud, con más hospitales, más y 
mejores carreteras en todo el país, se devuelve 
el orgullo de ser hondureños y de vivir en esta 
tierra amada de la cual nunca debieron salir 
más de un millón de ciudadanos que huyeron 
de la violencia, la miseria y la desesperanza 
que nos hizo pasar de un 60% de pobreza antes 
del 28 de junio de 2009 a un 80% de pobreza 
después de doce años de latrocinio y dictadura. 

Quince años 
después de la 

bestialidad

Q

Fidel Ernesto 
García Fernández
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

Fue el historiador hondureño Ma-
rio Felipe Martínez quien tiene el 
mérito de investigar documentos 
sobre la existencia de Lempira y 
la probanza de méritos que está 
contenida en su libro “Los últimos 
días de Lempira”, publicado origi-
nalmente por la Editorial Univer-
sitaria en 1987, obra que contiene 
los documentos de las probanzas 
y algunas interpretaciones del 

autor. Estos documentos de la 
investigación fueron referidos a 
Mario Martínez por la investiga-
dora canadiense Wendy Kramer, 
quien revisando documentos de 
la conquista de México encontró 
indicios sobre el nombre de la 
muerte de un cacique de estas 
tierras llamado Elempira, muerto 
a manos de un conquistador de 
Honduras llamado Rodrigo Ruiz. 

El historiador Martínez revisó la 
documentación de la Audiencia 
de México, una probanza sobre 
este conquistador que hablaba 
sobre la muerte de un capitán 
indígena que se opuso a los espa-
ñoles en la provincia de Cerquín, 
donde aparecen las declaraciones 
de diferentes tipos de testigos 
que hablan de su existencia. Las 
probanzas de méritos y servicios 
eran utilizadas por los españoles 
para reconstruir la historia en los 
tiempos coloniales. El valor de un 
testigo era legal, tenía también 
un peso espiritual: el mentir, se 
caía en pecado frente a la iglesia.
En esta probanza de méritos ca-
talogado en el Patronato Regio 
Legado núm. 69, Ramo núm.5, 
Archivo General de Indias en Se-

villa, aparecen varios testigos 
que avalan la investigación del 
doctor Mario Martínez, los que 
supuestamente estuvieron en 
Cerquín y vieron a Rodrigo Ruiz dar 
muerte a Lempira; los que vieron 
llegar con heridas a Rodrigo Ruiz, 
otros testigos que escucharon los 
sucesos acontecidos.
El héroe Lempira que se nos enseñó 
en la escuela   fue uno de los líde-
res de la resistencia indígena de 
nuestra región contra los invasores 
españoles, que murió engañado 
por manos de sus enemigos según 
la versión del historiador español 
Antonio Herrera Tordesillas y que 
prevaleció por mucho tiempo, has-
ta contrastarla con la publicación 
de las probanzas de méritos publi-
cada por el historiador Martínez.

Por más de cuatro siglos, las proezas de Rodrigo Ruiz, entre otras la 

de capacitación de Lempira en 1537, estuvieron ocultas, hasta que, en 

1987, el historiador Mario Felipe Martínez Castillo publicó los primeros 

51 folios de la probanza, de la versión nueva sobre la muerte de Lempira. 

Lempira en 
la plaza de la 
localidad de 

Gracias Lempira.

Libro “Memorias de las sombras” de Marta Susana Prieto

Veintiún años después de aquellos hechos, Rodrigo Ruiz afirmaba en México 

que por matar yo al dicho capitán llamado Elempira, hice en ello muy 

señalado servicio a Dios Nuestro Señor y a su Majestad..., por lo cual pedía 

en recompensa mil de pesos de oro de minas anuales y a perpetuidad. 

La resistencia indígena en Honduras 
ante la invasión española y el héroe 

lenca Elempira (Lempira) PARTE II



51
Miércoles 17 de julio de 2024

P o d e r
Popular

En los tiempos actuales, el acceso a 
documentos históricos de la invasión se 
ha vuelto fácil. A través   de numerosas   
y   extensas   investigaciones   ha   sido   
posible   encontrar   referencias docu-
mentadas   de   personajes   que   solo   
lograron   sobrevivir   en   la   memoria   
colectiva gracias a relatos que han 
pasado de generación a generación. En 
el caso de Lempira, quien para muchos 
era una simple leyenda, gracias a esta 
investigación de casi más de 3 años 
por parte de Mario Felipe Castillo, 
fue posible saber que nuestro héroe 
Lempira realmente sí existió. 
La verdad histórica, sin embargo, fue 
producto del descubrimiento de la 
probanza de méritos de Rodrigo Ruiz, 
quien afirma en ese documento haber 
dado muerte a Lempira en   combate   
cuerpo   a   cuerpo, cortándole   la   ca-
beza   como   prueba   fehaciente.   Las 
probanzas de méritos eran documentos 
legales en donde un participante de la 
invasión española solicitaba al rey que 
cumpliera su palabra y, en función de 
los méritos de batalla, le diera tierra 
e indios para que se la cultivasen. Ello 
implicaba no solo la declaratoria del 
demandante, sino también de cuantos 
testigos pudieran incluirse para dar 
veracidad a la misma; también debían   
incluirse cartas   de   veracidad de los   
oficiales bajo cuyo mando estuvo el 
demandante y de autoridades del 
momento que pudieran dar fe del 
hecho relatado. Así, don Rodrigo 
Ruiz, mediante notario, presentó 
su probanza de méritos con más de 
veinte testigos en un expediente que 
contiene un gran volumen de páginas. 
Esta pieza documental fue localizada 
por el historiador nacional Mario Felipe 
Martínez Castillo, y había sido escrita 
en México en 1558. En él, don Rodrigo 
narra los eventos que condujeron a 
que su patrulla enfrentara las huestes 
de Elempira y cómo supuestamente 
lo mató:
“… Si saben que viendo yo el dicho Ro-
drigo Ruiz lo que se hacía y estavamos 
en gran peligro todos los españoles 
pues era público que venían todos los 
naturales de la provincia a darnos 
guerra y que no podía ser menos que 
al salirnos del dicho Real paranos 
volver al asiento de Siguatepeque  
como estaba mandado nos havían de 
matar e tomar vivo algún español por 
estar como estábamos muchos de los 
heridos e malos que no podían pelear, 
yo el dicho Rodrigo Ruiz como celoso 
el servicio de su Majestad poniendo 
en gran peligro mi persona por evitar 
tanto mal como se esperaba procure 
entrar en el dicho escuadrón de los 
enemigos con mi espada y rodela y 
fui a la parte y lugar donde estaba 

animando a su gente el dicho capitan 
llamado Elempira el que traía vestida 
y las armas de los españoles que había 
muerto y peleando con él le mate y 
córtele la cabeca la cual por traerla al 
dicho general recibí muchas heridas 
ansi en la cabeca como en el rostro con 
todo lo cual la saque en las manos y 
nunca la dexea unque de muerte y la 
cabeca le di al general en sus manos 
digan lo que saben e vieren para el 
juramento que tienen hecho y si esto 
paso ansi en verdad…” (se respeta la 
ortografía del documento original). 
Aclaramos que el conquistador Rodrigo 
Ruiz, quien presenta la probanza de 
méritos, alega que prestó sus servi-
cios a su majestad, y quien dice no ha 
recibido su recompensa respectiva, 
solicitando ayuda por situación de 
pobreza (veinte años después de los 
acontecimientos). 
Con base en su contenido, el Dr. Martí-
nez Castillo concluye: «el levantamien-
to de Cerquín fue totalmente cierto… 
el capitán indígena que lideraba a los 
pueblos de la provincia de Cerquín se 
llamaba Elempira».
 Con la muerte de Lempira se consolidó 
el dominio   territorial   español   sobre   
la   región   central   y   occidental   de   
Honduras   y   se fundaron nuevos 
poblados, entre ellos Gracias en 1539. 
En Honduras, se ha tomado acerta-
damente a Lempira, un lenca, como 
símbolo de la nacionalidad (1932), para 
muchos su figura parece abstracta 
y etérea como si de una leyenda se 
tratara. El historiador Filánder Díaz 
Chávez lo llamó guerrero de la digni-
dad nacional para Roberto Zapata, 
Lempira es el pilar de la nacionalidad, 
porque fue él quien inició las luchas por 
la libertad y la defensa de Honduras.
Es necesario seguir con las inves-
tigaciones sobre el informe de la  
probanza de méritos de Rodrigo Ruiz,  
que se ha utilizado  para reconstruir 
la historia de Lempira, y contrastar 
las versiones de esta probanza con  la 
visión de Antonio Herrera de Tordesi-
llas quien fue el primero en escribir 
sobre la invasión  de los españoles 
en América, narrando la historia que 
conocíamos de Lempira, también las 
interpretaciones sobre las luchas de 
los indígenas y estrategias de guerra 
si verdaderamente coincide con la 
fantástica narración de Rodrigo Ruiz, 
al decapitar a Lempira, que más bien 
parece una leyenda de película.
 Nos parece fantástica la estrategia de 
Rodrigo Ruiz de entrar a los sectores 
de los indígenas, sabiendo que había 
muchos indígenas y luego salir herido, 
sin que haya muerto, son preguntas 
que podemos hacernos y muchas 
más, interpretando lingüísticamente 

y antropológicamente el texto de las 
probanzas. 
Ante las mentes escépticas sobre si 
¿existió Lempira?, quizás esta sea la 
prueba de su existencia real, también 
como lo revelan los datos estadísti-
cos sobre las poblaciones indígenas 
que revelaron la disminución de la 
población en el siglo XVI y XVII según 
las investigaciones de Linda Newson 
su libro “El precio de la conquista”, 
donde se constata la alta  disminu-
ción de la población en las regiones 
de Honduras contrastada con otras 
regiones de Guatemala, por la  gran 
resistencia de los indígenas.
La investigación realizada por Mar-
tínez es un aporte importante a la 
historiografía hondureña sobre la 
existencia  de lempira, la probanza 
comparándolo como un juicio legal 
no es  una verdad absoluta, ya que el 

documento presenta muchos vacíos 
sin aclarar, pudiendo ser una verdad 
a medias, así  como nos revela el gran 
filoso Nietzsche: “no hay hechos, 
sino interpretaciones de los hechos”, 
llegando a la conclusión que la re-
sistencia indígena amerita estudios 
profundos para afianzar nuestra 
identidad nacional.

La investigación se puede verificar que Lempira no es un mito ni un invento por las masas, sino que fue uno   de   los líderes de   la resistencia indígena siguiendo las órdenes de Entepica de crear una resistencia. Lempira consiguió así reunir un ejército de alrededor de 2,000 hombres, según los documentos de las probanzas.

Los indígenas lencas, en su intento de resistir la 

brutalidad de los invasores, se refugiaban en los 

más altos y rocosos cerros y montañas, llevando 

a sus mujeres, hijos y provisiones.

HISTORIA 51
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Es indudable que la cultura y 
arte en honduras, a pesar de 
los sinnúmeros de problemas 
encontrados, está caminando 
por buen sendero, no como 
toda intelectual espera, pero 

debemos de entender que 
después de la narcodictadura, 
nuestra Caminante Presidenta 
Xiomara Castro encontró un 
país en bancarrota, pero 
aun así, esta valiente mujer 

está cumpliendo con sus 
promesas de campaña al 
pueblo hondureño a carta 
cabal, y esto, naturalmente 
incluye al arte y la cultura, 
pues ella entiende que sin 

arte y cultura no hay cambios.
Desde que la Dra. Annarella 
Vélez asumió la directriz de 
la SECAPPH, por designación 
expresa de La Caminante 
Presidenta Xiomara Castro 
y que no se equivocó al hacerlo, 
la cultura hondureña comenzó 
a respirar, ya que con ese 
nombramiento, de forma 
inmediata se vieron reflejados 
los cambios encaminados en la 
rama cultural, y las actividades 
culturales empezaron a 
florecer por todos lados, tanto 
así, que grupos artísticos, 
entre ellos el grupo Coquimbo 
y otros, se sumaron a este reto 
colectivo por el rescate del 
arte y la cultura hondureña.

La cultura 
somos todos

No existe una verdadera 
refundación de nuestra 
nación y de ningún otro 
Estado, dejando a un lado el 
arte y la cultura, y desde esa 
perspectiva el Gobierno actual, 
en su objetivo primordial de 
transformación socialista, no 
ha dejado olvidado este rubro 
cultural y empuja con fuerza en 
este sentido. Pero no todo se le 
puede dejar al Estado, ya que la 
colectividad debe de empujar 
la carreta transformacional 
cultural, y es por esta razón, 
que últimamente podemos 
observar movimientos 
culturales por muchas 
regiones de Honduras, pues 
los intelectuales entendieron 
que la cultura somos todos y 
observamos: exposiciones de 
libros individuales y colectivos, 
exposición de libros en El 
Encuentro de la Comunidad 

de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños, CELAC, (del 27 
al 29 de junio de 2024 en 
Tegucigalpa), exposición de 
libros en la Casa de la Cultura 
de San Pedro Sula (del 8 al 
14 de junio 2024), esculturas 
colectivas en mármol blanco. 
Quimistán, Santa Bárbara, 
(junio 2024), concierto 
de orquestas sinfónicas, 
teatro, música y encuentros 
literarios próximos a realizarse, 
entre ellos, IV Encuentro 
Internacional de la Espera 
Infinita del 10 al 14 de julio 
2024. Casa de la Cultura, El 
Progreso, Yoro, y el IV Encuentro 
Centroamericano de Artistas 
y Escritores Morazanistas 
“Relámpago que Siembra (del 
28 al 31 de agosto 2024, La 
Ceiba, Atlántida).

Reto y trabajo 
colectivo en 

cultura y arte

La Refundación de nuestra 
patria es un compromiso 
nacional colectivo y no de unos 
cuantos, se debe trabajar como 
si fuera uno solo persiguiendo 
un objetivo fusionado, y lo 
mismo compete al arte y la 
cultura, por eso, todos los 
intelectuales hondureños 
tenemos la obligación moral 
de integrarnos cuanto antes 
al trabajo combinado, dejando 
de lado nuestros resquemores 
individuales, pues la patria 
nos planteó un reto, el reto del 
rescate del arte y la cultura, 
debido a que de lo contrario, 
seremos lanzados al basurero 
de la historia, y no habrá quién 
nos saque a flote.

Cultura

 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

ARTE Y CULTURA EN EL SOCIALISMO DEMOCRÁTICO 
Y DEL PODER POPULAR EN EL GOBIERNO DE LIBRE
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El encuentro de la CELAC (del 27 al 29 de 
junio 2024)

IV Encuentro Centroamericano de 
Artistas y Escritores Morazanistas 

“Relámpago que Siembra (del 28 al 31 de 
agosto 2024, La Ceiba, Atlántida).

IV Encuentro Internacional de la Espera Infinita del 
10 al 14 de julio 2024. Casa de la Cultura, El Progreso, 
Yoro. Esculturas en mármol blanco. Quimistán, Santa 

Bárbara (junio 2024)

Fiesta del Libro Hondureño del 8 al 9 de junio 
2024. Casa de la Cultura de San Pedro Sula.

Concierto de la Orquesta Sinfónica de la Victoria, 

Teatro Nacional Manuel Bonilla 31 de mayo 2024.
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Tegucigalpa, Honduras 

El titular de la Secretaría de In-
fraestructura y Transporte, SIT, 
Octavio Pineda, informó sobre 
la situación actual de la cons-
trucción de los tres hospitales 
de Ocotepeque, Santa Bárbara 
y Salamá en el departamento de 
Olancho, reportando un avance 
significativo del 18 al 20 por ciento 
en este último hospital.

Pineda manifestó que actualmente 
se trabaja en la segunda etapa de 
los tres proyectos que consiste en 
preparar las cimentaciones para 
los edificios, así como las columnas 
que sostendrán el bloque principal 
de los hospitales, destacando 
un progreso significativo en su 
edificación.

Certificación internacional 
“La inauguración de estos hospita-
les marcará un paso significativo 
hacia el fortalecimiento del siste-
ma de salud pública, mejorando 
así el acceso y la calidad de la 
atención médica para todos los 
residentes de Santa Bárbara, 
Salamá y Ocotepeque”, expresó 
Pineda. 
El funcionario manifestó que los 
nuevos hospitales en Honduras re-
cibirán certificación internacional, 
cumpliendo con los estándares 
rigurosos en su construcción. “Esta 
medida resalta la necesidad de 
importar equipos especializados, 
como los utilizados en salas qui-
rúrgicas, procedentes de países 
como Alemania, Estados Unidos 
o China”.

Al mismo tiempo recalcó que con 
base a los estudios realizados, 
los orígenes de cada hospital 
y sus necesidades locales son 
fundamentales. Por ejemplo, la 
diferencia entre los hospitales 
básicos de Salamá, Olancho y 
Ocotepeque es distinta a la de 
Santa Bárbara, debido a su mayor 
densidad poblacional y creciente 
demanda hospitalaria.
Pineda enfatizó que cada diseño 
es con base a las estadísticas de la 
Secretaría de Salud, alineando los 
recursos con las necesidades de 
las comunidades de cada región 
asegurando con ello un servicio 
médico de alta calidad y acceso 
para los hondureños que residen 
en estas zonas.
“Los tres hospitales ubicados en 
Salamá, Olancho, Ocotepeque 

y Santa Bárbara avanzan en su 
segunda fase de construcción, 
destacando la importancia de 
no solo edificar hospitales, sino 
también de diseñar espacios y 
distribuciones que satisfagan 
las necesidades esenciales de la 
población”.

Octavio Pineda informa a la ministra de Salud, 
Carla Paredes, sobre avance de la construcción de 

hospitales en Ocotepeque, Santa Bárbara y Salamá
El desarrollo de estos proyectos impulsados por la Presidenta Xiomara Castro representa 

un hito importante para la población de los diferentes departamentos del país que han 
carecido de instalaciones adecuadas de atención médica

EL SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA Y TRANSPORTE

El secretario de Infraestructura y Transporte, Octavio Pineda, junto a la secretaria de Salud, Karla Paredes, 
durante una supervisión conjunta de los avances de las obras hospitalarias.

Las obras de infraestructura hospitalaria van avanzadas sin retrasos 
en los departamentos de Ocotepeque, Santa Bárbara y Olancho.

Los nuevos hospitales que construye la administración de la Presidenta 
Xiomara Castro brindarán espacios y distribuciones que satisfagan las 
necesidades esenciales de la población. 

“Los tres hospitales 
ubicados en Salamá, 

Olancho, Ocotepeque 
y Santa Bárbara 

avanzan en su segunda 
fase de construcción, 

destacando la 
importancia de no solo 

edificar hospitales, 
sino también de 

diseñar espacios 
que satisfagan las 

necesidades esenciales 
de la población”.

Octavio Pineda
Secretario SIT 

Por: Ángel Doblado

Actualmente se trabaja en 
la segunda etapa de los tres 
proyectos que consiste en 
preparar las cimentaciones 
para los edificios, así como 
las columnas que sostendrán 
el bloque principal de los 
hospitales, destacando un 
progreso significativo del 
18 al 20%. 

AVANCE DEL 18 AI 20%
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DANDO BENEFICIOS A LAS FAMILIAS HONDUREÑAS

Cortés, Honduras

En el país muchas mujeres están 
en situación de vulnerabilidad, 
sobre todo en algunos muni-
cipios donde les toca ser jefas 
de hogares y sacar adelante 
a sus hijos y, además, no han 
tenido acceso a la enseñanza y 
por eso la Presidenta Xiomara 
Castro, a través del Programa 
de Acción Solidaria, PROASOL, 
ejecuta un proyecto en San Pe-
dro Sula, Cortés y en Juticalpa 
y Catacamas, Olancho.

El Proyecto Cultivando Oportu-
nidades impulsa a las personas 
jóvenes, mujeres y hombres de 
los diferentes grupos sensibles, 
dándoles formación técnica/
productiva, kits para empren-
dimientos y participación en 

ferias de emprendimiento o 
productivas, entregando es-
tands para vendedores de 
frutas y verduras.
De esta forma, aunque no tienen 
educación formal, ni empleo, 
las personas beneficiarias 
pueden generar ingresos.
La inversión total de 250 mil 
lempiras logró la certificación 
y entrega de diplomas por un 
curso de Uñas Acrílicas a 33 
mujeres en el municipio de San 
Pedro Sula y 32 en Catacamas. 

Mano amiga
Olga Lydia, directora de PROA-
SOL, dijo que “el Proyecto Cul-
tivando Oportunidades nace 
para dar una mano amiga 
y solidaria, una vez más la 
Presidenta Xiomara Castro 

PROASOL entrega kits para
emprendimiento en municipios 

de Cortés y Olancho
La iniciativa con una inversión total de L 250,000 apoya con beneficios a jóvenes, 

mujeres y hombres de grupos vulnerables que no tienen acceso a la educación formal 
ni empleo para generación de ingresos

Se empodera a la mujer en Honduras, el Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro culminó con éxito el taller en el departamento de Olancho.

Se está impulsando a los productores de alimentos del municipio de Catacamas, Olancho, PROASOL entregó 
estand y kits para vendedores de frutas y verduras.
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PROASOL, mediante el Proyecto Cultivando Oportunidades, capacitó a 40 jóvenes en un taller de bisutería.

Olga Díaz, directora de PROASOL, y el alcalde de 
Catacamas, Marco Ramiro Lobo, entregaron los 
diplomas a las jóvenes beneficiadas.

En San Pedro Sula y Catacamas se invirtieron 250 
mil lempiras para los dos municipios.

Clausura del taller piloto de Uñas Arílicas en San Pedro Sula, Cortés, donde las mujeres recibieron beneficios.

da respuestas a las mujeres, 
hombres que quieren emprender 
desde casa, desde el barrio, la 
comunidad generando ingresos 
con estos talleres formativos y 
dotándoles de estos kits para 
que ellos puedan cambiar la 
historia de sus hogares”.
El alcalde de Catacamas, Marco 
Ramiro Lobo, dijo que “ha sido 

uno de los actos más bonitos, 
porque va dirigido a forta-
lecer las capacidades de los 
seres humanos que es la razón 
fundamental de un Estado”.
Además, se les dotó de 30 kits 
de emprendimiento, 15 para 
cada lugar, esto para incenti-
var la creación de y crecer la 
economía de estas personas y 

sus familias.
PROASOL con el mismo plan en 
Tegucigalpa impartió un taller 
de bisutería, capacitando a 40 
jóvenes de forma gratuita en la 
escuela municipal de Lazarus, 
ubicada en el mercado La Isla, 
en Tegucigalpa. 

Por: Coralia Maradiaga

INFOP Y PROASOL

Capacitarán a 600 jóvenes 
de Cortés, Olancho, FM y 

Atlántida en áreas técnicas

Tegucigalpa, Honduras

Un convenio entre el Instituto 
Nacional de Formación Profe-
sional, INFOP, y el Programa 
de Acción Solidaria, PROASOL, 
permitirá que 600 jóvenes sean 
capacitados en diferentes áreas 
técnicas en los departamentos 
de Cortés, Olancho, Francisco 
Morazán y Atlántida.
El acuerdo de cooperación 
posibilitará el desarrollo de 
capacidades y formación téc-
nica a las personas en situación 
de vulnerabilidad mediante el 
Proyecto Cultivando Oportu-
nidades. 
El director del INFOP, Carlos 

Suazo, expresó que “mediante 
esta alianza los participantes 
capacitados podrán tener 
acceso a formarse en las áreas 
que requieran reforzamiento y 
recibir, a la vez, la certificación 
de la institución que cuenta 
con una enseñanza de calidad 
y lo más importante es que no 
tiene ningún costo”.
Mientras, PROASOL propor-
cionará los espacios físicos 
para el desarrollo de los pro-
gramas académicos, parti-
cipará en ferias de empren-
dimiento productivas para 
promover inclusión y dotará 
kits de emprendimiento a los 
beneficiarios.

El director del INFOP, Carlos Suazo, y la directora de PROASOL, Olga 
Díaz, firmaron un convenio para capacitar a jóvenes.
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Cartagena, Colombia

El titular de la Secretaría de De-
sarrollo Social, SEDESOL, José 
Carlos Cardona, participó en la 
Quinta Reunión de la Conferencia 
Regional sobre Población y Desa-
rrollo de América Latina y el Caribe 
en Colombia, donde Honduras ha 
recibido la vicepresidencia de la 
Mesa Directiva.
El reconocimiento continental 
le fue otorgado a los significa-
tivos avances que Honduras ha 
mostrado en las áreas como la 
agenda de población y desarrollo, 
la igualdad de género, los derechos 
de las mujeres, la diversidad étni-
co-racial y el sector discapacidad 
y los esfuerzos del Gobierno de la 
Refundación en la búsqueda de 
procesos de innovación social.
Cardona dio a conocer los logros en 
materia de protección y desarrollo 
social de la Titular del Ejecutivo 
de la Presidenta Xiomara Castro 
explicando que se estará enseñando 
ante el Congreso Nacional una 
reforma del marco jurídico nacio-
nal para reconocer a los pueblos 
originarios y afrohondureños en la 
Constitución y declarar a Honduras 
como un Estado pluricultural y 
multilingüe.

Logros de país 
“Se ha instalado una comisión 
intersectorial de alto nivel para 
dar cumplimiento a las sentencias 
de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos, en materia 
de protección de las personas con 
discapacidad, inaugurando más 
de 100 oficinas municipales de 
discapacidad, creando la bolsa 
virtual de empleo, diseñando 
un módulo de preguntas para el 
censo de población y vivienda 
2024 y carnetizando a más de 20 
mil personas con discapacidad”, 
exteriorizó.
A la vez dijo que “la Mandataria 
Castro ha otorgado más de 100 
mil becas estudiantiles en todos 
los niveles educativos del país, de 
las cuales 70 mil son para niñas y 
adolescentes. Hemos entregado 
kits escolares, calzado y uniformes 
a más de 50 mil niñas en zonas 
de extrema pobreza y el 85% de 
las personas adultas mayores no 
tiene acceso a pensiones, por lo 

SEDESOL obtiene vicepresidencia 
en la Quinta Reunión de CEPAL

Para el país representa un reconocimiento continental a los avances en áreas como la agenda 
de igualdad de género, derechos de las mujeres, diversidad étnico-racial y el sector discapacidad

EN COLOMBIA

El ministro de SEDESOL, José Carlos Cardona, recibió la vicepresidencia en la Quinta Reunión de la Comisión Económica para América Latina y 
el Caribe, CEPAL, por el excelente desempeño del Gobierno de la Refundación.

En Cartagena, Colombia, se realizó la Quinta Reunión de la Conferencia 
Regional sobre Población y Desarrollo de América Latina y el Caribe. 

Por: Coralia Maradiaga

que estamos trabajando junto 
con la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe, CEPAL, 
y agencias de la Organización de 
las Naciones Unidas, ONU, en la 
creación de un sistema de pensiones 
sociales no contributivas y en los 
servicios de atención domiciliaria 
a la tercera edad”.
“Nuestro compromiso con estos 

ejes temáticos del consenso 
de Montevideo refleja nuestra 
dedicación de construir una 
sociedad más justa, inclusiva 
y sostenible. Los avances son 
un testimonio de las políticas 
inclusivas basadas en derechos”, 
expresó el ministro.

EDITORIAL SEDESOL

Publica libros de 
bajo costo para 

ayudar  a entender 
los  fenómenos 

sociales del país
Tegucigalpa, Honduras

La Editorial de SEDESOL adscri-
ta al Centro Hondureño para las 
Políticas de Estado en el Sector 
Social, CHEPES, está produ-
ciendo textos de fácil acceso 
y gratuitos que enriquecen el 
acervo bibliográfico del país. 
El ministro José Carlos Cardona 
comentó que “la idea de crear 
la editorial surgió de un mapeo 
de más de cien librerías de 
libros usados en todo el país, 

y el objetivo es distribuirlos a 
librerías en todo el territorio 
nacional, a fin de que las per-
sonas puedan acceder a textos 
importantes de la historia de 
Honduras”. 
Para 2023-2024, se han pro-
puesto publicar un total de 
veinte libros, hasta el momento 
han publicado ocho escritos de 
destacados intelectuales hon-
dureños, la Editorial es dirigida 
por el historiador Pedro Quiel.
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Tegucigalpa, Honduras

Tras fortalecer la agenda regional 
en temas como la facilitación de 
comercio, el fortalecimiento de 
capacidades y el control adua-
nero, el director ejecutivo de la 
Administración Aduanera de 
Honduras, Fausto Cálix, entregó 
la presidencia pro témpore del 
Comité Aduanero Centroame-
ricano a Nicaragua.
Durante la sesión ordinaria 
liderada por Cálix, se presenta-
ron los avances de las reuniones 
y trabajos ejecutados por los 
grupos técnicos Normativo, 
Comisión Centroamericana de 
Valor Aduanero, Grupo AdHoc 
de Modernización Aduanera, 
Grupo Técnico del Operador 
Económico Autorizado, Grupo 
AdHoc de Estudio de Tiempos 
de Despacho, Grupo Técnico 
de Riesgo Aduanero, Comi-
sión Redactora de CAUCA y 
RECAUCA y el Grupo Técnico 
Informático.

Facilitación del comercio
De igual manera, se presentaron 
algunos de los logros enmarcados 
en los pilares de facilitación del 
comercio, normativo, control 
aduanero y el fortalecimiento 
de las capacidades, como el 
avance en la negociación de tres 
artículos del Código Aduanero 
Centroamericano, CAUCA, y 
37 del Reglamento del Código 
Aduanero Centroamericano, 
RECAUCA. 
Asimismo, se presentó la actua-
lización del documento técnico 
y hoja de ruta de la Gestión de 
Tránsitos Consolidados, consig-
natarios finales y la aprobación 
del control aduanero a través 
del listado de mercancías sus-
ceptibles (subvaluadas), para 
mejorar la recaudación.

Un honor
Al respecto, Cálix destacó que 
“para Honduras y este servidor 
ha sido un honor haber estado 
al frente de la presidencia pro 

tempore del Comité Aduanero 
Centroamericano durante este 
primer semestre de 2024, con la 
cual logramos avances signifi-
cativos en la agenda regional en 
lo normativo, la facilitación de 
comercio, el fortalecimiento de 
capacidades y el control adua-
nero. Deseamos muchos éxitos 
a la Aduana de Nicaragua que 
asume a partir de este momento 
la PPT”, afirmó. 
El encuentro contó con la parti-
cipación de manera presencial 
de Honduras, Nicaragua y SIECA, 
mientras que de manera virtual El 
Salvador, Panamá y Costa Rica. 
Durante el evento, el director 
de Aduanas Honduras, Fausto 
Cálix, realizó el traspaso oficial 
de la presidencia pro témpore 
del Comité Aduanero Centroa-
mericano a Juan José Obando, 
director jurídico de la Dirección 
General de Servicios Aduaneros 
de Nicaragua.

Honduras entrega presidencia 
pro tempore del Comité Aduanero 

Centroamericano a Nicaragua
Fausto Cálix: “Logramos avances significativos en la agenda regional en lo normativo, 
la facilitación de comercio, el fortalecimiento de capacidades y el control aduanero”

CON LOGROS EN FACILITACIÓN DEL COMERCIO

En la reunión, se presentaron los avances de los trabajos ejecutados por los grupos técnicos normativo, 
Comisión Centroamericana de Valor Aduanero, Grupo AdHoc de Modernización Aduanera y Grupo Técnico 
del Operador Económico Autorizado.

El director de Aduanas, Fausto Cálix, entregó la Presidencia Pro Tem-
pore del Comité Aduanero Centroamericano José Obando, Director 
Jurídico de la Dirección General de Servicios  Aduaneros de Nicaragua.

Por:Jessenia Vásquez

Logros de la presidencia pro témpore 
del Comité Aduanero Centroamericano 
1. Avance en la negociación de tres artículos del Código 
Aduanero. Centroamericano, CAUCA, y 37 del Reglamento 
del Código Aduanero Centroamericano, RECAUCA.
2. Actualización del documento técnico y hoja de ruta de la 
Gestión de Tránsitos Consolidados, consignatarios finales.
3. Aprobación del control aduanero a través del listado de 
mercancías susceptibles (subvaluadas), para mejorar la 
recaudación.
4.  Actualización del plan de contingencias regional.
5. Actualización del procedimiento y protocolo de rutas 
alternas ante imprevistos y desastres naturales.
6. Elaboración del perfil del proyecto piloto del estudio de 
tiempos de despacho para la región en su 2da. edición.
7. Inclusión del Código OEA en la DUCA-D.
8. Plan para la revisión de resultados y actualización de la 
ERGIRA, segunda versión.
9. Plan Operativo Regional contra defraudación y contra-
bando aduanero a través del “Operativo Regional Mercurio”, 
ejecutado del 26 de mayo al 1 de junio de 2024, en el cual se 
obtuvo el decomiso, retención y retorno de mercancías ilícitas.

EJERCIDA POR HONDURAS
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Tegucigalpa, Honduras

El 2 de julio marcó una fecha 
significativa para el Instituto 
Nacional de Previsión del Ma-
gisterio, INPREMA, con el lanza-
miento de su nueva aplicación 
móvil, justo un día después del 
53 aniversario de la institución, 
celebrado el 1 de julio. 
La app del INPREMA ya está 
disponible para su descarga en 
la Play Store para dispositivos 
Android, y próximamente también 
estará accesible para usuarios 
de iOS. Jorge Adalid Rodríguez, 
comisionado adjunto de la Comi-
sión Interventora del INPREMA, 
explicó sobre los beneficios de 
esta nueva herramienta digital.
Según Rodríguez, la aplicación 
está diseñada para acercar más 
a la institución con la comunidad 
de maestros, compuesta por 
aproximadamente 80,000 educa-
dores, de los cuales 60,000 están 
activos y 20,000 son jubilados. 
“La app nos está acercando más 
a la población de maestros, que 
está formada por maestros ac-
tivos y maestros jubilados, de 
los cuales tenemos en conjunto 
alrededor de 80,000 maestros, 
de los cuales 60,000 son activos 
y 20,000 son jubilados”, explicó.
Rodríguez destacó que “en el 
contexto actual del siglo XXI, 
es crucial no quedarse atrás 
en tecnología. La Comisión In-
terventora ha implementado 
ventanillas en distintas partes 
del país para facilitar los trámites 
a los maestros, evitando así que 
tengan que desplazarse largas 
distancias hasta Tegucigalpa 
o La Ceiba.
Estas ventanillas han permitido 
ahorrar esos costos y la nueva 
aplicación promete una mejora 
aún mayor en la eficiencia y co-
modidad de los trámites. 
“Por ejemplo, la ventanilla de 
Gracias a Dios, pues los maestros 
tenían que trasladarse hasta 
Tegucigalpa o hasta La Ceiba 
pagando pasajes aéreos y gas-
tando alrededor de 20,000 o 
30,000 lempiras, y de la cual era 
del mismo préstamo que iban a 

INPREMA lanza app para 
facilitar trámites a maestros 

activos y jubilados
La aplicación está diseñada para acercar a la comunidad de maestros, compuesta por 

aproximadamente 80,000 educadores, de los cuales 60,000 están activos y 20,000 son jubilados

MODERNIZACIÓN INSTITUCIONAL

Con la app, muchos docentes 
no necesitarán viajar hasta 
este edificio en la capital.

En la presentación, las autoridades de la institución de previsión pre-
sentaron esta promoción de la app. 

Las autoridades del INPREMA encabezadas por Héctor Wilfredo Díaz, 
comisionado presidente, Francisco Alberto Bocanegra, comisionado 
adjunto y Adalid Rodríguez, comisionado adjunto, ofrecieron una con-
ferencia de prensa sobre la nueva aplicación. 

sacar y ahora tienen un ahorro de 
esa cantidad”, agregó Rodríguez.
Con la app del INPREMA, los do-
centes podrán realizar diversos 
trámites administrativos en 
cuestión de minutos, trámites que 
anteriormente requerían un día 
completo de gestión presencial. La 
aplicación permitirá programar 
citas para la consolidación de 
deudas, consultar constancias, 
cotizaciones y otros servicios 
que antes implicaban llamadas 
telefónicas o visitas físicas a las 
oficinas del INPREMA. 
“Generalmente, el maestro llama 
por teléfono al INPREMA cuando 
no quiere ir a las instalaciones 
físicas, ahora lo va a tener en 
la app desde su casa”, añadió.
Este lanzamiento es solo el co-
mienzo, y aunque no se puede 
avanzar de la noche a la mañana, 
la intención es ir progresando 
gradualmente y adaptar la apli-

cación según las necesidades y 
exigencias de los maestros. 
“La gente quiere todo de la noche 
a la mañana, pero no podemos 
correr sin antes caminar. Nosotros 
vamos a ir avanzando, vamos a 
ver cuáles son las necesidades de 
los maestros o sus exigencias en 
la aplicación y vamos a ir avan-
zando”, dijo Rodríguez.
Actualmente, el INPREMA cuenta 
con 13 ventanillas en distintos 
departamentos del país, y se 
espera que para agosto se ex-
tiendan a los 18 departamentos, 
ofreciendo así un servicio más 
integral y accesible a todos los 
docentes a nivel nacional. 
“El INPREMA es otra cara, usted 
puede ver a nivel nacional las 
ventanillas, tenemos 13 en la 
actualidad, 13 departamentos, 
nos faltan 5 y que ya en agosto 
estamos en los 18 departamentos”, 
concluyó Rodríguez.

1. Programación de citas: 
la aplicación permite a 
los maestros programar 
citas para servicios espe-
cíficos como la consoli-
dación de deudas, lo que 
facilita la organización 
y planificación de estos 
procesos.
2. Consultas y constan-
cias: los usuarios pue-
den consultar y obtener 
constancias, cotizaciones 
y otros documentos im-
portantes directamente 
desde la aplicación, eli-
minando la necesidad de 
llamadas telefónicas o 
visitas a las oficinas del 
INPREMA.
3. Información en tiempo 
real: el personal de docen-
cia puede acceder a infor-
mación actualizada sobre 
sus aportes, beneficios y 
otros datos relevantes, lo 
que les proporciona una 
mayor transparencia y 
control sobre su relación 
con el INPREMA.

FUNCIONALIDADES 
DE LA APP
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A TRAVÉS DE LA 
RED SOLIDARIA

Inicia 
construcción 
de unidad
neonatal 

del 
Materno 
Infantil

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

El Instituto Nacional Cardiopul-
monar inauguró un nuevo equipo 
de tomografía en un acto con la 
presencia de la ministra de Salud, 
Carla Paredes; la viceministra de 
Redes Integrales de los Servicios 
de Salud, Nerza Paz, y el director 
del Tórax, Haroldo López.
En la inauguración, también par-
ticiparon Alcésar Durón, jefe de 
Talento Humano; Adonis Zavala, 
subdirector de Gestión de Recurso; 
Ana Betanco, jefa de los Servicios 
de Radiología, entre otras jefaturas 
y personal de apoyo. 
La unidad de tomografía fue ad-
quirida y financiada con fondos 
de préstamo del Banco Mundial, 
BM, con una inversión de 886 mil 
dólares que equivalen a 21 millones 
839 mil 900 lempiras, que inclu-
yen la instalación, capacitación, 
garantía y mantenimiento por 
36 meses. 
Además, la sala ofrece un multi-
detector a través de un procedi-
miento para crear imágenes en 

Ministra de Salud, Carla 
Paredes, inaugura nuevo

tomógrafo en el Tórax
El equipo de tomografía fue adquirido con fondos del préstamo del Banco Mundial 

con una inversión de 886,000 dólares equivalente a 21,839,900.00 millones de lempiras 
que incluyen garantía y mantenimiento por 36 meses

MEJORANDO SERVICIOS ASISTENCIALES

cortes detalladas o exploraciones 
de regiones internas del cuerpo.

Impresiones
El director López destacó que “es 
un logro muy importante por el que 
debemos estar muy orgullosos los 
que somos parte de este hospital 
y la Secretaría, este trabajo es 
de todos, desde el que está en el 

portón hasta el personal médico 
y administrativo”.
“Estamos celebrando una de las 
tantas cosas que no celebramos 
porque nos olvidamos de las cosas 
buenas que se hacen a diario. Era 
una necesidad contar con este 
tomógrafo que les ofrecerá a 
nuestros pacientes una atención 
digna para que mejoren su salud”.

La ministra de Salud, Carla Paredes, inauguró el nuevo equipo de tomografía, junto con el director del Tórax, Haroldo López; la viceministra de 
Redes Integrales de los Servicios de Salud, Nerza Paz; Ana Betanco, jefa de los Servicios de Radiología, y Alcésar Durón, jefe de Talento Humano.

La unidad de tomografía fue adquirida con fondos de préstamo del 
Banco Mundial con una inversión de 886 mil dólares.

Por: Coralia Maradiaga

Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno hace 15 días 
inició el proyecto de re-
modelación de la Sala de 
Neonatología y construcción 
de la Unidad de Cuidados 
Intensivos Neonatales en el 
bloque del Materno Infantil 
del Hospital Escuela en Te-
gucigalpa, cuyo propósito 
es reducir las muertes en los 
recién nacidos con múltiples 
complicaciones.
El proyecto se ejecuta con 
fondos del Banco Intera-
mericano de Desarrollo, 
BID, a través del Programa 
de la Red Solidaria que in-
vierte más de 117 millones 
de lempiras en tareas de 
construcción. Mientras, la 
Secretaría de Salud estará a 
cargo del equipamiento de 
la moderna unidad.
El jefe de neonatología del 
Hospital Escuela, Armando 
Flores, dijo que “este es un 
proyecto anhelado y nece-
sario. En este sexto piso se 
van a habilitar unos 80 
cupos más; con una unidad 
de cuidados intensivos 
neonatal de 20 camas, 
la más grande del país; 
aparte de otros 30 cupos 
de cuidados intermedios y 
30 cupos mínimos”.

La secretaria de Salud, Car-
la Paredes, resaltó que “este 
acto tiene el mérito que ha 
sido gestionado por todo este 
equipo humano del Hospital del 
Tórax. El deseo es convertir este 
lugar en un referente de país 
en atención cardiopulmonar 
a nivel nacional”.
“Lo económico es lo de menos, 
siempre nos han dicho que no hay 
dinero, ahora que estamos en estos 
puestos vemos que es una cuestión 
de voluntad, de gestión de trabajo, 
no es fácil, hay que desvelarse, no 
se sienta uno a esperar eso es lo 
que da resultado que hoy en este 
pequeño gesto, le permite a este 
hospital incorporar tecnología de 
punta”, indicó.
Paredes afirmó que en las manos 
del director Haroldo López el Hos-
pital del Tórax será un referente 
en el país. Además, contó que se 
estarán haciendo nuevos proyec-
tos en ese lugar para que tenga 
instalaciones de primer mundo. 
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El Porvenir, Francisco 
Morazán

Una efusiva bienvenida tribu-
taron dirigentes, militantes y 
seguidores del Partido Liber-
tad y Refundación, LIBRE, a 
la precandidata presidencial, 
Rixi Moncada, en el munici-
pio de El Porvenir, Francisco 
Morazán.

Por invitación del líder y 
alcalde de El Porvenir, Lui-
sito Rubí, la virtual can-
didata a la Presidencia de 
la República se trasladó a 
este municipio del norte 
de Francisco Morazán y 
fue recibida con enorme 
entusiasmo por su labor y 
compromiso hacia la Re-
fundación del país.

Una caravana recibió a la 
presidenciable en El Porve-
nir, donde las autoridades 
locales, encabezadas por el 
alcalde Rubí, le manifestaron 
su apoyo hacia la nueva vic-
toria electoral y proseguir la 
Refundación que impulsa la 
Presidenta Xiomara Castro.
Moncada explicó su propuesta 
política sobre el desarrollo de 

la zona en materias de segu-
ridad, infraestructura, social, 
energía y la construcción de 
planillas para la próxima 
jornada electoral interna de 
mayo de 2025.

“Hoy estamos en El Porve-
nir, compartiendo nuestra 
propuesta de desarrollo en 
materia social, energética, 

infraestructura y seguridad, 
con el pueblo, alcaldes y can-
didatos de los municipios del 
norte de Francisco Morazán”, 
declaró la lideresa.
La lideresa y virtual can-
didata de LIBRE para las 
elecciones generales de 2025 
aprovechó para visitar a la 
familia que la recibió cuando 
era maestra en ese municipio. 

CONVERSATORIO ACOMPAÑADA POR DIPUTADOS, DIRIGENTES Y BASES

Rixi Moncada expone ante 
alcalde y pobladores plan 

de desarrollo de El Porvenir, FM
Por invitación del líder y jefe edilicio del municipio de Francisco Morazán, Luisito Rubí, y otros 

ediles, así como el acompañamiento de seguidores, la lideresa expuso sobre el desarrollo 
del municipio  donde esbozaron planillas para las elecciones internas de mayo de 2025

En la imagen los diputados Grimaldi Paz y Gustavo González, la dra. Clara López, el alcalde Luis Rubí de El Porvenir, la Candidata Presidencial Rixi Moncada, el alcalde Celeo 
Ferrera de Orica, Johan Cruz regidor de Cedros, Selvin Juanez precandidato a alcalde de Vallecillo. German Rodríguez, Renán Rodríguez Alcalde de San José del Potrero y Santos 
Elvir de San Ignacio.
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Jóvenes y adultos de El Porvenir, Francisco Morazán, se tomaron fotografías con la virtual 
candidata para las elecciones generales de 2025.  Luis Rubí, alcalde municipal de El Porvenir

El municipio de El Porvenir recibió 
a la precandidata Rixi Moncada 
con una cálida bienvenida, donde 
demostró su creciente aprecio por 
su labor y compromiso hacia la 
Refundación del país
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Tegucigalpa, Honduras

El diputado Rasel Tomé, aspirante 
presidencial del Movimiento de 
Renovación Nuevas Alternativas, 
MORENA, del Partido Libertad 
y Refundación, LIBRE, afirmó 
que llegará hasta el final de la 
contienda y se presentará a las 
elecciones primarias del año 
próximo. “Vamos hasta el final 
con la candidatura a la Presi-
dencia de la República, vamos 
hasta el final con la candidatura 
de los diputados y alcaldes. Muy 
contentos de informarlo”, destacó 
el precandidato.
El anuncio fue hecho por el tam-
bién vicepresidente del Congreso 
Nacional tras una reunión de 
trabajo de la Coordinación Na-
cional de MORENA-LIBRE en la 
capital hondureña que contó 
con representación de todos los 
departamentos del país. 

Informe de avances 
Durante la reunión de trabajo de la 
Coordinación Nacional de MORE-
NA-LIBRE, se presentó el informe 
del avance en la organización y 
el compromiso de presentar las 

Rasel Tomé: “Vamos hasta el final 
de la contienda electoral interna,
estamos listos para los requisitos”

Tras una reunión de trabajo de la Coordinación Nacional del Movimiento MORENA 
en Tegucigalpa, el también vicepresidente del Congreso Nacional anunció que presentará 

las planillas a alcaldías, diputaciones y la Presidencia de la República  

ASPIRANTE PRESIDENCIAL DE LIBRE

Rasel Tomé junto a Roy Guevara de la Comisión de Finanzas, la abogada Lourdes Galeano, presidenta de la 
Comisión de la Mujer y la abogada Fanny Salinas durante la reunión de trabajo de la Coordinación Nacional 
de MORENA-LIBRE.

El diputado Mauricio Rivera, coordinador de MORENA-LIBRE en Choluteca y la abogada Fanny Salinas 
acompañó al aspirante a candidato presidencial, Rasel Tomé, al cierre de la reunión de trabajo.

El abogado 
Rasel Tomé 
se dirigió a la 
concurrencia 
durante la reu-
nión de trabajo 
de la Coordina-
ción Nacional 
del Movimiento 
MORENA-LIBRE 
en Tegucigalpa.

Dirigentes de todo el país participaron en la reunión de trabajo de la 
Coordinación Nacional de MORENA-LIBRE, donde se presentó el informe 
del avance en la organización y el compromiso de presentar las planillas. 

planillas para alcaldías de los 298 
municipios y diputaciones en los 
18 departamentos y la planilla a 
la Presidencia de la República.
“LIBRE en la lucha constante, 
como un movimiento incluyente, 
participativo y haciendo polí-
tica con la gente normal. A los 
periodistas les quiero decir los 
siguientes puntos. Primero, que 
MORENA-LIBRE es un movimiento 

político que está organizado en 
todos los departamentos”, indicó.
“Estamos listos para reunir los 
requisitos. Los requisitos políticos 
son la organización en más de 
14 departamentos y más de 200 
municipios. Y hoy les puedo decir 
que hemos estructurado todos 
los departamentos, ha habido 
una muy buena reunión, hemos 
recibido toda la parte técnica 

electoral y estamos listos para 
la convocatoria del 8 de sep-
tiembre”, señaló.
“Uno de los grandes elementos 
que hoy queremos dejar muy en 
claro es que el Partido LIBRE 
va a elecciones internas”, con-
cluyó el aspirante a candidato 
presidencial.

Por: Ángel Doblado

“Estamos listos para 
reunir los requisitos. 

Los requisitos políticos 
son la organización 

en más de 14 
departamentos y más 

de 200 municipios. 
Y hoy les puedo 

decir que hemos 
estructurado todos los 

departamentos”.
Rasel Tomé

Precandidato presidencial 
MORENA-LIBRE

Durante la reunión de tra-
bajo de la Coordinación Na-
cional de MORENA-LIBRE, 
se presentó el informe del 
avance en la organización y 
el compromiso de presentar 
las planillas para alcaldías 
en los 298 municipios y di-
putaciones en los 18 depar-
tamentos y la planilla a la 
Presidencia de la República. 

INFORME DE AVANCES  
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FUNDADOR DE LA BANDA DE LA RESISTENCIA

Tegucigalpa, Honduras

Pavelín Núñez el cantautor 
y uno de los fundadores de 
Café Guancasco, banda que 
se volvió un ícono del pueblo 
en Resistencia Popular, des-
pués del golpe de Estado de 
2009, y luego de casi ocho años 
desde que el régimen de Juan 
Orlando Hernández expulsara 
a su esposa, la defensora de 
Derechos Humanos de origen 
francés, Marine Pezet, logró 
entrar al país otra vez gracias 
a la gestión de la Presidenta 
Xiomara Castro.
El cantautor recuerda que estu-
vo conectado, donde transmitía 
desde el extranjero las votacio-
nes en las que la Mandataria 
Castro fue electa, “dando la 
opinión a nivel internacional, 
“fue majestuoso, una cosa in-
creíble ver a nuestra Coman-
dante, Jefa y Presidenta. Fue 
tan lindo ver el proceso desde 
la distancia, verla liderando 
a este país, haciéndolo de la 
forma que lo ha hecho y ahora 
representándonos de una forma 
tan majestuosa, tan hermosa, 

mi Presidenta es mi Mandata-
ria y lo será para toda la vida. 
Nuestra Comandante”.
El cantante eterno en Resis-
tencia dice que “parece loco, 
cuando hablaba con los com-
pas hace poco, hace 15 años 
estábamos quemando llantas y 
ahora vernos aquí es un sueño 
y además una meta cumplida. 

Expulsión
Núñez relató que tuvo que irse 
al exilio porque “mi esposa 
trabajaba en Derechos Hu-
manos y estaba muy cerca de 
movimientos como el Consejo 
Cívico de Organizaciones Popu-
lares e Indígenas de Honduras, 
COPINH, trabajaba muy cerca 
con Berta, con Míriam Miranda 
y los grupos garífunas del norte, 

Pavelín Núñez: “Ha sido tan lindo ver el proceso 
desde la distancia, ver a nuestra Comandante, 

Jefa y Presidenta liderando a este país, 
representándonos de una forma tan majestuosa”

El músico hondureño ha recorrido Europa con su música protesta, ya que para él la 
música fue la salvación ante el exilio que lo hizo renunciar a su grupo Café Guancasco 

en aquella madrugada del 28 de junio que se perpetró el golpe de Estado

La Presidenta Xiomara Castro recibió en Casa Presi-
dencial a su compañero de lucha popular, Pavelín Núñez.

El cantautor junto a su esposa Marine Pezet e hijo regresaron a Hon-
duras después de 8 años desde la expulsión de la dictadura de JOH. 

1 Renacimiento
2 Informe estadístico de 
comienzos de siglo
3 Caminar
4 Todas las luchas
5 El club de los idiotas
6 El amor está en tu boca

CANCIONES ICÓNICAS 
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Parte del equipo del Periódico Poder Popular junto al icónico cantante de la Resistencia. 

Café Guancasco 
tocando frente a la 
Casa Presidencial 
el día del golpe de 
Estado en 2009.

Café Guancasco la eterna banda de la Resistencia y Pavelín Núñez volvieron a tocar juntos el mes pasado.

tolupanes y luego fue expulsada 
por la dictadura, sin darnos 
razón. La única razón que nos 
daban es que era una especie 
de terrorista que desprestigiaba 
al país”. 

“Al mismo tiempo yo estaba 
siendo perseguido, difamado, 
amenazado y de la noche a la 
mañana tuve que ir al exilio, 
no es fácil para nadie”.
Núñez agradeció también a 
la Cancillería que les ayudó a 
hacer los arreglos, a las organi-
zaciones de Derechos Humanos 
como COFADEH que los apoyó. 
“Cualquiera podría pensar que 
irte a un país más desarrollado, 
más bonito, te va a dar una 
vida mejor, pero el inmigrante 
es inmigrante donde vaya; y 
el sello de hondureño no se 
quita donde vayás, es difícil 
comenzar en un país donde 
no hablan tu idioma y vos no 
hablás el de ellos. Por suerte 
tengo un hijo desde hace seis 
años que me da fuerzas para 
continuar; ya este año vino mi 
hijo, mi esposa, y por primera 
vez, mi hijo está conociendo a 
su país, Honduras”.

Golpe de Estado
“Es curioso porque estábamos 
el día anterior en concierto con 
Café Guancasco, era un con-
cierto para apoyar la Cuarta 
Urna y entonces el concierto 
terminó a eso de las cuatro de 
la mañana y ahí nos avisan que 
acaban de dar golpe de Estado, 
como a eso de las cinco, entonces 
agarramos los instrumentos y 
nos venimos aquí en frente y 
ahí terminamos el concierto 
en Casa Presidencial”, recordó.
El cantautor expresó que “el 
28 de junio fue algo terrible, 
triste, un día que pocas perso-
nas vamos a olvidar los que lo 
vivimos, el miedo, la zozobra, 
la impotencia. Todo eso fue 
difícil, pero al mismo tiempo, el 
hecho de haber renacido como 
movimiento popular, como 
personas que luchamos muchos 
años desde los movimientos 
estudiantiles, entonces eso fue 

también lindo, ver al pueblo 
despertar y nosotros mismos 
renacer y convertirnos en per-
sonas diferentes, que luchamos 
por una Refundación”. 
El músico hondureño ha reco-
rrido Suiza, España, Inglaterra, 
en materia artística y actual-
mente vive en una ciudad 
pequeña de Francia en donde 
sigue el género de la música 
protesta como cuando estaba 
en Café Guancasco, agrupa-
ción que el fundó con el artista 
Pavelón Cruz y jóvenes de su 
época en 2008.
“La música siempre ha estado 
conmigo, pero no me ha sido 
muy fácil en Francia por el 
idioma y por los espacios, me 
he movido un poco a España, 
por ahí he continuado con la 
carrera musical como solista, 
por mi salida tuve que renunciar 
a Café Guancasco, fue de las 
cosas más difíciles. Siempre 
estoy grabando, componiendo 
nuevos temas, la música es 
como la salvación ante el exilio.
Las protestas que hizo Café 
Guancasco a través de sus 
canciones como “Fue golpe” lo 
catapultó y convirtió en una de 
las agrupaciones musicales más 
importantes en Centroamérica. 
A partir de 2012 “la banda de la 
Resistencia” como la llamó el 
pueblo anunció otro lanzamien-
to de su material discográfico 
que ha perdurado por más de 
una década.

Por: Coralia Maradiaga

“Hay que romper el cerco 
mediático, creer en lo 

público, reinventarnos, 
cambiar nuestra forma 
de leer, de acceder a la 

información y ver el canal 
público, leer el Periódico 
Poder Popular, escuchar 

Radio Nacional, es a lo 
que le debemos de apostar 
como pueblo, no tragarnos 
información de la derecha, 

del narcotráfico”. 
Pavelín Núñez 

Cantautor y fundador 
de Café Guancasco
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Tegucigalpa, Honduras.

La subsecretaria de Promoción 
y Cooperación Internacional, 
Cindy Larissa Rodríguez, anunció 
que, en relación con el 2023, el 
apoyo externo “este año (2024) 
duplicará la histórica inversión 
en cooperación financiera no 
reembolsable que rebasó los 103 
millones de dólares”. 
Durante la firma de un convenio 
para la gestión forestal soste-
nible con la Unión Europea, UE, 
Rodríguez confirmó la realiza-
ción de la Feria Internacional 
de Corea con Centroamérica 
que, en su cuarta edición, por 
primera vez fuera de la nación 
del sudeste asiático, se realizará 
en Honduras.
“Esto es un ejemplo de lo que la 
Presidenta Xiomara Castro ha 
conseguido cosechar gracias a 

su buen desempeño y el acom-
pañamiento que hace el equipo 
de trabajo ministerial”, aseveró 
la funcionaria.
En unas semanas “Honduras será 
sede de una Mesa Corea-Centroa-
mérica, en donde vendrán varios 
inversionistas y se abordará el 
tema de la cooperación a nivel 
regional”, informó la funcionaria.

Taller Sur-Sur
“Es importante destacar que la 
visibilidad y el empeño que ha 
tenido el país a nivel internacio-
nal le permite hoy, por ejemplo, 
ser sede de este evento que en las 
cuatro ocasiones anteriores se 
ha realizado en Corea”, destacó.
“También quiero mencionar 
que la próxima semana el país 
será sede de un Taller de Coo-
peración Sur-Sur de la región 
Iberoamericana, incluyendo 

España y Portugal, para abordar 
los avances que hemos tenido en 
materia de cooperación y que 
hoy nos dan ese reconocimiento 
y pues seremos sede en la ciudad 
de Tela de ese evento”, explicó.
En cuanto al peso de la coopera-
ción financiera no reembolsable, 
la viceministra de Cooperación 
indicó que “el año pasado fue de 
más de 100 millones de dólares 
y esperamos que este año sean 
más de 200 millones”.
“Esto es una muestra de la con-
fianza y fe de la comunidad de la 
Unión Europea en la Presidenta 
Xiomara Castro y su Gabinete de 
Gobierno. El prestigio del Gobier-
no de la Mandataria Castro ha 
permitido tener esa confianza de 
parte de los socios cooperantes, 
concluyó.

Cooperación internacional 
no reembolsable con Honduras

duplicará la del año pasado
La subsecretaria de Promoción y Cooperación Internacional informa que el apoyo externo 

no reembolsable rebasó los $ 103 millones y que próximamente el país acogerá la Mesa 
Corea-Centroamérica, con la presencia de inversionistas de ese país asiático

VICECANCILLER, CINDY RODRÍGUEZ

Cindy Larisa Rodríguez, subsecre-
taria de Cooperación Internacional, 
“el prestigio del Gobierno de la 
Presidenta Castro permite tener 
esa confianza de parte de los socios 
cooperantes”.

Sergio Vélez representante del 
Instituto Interamericano de Coo-
peración para la Agricultura, IICA.

La UE y Honduras firmaron la segunda fase del convenio de gestión sostenible forestal, que incluye un componente de 16 millones de euros en seis años.

Por: Carlos Zelaya
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Tegucigalpa, Honduras

El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, participó en 
la II edición del Foro Económico 
Parlamentario de Marrakech 
para la región euromediterránea 
y del Golfo del PAM (Asamblea 
Parlamentaria del Mediterráneo), 
que se celebró del 11 al 12 de julio 
de 2024 en Marruecos.
En la inauguración del foro, el 
titular del Poder Legislativo 
hondureño expresó su profundo 
agradecimiento a la Cámara de 
Consejeros del Reino de Marrue-
cos, liderada por el presidente, 
Enam Mayara, por acogerlo en 
esa histórica ciudad.
A la vez, hizo una distinción es-
pecial al valioso liderazgo de su 
majestad el rey Mohamed VI, por su 
hospitalidad y el alto compromiso 
que ha manifestado el Reino de 
Marrueco en promover y forta-
lecer una comunidad económica 
y energética unida por objetivos 
comunes y por lazos de hermandad 
que permitirán hacerle frente a 
los retos y desafíos presentes y 
futuros.

Temas cruciales
Redondo destacó que “este en-
cuentro representa una oportu-
nidad invaluable para fomentar 
el diálogo y la colaboración entre 
parlamentarios, gobiernos, or-
ganizaciones internacionales y 
el sector privado”. 
Durante el conclave, Redondo 
expuso sobre la promoción del 
diálogo político y la armonización 
legislativa para construir puentes 
sólidos entre las naciones para 
abordar los desafíos comunes 
que se enfrentan.
Explicó que los miembros de 
FOPREL han tomado dos accio-
nes fundamentales: la creación de 
comisiones interparlamentarias 
para temas cruciales, como la 
mitigación y adaptación al cambio 
climático, así como la gobernanza 
de los valiosos recursos naturales.
Igual, elaboración y fomento 
de iniciativas legislativas que 
trascienden las fronteras y no solo 
se enfocan en la mitigación del 

Luis Redondo participa en
II edición del Foro Económico 
Parlamentario de Marrakech
El titular del Congreso Nacional participó en representación del Foro de Presidentes 

de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe, FOPREL

ASAMBLEA PARLAMENTARIA DEL MEDITERRÁNEO

Plenaria del ll Foro Económico Parlamentario de Marrakech para la 
región euromediterránea y del Golfo PAM.

Luis Redondo, titular del Legislativo hondureño, durante su exposición 
en el ll Foro Económico Parlamentario en Marruecos. 

cambio climático, sino también 
en la promoción de una gestión 
sostenible de los recursos.
Redondo expresó que, a nivel 
regional e internacional, los te-
mas cruciales que afectan a los 
Estados y ciudadanos son en tres 
áreas fundamentales: suministro 
energético, transición energética 
verde y emprendimientos PYMES, 
ya que las pequeñas y medianas 
empresas son el corazón de las 
economías.

Tensión EE.UU. y China
El presidente del Legislativo hon-
dureño instó a todos los asistentes 
a comprometerse activamente 
en estos temas. “Juntos podemos 
construir un futuro más justo, re-

siliente y próspero para nuestras 
regiones. Sigamos trabajando 
codo a codo, tejiendo alianzas y 
generando soluciones concretas”, 
solicitó.
Redondo también se refirió a la 
tensión entre Estados Unidos y 
China y que podría afectar el 10% 
del producto interno bruto, PIB, 
mundial. “La integración regional 
puede representar oportunidades, 
por lo que desde los parlamentos 
debemos poner en nuestro radar 
varias posibilidades a nivel local 
y regional ante el surgimiento de 
acuerdos regionales y contribuir 
con las legislaciones”, indicó.
El directivo parlamentario ma-
nifestó que hay desafíos por en-
frentar conflictos internos del país 
incluso políticas públicas, leyes…; 
desarrollo de las infraestructu-
ras como el tren interoceánico; 
aumento de la participación del 
sector privado (integración de la 
economía del futuro) y resiliencia 
medio ambiental con el desarrollo 
de energías renovables. 
Para finalizar, Redondo reafirmo 
el compromiso de seguir impul-
sando estas agendas y colaborar 
estrechamente para alcanzar 
objetivos comunes.

Por: Ángel Doblado

“Juntos podemos 
construir un futuro 

más justo, resiliente 
y próspero para 

nuestras regiones. 
Sigamos trabajando 

codo a codo, tejiendo 
alianzas y generando 

soluciones concretas”. 
Luis Redondo
Presidente del 

Congreso Nacional

El presidente del Congreso 
Nacional, Luis Redondo, 

junto a Enam Mayara, titular 
de la Cámara de Consejeros 

del Reino de Marruecos. 
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Tegucigalpa, Honduras

Durante el Plan “Cero Deforesta-
ción al 2029”, el Instituto Nacional 
de Conservación Forestal, ICF, 
por medio de la Fuerza de Tarea 
Interinstitucional Contra el Delito 
Ambiental, FTIA, registro 109 
operativos con un alto enfoque 
en las zonas núcleo de las áreas 
protegidas.
El director del ICF, ¬Luis Soliz, 
destacó que “impulsando la 
gobernanza del sector forestal, el 
Gobierno refuerza su compromiso 
con la conservación de nuestros 
bosques. Hemos identificado y 
tomado medidas contra todos los 
puestos de comercialización de 
madera que operan ilegalmente”.
“Con decomisos e inspecciones 
exhaustivas de la trazabilidad de 
la madera, buscamos reducir la 
comercialización, transporte y 
corte ilegal de madera”, declaró.
A la fecha se han remitido 76 
dictámenes técnicos en 2024, 
por la comisión de delitos contra 
el medio ambiente a la Procura-
duría General de la República, 
PGR, y al Ministerio Público, MP, 
principalmente por deforesta-
ción, tráfico ilegal de madera y 
tráfico de animales silvestres.

Zonas intervenidas 
Entre algunas de las zonas in-
tervenidas, destacan 17 áreas 
protegidas, con operativos de 
amplia movilización en los par-
ques nacionales La Muralla y 
Sierra de Agalta, en Olancho; El 
Merendón, Cortés; Pico Bonito, 
Atlántida; Celaque, en Lempira y 
en La Mosquitia, Gracias a Dios, 
logrando la liberación de áreas 
destinadas para la conservación 
de especies.
Según información del ICF du-
rante el 2024, se han ejecutado 
hasta junio pasado un total de 
92 patrullajes y 103 inspecciones 
de campo para verificar que se 
cumplan las disposiciones de la 
Ley Forestal, Áreas Protegidas 
y Vida Silvestre y combatir la 
tala y tráfico ilegal de madera, 
prevenir y sancionar a quienes 
cometan daños a los ecosistemas 
de las reservas naturales del país. 

Los trabajos de desplazamiento 
en campo se realizan por medio 
del acompañamiento interins-
titucional de equipos técnicos 
del ICF, elementos de las Fuerzas 
Armadas, FF.AA., por medio del 
C-9, y los Batallones Verdes, 
personal del MP y de la Procura-
duría General y la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente 
(SERNA). 
Además, como resultado de la 
cooperación de la Unión Euro-
pea (UE), se han instalado cinco 

puestos de control en puntos 
estratégicos entre el departa-
mento de Olancho y Francisco 
Morazán, para verificar que los 
productos y subproductos que 
provienen del bosque tengan 
una trazabilidad de origen legal.  

Luis Soliz: “ICF realiza 109
decomisos en zonas 

de áreas protegidas”
Dentro de los 17 sectores intervenidos se encuentran los parques nacionales La Muralla 
y Sierra de Agalta, en Olancho; El Merendón, Cortés; Pico Bonito, Atlántida, entre otros

POR MEDIO DE LA FUERZA DE TAREA CONTRA EL DELITO AMBIENTAL

El ICF registró 109 operativos a través la Fuerza de Tarea Interinstitucional Contra el Delito Ambiental.

Luis Soliz, director del ICF: “se han 
tomado medidas contra todos los 
puestos de comercialización de 
madera que operan ilegalmente”.

Alrededor de 17 áreas protegidas son intervenidas con operativos de 
amplia movi-lización.

Dentro de la estrategia para 
lograr la “Cero Deforestación 
al 2029”, la Presidenta de la 
República, Xiomara Cas-
tro, anunció la estrategia 
que reducir la depredación 
en las áreas protegidas de 
Honduras, mediante los tra-
bajos interinstitucionales 
de entidades involucradas 
directamente en la protec-
ción del medio ambiente.

OBJETIVO

Por: Ariana Domínguez 
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Tegucigalpa, Honduras

Dentro de la estrategia de pro-
moción internacional de las in-
versiones que ejecuta el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
la Secretaría de Desarrollo Econó-
mico, que dirige el ministro, Fredis 
Cerrato, presentó en las insta-
laciones del Consejo Hondureño 
de la Empresa Privada, COHEP, 
la Guía del Inversionista 2024 y 
el Directorio de Exportadores de 
Honduras 2024.
La Guía del Inversionista de Hon-
duras 2024 es un documento que 
contiene en siete capítulos los 
principales trámites y procesos 
para implementar un proyecto de 
inversión en Honduras. El Directorio 
de Exportadores de Honduras 2024 
incluye información de contacto de 
cerca de 500 empresas nacionales 
que exportan alrededor de 3,000 
productos hondureños. 
En el evento participaron los em-
bajadores de Japón, Jun Nakahara, 
Estados Unidos, Laura Dogu, y de 
China Popular, Yu Bo. También 
asistieron funcionarios como 
Fausto Cálix, director de Adua-
nas, Octavio Pineda, titular del 

Fredis Cerrato presenta la 
Guía del Inversionista y Directorio 

de Exportadores de Honduras 2024
Con las dos herramientas se abre una puerta de oportunidades para los inversionistas y, a la 
vez, son un paso importante a fin de fortalecer el comercio y la generación de empleo en el 
país, facilitando el acceso a información clave a los empresarios nacionales y extranjeros

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO PROMUEVE INVERSIONES 

Fredis Cerrato, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, encabezó el lanzamiento de la Guía del 
Inversionista y el Directorio de Exportadores de Honduras 2024 presentado en El COHEP.

Los embajadores de Japón, Jun Nakahara, Estados Unidos, Laura Dogu, 
y de China Popular, Yu Bo. 

Melvin Redondo, viceministro de Desarrollo Económico.  

1) El Portal Digital de Inver-
siones, cuyo lanzamiento 
está previsto para finales de 
agosto próximo, e incorpora-
rá 35 trámites relacionados 
al proceso de inversión. 
2) El Proyecto IMPULSOHN 
que durante el 2024 y 2025 
beneficiará a más de 2,000 
emprendedores hondureños. 
3) La Ley de Creación del 
Instituto Nacional de Pro-
tección al Consumidor.  
4) El Programa País para 
el desarrollo industrial de 
Honduras. 
5) La Estrategia Nacional de 
Comercialización Agrícola 
de Honduras. 

INICIATIVAS 

Fondo Hondureño de Inversión 
Social, FHIS, representantes del 
sector privado y de organismos 
internacionales. 

Avances 
Durante el encuentro se dieron 
a conocer los logros a la fecha 
en materia de comercio exterior, 
comercio interior e inversiones por 
parte de la Secretaría de Desarrollo 
Económico.
En su intervención, el abogado 
Fredis Cerrato destacó los avances 
en la negociación del Tratado de 
Libre Comercio con China Popular 

con la suscripción del Acuerdo de 
Cosecha Temprana que habilita la 
entrada del camarón hondureño al 
mercado chino antes de la entrada 
en vigor del convenio, así como la 
reapertura de la frontera mexicana 
para ese producto.  
Además, destacó el liderazgo de 
Honduras en la presentación de 
la propuesta centroamericana 
orientada a retrasar la entrada 
en vigor de la legislación europea 
para exportaciones libres de 
deforestación que impacta a 
los sectores del café y la palma 
aceitera.

y 2025 beneficiará a más de 2,000 
emprendimientos hondureños.
Igual, la Ley de Creación del Ins-
tituto Nacional de Protección al 
Consumidor, el Programa País 
para el desarrollo industrial de 
Honduras y la Estrategia Nacional 
de Comercialización Agrícola de 
Honduras, ENCAH. En represen-
tación del sector privado, Ro-
bert Vinelli, resaltó que “tenemos 
muchos retos, pero sabemos que 
trabajando de forma conjun-
ta el Gobierno, los empresarios, 
la academia y la sociedad civil, 
podemos empujar a nuestro país 
hacia un mayor y mejor desarrollo 
y bienestar”.  “Por ello, exhortamos 
a los empresarios hondureños y 
los internacionales a aprovechar 
estas dos herramientas que hoy la 
Secretaría de Desarrollo Económico 
que pone a nuestra disposición, y 
los animo a trabajar de manera 
conjunta en la generación de 
empleo, inversión y la mejora de 
las relaciones de comercio para 
contribuir al desarrollo económico 
y social de nuestra nación”, instó 
el dirigente empresarial.

Grandes iniciativas
El ministro de Desarrollo Económico 
también informó sobre cinco gran-
des iniciativas que su Secretaría 
dirige: Portal Digital de Inversiones 
que para finales de agosto, se tiene 
previsto su lanzamiento e incorpo-
rará 35 trámites relacionados al 
proceso de inversión; el Proyecto 
IMPULSOHN que durante el 2024 Por: Jessenia Vásquez
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PROCESO DE JUSTICIA Y RECUPERACIÓN DE LA MEMORIA HISTÓRICA

Tegucigalpa, Honduras

Para que las graves violaciones 
a los derechos humanos de los 
años 70 y 80, bajo la Doctrina 
de Seguridad Nacional, DSN, 
no queden en el olvido ni se 
repitan, las secretarías de 
Seguridad y Derechos Humanos 
identificarán los centros de 
detención policial donde se 
perpetraron abusos, como 
parte del proceso de recupe-
ración de la memoria histórica 
del pueblo hondureño.
“Este evento de señalización 
honra la memoria y reafirma el 
compromiso de la Presidenta 
Xiomara Castro y su Gobierno 
con la verdad, la justicia, la 
reparación a las víctimas y la 

construcción de una sociedad 
respetuosa de los derechos 
fundamentales”, afirmó Erick 
Martínez, a cargo del Pro-
grama Memoria Histórica 
de la Secretaría de Derechos 
Humanos, SDH, en la antigua 
posta policial del barrio Los 
Dolores en Tegucigalpa.
El acto se celebró en el antiguo 
local de tortura y muerte de 
la desaparecida Dirección 
Nacional de Investigaciones, 
DNI, y el Escuadrón de la Muerte 
3-16, la cárcel donde personas 
resistentes al golpe de Estado 
del 28 de junio de 2009, fueron 
recluidas y maltratadas. 
Los discursos de ocasión es-
tuvieron a cargo de Berta 
Oliva, coordinadora del Comité 

En local de desaparecida DNI 
inicia señalización de sitios de 

violaciones a derechos humanos
Develan placa en sede de la antigua Dirección Nacional de Investigaciones, en el barrio 

Los Dolores, de Tegucigalpa, con la presencia de la coordinadora del COFADEH, Berta Oliva; 
la ministra de DD.HH. Angélica Álvarez y el secretario de Seguridad, Gustavo Sánchez, 

quien pidió perdón por los hechos desde los años 70 y 80

Placa de memoria histórica develada en el antiguo Comando de Operaciones, CORE-7, antigua sede de la desaparecida Dirección Nacional de Investigaciones, DNI.

Gustavo Sánchez, secretario de Seguridad, acotó que “pedimos perdón 
y disculpas públicas con el propósito de reivindicar la dignidad de todas 
las personas que fueron víctimas del mal proceder de mis predecesores”.

de Familiares de Detenidos 
Desaparecidos en Honduras, 
COFADEH, y los secretarios de 
Seguridad, Gustavo Sánchez y 
Derechos Humanos, Angélica 
Álvarez.

Testimonio vivo
Estremecida por luchas de su 
esposo, Tomás Nativí, deteni-
do-desaparecido el 11 de junio 
de 1981, Oliva declaró que 
“no hay duda de que estamos 
en un momento totalmente 
polarizado”.
“Cuando entré confieso que 
pocas veces me tiemblan el 
hígado y el estómago y no 
sé qué más tiene uno aden-
tro, cuando recordé el 24 de 
diciembre de 1980 por aquí 
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Angélica Álvarez, ministra de DD.HH., aseveró que “reconocemos la 
voluntad de la Secretaría de Seguridad en avanzar en recuperar esa 
memoria para que los hechos no se repitan”.

Berta Oliva, coordinadora del COFADEH, dijo que “este es el principio para ejercer la acción penal y la no repetición es un ejercicio de voluntad 
política para que los hechos no se repitan”.

(DNI) pasó Tomás Nativi y lo 
dejaron por muerto, aquí, 10 
para las 12:00 m. del 24 de 
diciembre salí y me vi sola en 
el parque central, me abracé 
a un poste y clamé a la vida, 
que lo encontráramos con 
vida”, narró.

“Ese el primer peregrinar en 
la búsqueda de verdad y jus-
ticia y este lugar debería ser 
recuperado, señor ministro, 
entregado a las organiza-
ciones de Derechos Humanos 
para hacer estudios científi-
cos-técnicos de lo que aquí 
sucedió y vamos a ir viendo 
la cantidad de sangre que 
hay en las paredes, quiénes 
estuvieron aquí”, indicó.

“Me gustaría pedir, solicitar, 
señor ministro, que no que-
de este cuarto piso como un 
escenario donde estuvimos y 
estamos, a quienes represen-
tamos a las víctimas, porque 
no me gusta decir que soy una 
sobreviviente, ni convertirme 
en víctima ni ser víctima, yo 
he nacido para luchar, para 
trabajar, acompañar, transfor-
mar y contar”, remarcó Oliva.
“Señor ministro, cuide de sus 
agentes, ordene, oblígueles 
que no vayan creando es-
cenarios para culpar a ino-
centes, porque esa práctica 
aún se sigue dando y vengo 
a hablar del pasado, pero el 
pasado implica la conducta 
del presente”, instó.

Documentarán sitios
Al respecto, la titular de 
DD.HH., Angélica Álvarez, 
afirmó que “esta iniciativa 
es solo el comienzo de la se-
ñalización de los sitios de 
memoria, existen muchos más 
sitios que serán documentados 
con el acompañamiento de las 
oenegés de derechos humanos, 
víctimas y familiares”. 
“Reconocemos la voluntad 
de la Secretaría de Seguridad 
en avanzar en recuperar esa 
memoria para que los hechos 
no se repitan y con este acto 
nos comprometimos a seguir 
luchando, porque en Hondu-
ras se respeten los derechos 
humanos”, destacó.
“Desde el Gobierno del Socia-
lismo Democrático de nuestra 
Presidenta Xiomara Castro 
estamos sentando las ba-
ses para la construcción de 
un Estado de derecho, como 
imperativo que como Estado 
garanticemos los derechos y 
aseguremos que las violaciones 
a los mismos queden impunes”, 
señaló la funcionaria.

Perdón a la sociedad
Conmovido con las palabras 
de Berta Oliva, el secretario de 

Seguridad, Gustavo Sánchez, 
reconoció la sombra de la DSN, 
los abusos y la represión de los 
órganos de vigilancia estatal 
antes, durante y tras el golpe 
de Estado de 2009.
“Como Secretaría de Seguridad 
y Policía Nacional reconocemos 
que toda transición requiere 
cambios sustanciales y esta-
mos conscientes de que en el 

pasado reciente ha existido 
demasiada displicencia por 
parte de las fuerzas del orden 
para aceptar que efectiva-
mente se cometieron muchas 
violaciones a los derechos 
humanos”, indicó.

“Pedimos perdón y disculpas 
públicas con el propósito de 
reivindicar la dignidad de 
todas las personas que fueron 
víctimas del mal proceder de 
mis predecesores”, aseveró 
Sánchez.

Asimismo, estableció el com-
promiso de “sensibilizar y ca-
pacitar al personal para que 
en las operaciones policiales se 
respeten los principios básicos. 
Nos comprometemos a respetar 
la integridad personal y todos 
los derechos civiles y políticos 
individuales y colectivos de 
los nacionales y extranjeros 
en el país”.

“Nos comprometemos en forta-
lecer la investigación científica 
para tener una mejor gestión 
por resultados y, finalmente, 
nos comprometemos a traba-
jar de forma conjunta con el 
Estado y las organizaciones 
no gubernamentales que por 
más de 30 años trabajan en 
esta área, en especial con 
el COFADEH”, puntualizó el 
funcionario. 

Por: Carlos Zelaya H.

“Reconocemos que 
instalar y develar 

esta placa en esta 
estación policial 

es para mantener 
viva la memoria de 

las víctimas y dar 
transparencia a los 

hechos con los que se 
violaron los derechos 

humanos”.
Gustavo Sánchez

Ministro de seguridad 

Uno de los desaparecidos, 
Tomás Nativi, impulsó la 
creación de la Federación 
de Estudiantes de Segunda 
Enseñanza, FESE, y en la 
UNAH la Federación de Es-
tudiantes Socialistas, FES. 
Además, fue secretario ge-
neral del Partido Comunista 
de Honduras, PCH.

DATO
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Tegucigalpa, Honduras

Como parte de la tercera fase 
de la Operación Solución contra 
el Crimen, por órdenes de la 
Presidenta Xiomara Castro, la 
Policía Nacional ha intervenido 
47 colonias conflictivas de la 
capital para contrarrestar la 
criminalidad.
Para el caso, en la colonia Villa-
nueva la intervención es perma-
nente en el sector 8, conocido 
como El Zancudo. En los últimos 
días, se han reportado hechos 
delictivos liderados por la Pan-
dilla 18 en esta zona oriental de 
Tegucigalpa.

Trabajos operativos
La intervención, que comenzó 
el martes 25 de junio pasado, 
involucra a agentes de diversas 
direcciones policiales y cuenta 

con el apoyo logístico de vehí-
culos tácticos blindados como 
el “Black Mamba” y personal 
motorizado. 
Los recursos se emplean para 
llevar a cabo patrullajes y di-
ferentes trabajos operativos 
en contra de la delincuencia 
común y organizada.
El operativo fue encabezado por 
el director de la Policía Nacio-
nal, comisionado Juan Manuel 
Aguilar Godoy, quien estuvo 
acompañado por miembros del 
Directorio Estratégico, autori-
dades policiales y el personal 
asignado a garantizar la segu-
ridad en todo el sector. Aguilar 
Godoy anunció la instalación de 
una posta policial en la colonia 
Villanueva que cuenta con unos 
50 agentes de forma permanente. 
“Nos vemos en la necesidad de 
intervenir, pero esta vez de una 

forma radical, en un periodo 
aproximado de seis meses a un 
año”, precisó.

Recuperación integral 
El jefe policial también señaló 
que de “momento van a perma-
necer alrededor de 100 hombres 
empeñados en la zona para 
restablecer la paz y tranquilidad 

del sector”. 
“Vamos a hacer una recuperación 
integral del lugar y vamos a 
permanecer hasta que la señora 
Presidenta lo considere necesario 
y hasta que nosotros también 
así lo determinemos”, afirmó.
El Plan Solución contra el Crimen 
aborda de manera efectiva la 
delincuencia en áreas críticas 
de la capital. La intervención 
en El Zancudo es una respuesta 
directa a la actividad criminal 
reciente, y se espera que las ac-
ciones implementadas mejoren 
significativamente la seguridad 
y tranquilidad en las colonias 
intervenidas.
El despliegue de agentes y recur-
sos en la zona subraya el com-
promiso de la Policía Nacional 
con la seguridad ciudadana. 
La presencia constante de los 
agentes y los patrullajes intensi-

vos son parte de una estrategia 
más amplia para desmantelar 
las redes criminales y reducir 
los índices delictivos.

Responsabilidad compartida 
Además de los esfuerzos operati-
vos, la Policía Nacional también 
planea implementar programas 
de prevención y rehabilitación 
en las colonias. Estos programas 
están diseñados para ofrecer 
alternativas a los jóvenes en 
riesgo y fomentar un ambiente 
de paz y desarrollo comunitario.
Aguilar Godoy reiteró la impor-
tancia de la cooperación de la 
comunidad en estos esfuerzos. 
“La seguridad es una responsabi-
lidad compartida y necesitamos 
el apoyo de los residentes para 
lograr una recuperación efectiva 
del sector”, instó.

Policía Nacional interviene 47 
colonias conflictivas en la capital

Las zonas intervenidas son la Villanueva, Ramón Amaya Amador o El Pantanal, El Carrizal, 
Villa Cristina, Villafranca, La Pavas, Smith, Mirador de Oriente, Reparto por Arriba y Abajo, 

además de otros sectores

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

Contingentes policiales están diseminados en Villanueva y otras colonias para contener 
el accionar delictivo. 

La operación cuenta con el apoyo logístico de vehículos tácticos blindados como los 
“Black Mamba” y personal motorizado.

Juan Manuel Aguilar Godoy, director de la Policía Nacional: “vamos a hacer una re-
cuperación integral del lugar y vamos a permanecer hasta que la señora Presidenta lo 
considere necesario”.

El ministro de 
Seguridad, Gus-

tavo Sánchez, 
destacó “el com-
promiso que hay 
con la sociedad 

para atender 
este flagelo que 
afecta a los ciu-

dadanos”. 

“Los equipos policiales se des-
plegaron en las colonias con 
el objetivo de contrarrestar 
a las estructuras criminales 
que son responsables de 
delitos como asesinatos, 
extorsión, robo y tráfico 
de drogas, entre otras mo-
dalidades que afectan a la 
sociedad”, dijo Aguilar Godoy. 

MÚLTIPLES DELITOS 
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FF.AA. destruye carreteras 
y locales de invasores en zona 

protegida de Sierra de Agalta, Olancho
Durante la puesta en vigencia de este plan contra la deforestación, se han realizado 

decomisos con un valor total de L 233,427,060.10, informó el ministro de Defensa 

Tegucigalpa, Honduras
 
La reciente operación de las 
Fuerzas Armadas FF.AA. en la 
zona núcleo de La Sierra de 
Agalta, sector El Rancho, en 
Olancho, resultó en la inhabi-
litación de 10 viviendas, una 
carretera y tres kilómetros de 
cerco de púas.
Durante esta operación se de-
comisaron cuatro escopetas, 23 
cartuchos de escopeta calibre 
12, 10 cartuchos calibre 22 y 
una motosierra. Esta acción 
se enmarca en el “Plan Cero 
Deforestación al 2029”.
Las operaciones fueron llevadas 
a cabo por el Comando de Apoyo 
al Manejo de Ecosistemas y Am-
biente, C-9, el Primer Batallón 
de Protección Ambiental y la 
Policía Militar del Orden Público, 

Esta vivienda fue demolida con explosivos porque estaba construida de manera ilegal en la zona núcleo.

Los miembros 
de las Fuerzas 

Armadas también 
destruyeron tres 

kilómetros de 
cerco de púas. 

PLAN CERO DEFORESTACIÓN AL 2029
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Los militares también utilizaron almádanas para derribar paredes en la zona protegida. 

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, afirmó que esta lucha 
para la defensa del bosque cada vez se intensifica porque se trata de 
proteger las nuevas generaciones. 

El jefe del Estado Mayor Conjunto, Roosevelt Hernández, manifestó 
que el trabajo interinstitucional esta dando buenos resultados para 
proteger los bosques.

Mas de 50 efec-
tivos militares se 
encargaron de esta 
operación. 

PMOP, en colaboración con el 
16 Batallón de Infantería, el 
Primer Batallón de Ingenieros, 
la Dirección de Información 
Estratégica.
El secretario de Defensa Na-
cional, José Manuel Zelaya, 
señaló que los Batallones de 
Protección Ambiental, creados 
por la Presidenta Xiomara Cas-
tro, están mostrando resultados 
significativos.

Contundente 
Zelaya destacó que “todas las 
Fuerzas Armadas estarán de 
manera contundente actuando 
en defensa de nuestros bosques 
y ríos, en coordinación con 
el Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, el Ministerio Público, 
MP, y la Corte Suprema de Jus-
ticia, CSJ”.
La declaración de emergencia 
ambiental en los bosques de 
Honduras por el Consejo Na-
cional de Defensa y Seguridad, 
CNDS, y la aprobación de la 
estrategia “Cero Deforestación 
al 2029” son respuestas a la 
creciente preocupación por 
la deforestación. 
En los últimos dos años, se ha 
reforestado 21,000 hectáreas, 
un logro posible gracias al 
Programa Presidencial Padre 
Andrés Tamayo, que ha desti-
nado 725 millones de lempiras 
anualmente al medio ambiente, 
totalizando 1,600 millones de 
lempiras hasta ahora.

Innovadoras 
Zelaya manifestó la importan-
cia de invertir en tecnologías 
innovadoras y fomentar la 
cooperación interinstitucional 
para abordar los desafíos am-
bientales. Honduras ha asignado 
un presupuesto escalonado de 
19,000 millones de lempiras y 
cuenta con la colaboración 
de diversas corporaciones 
para proteger y restaurar sus 
bosques. Estos esfuerzos son 
cruciales para enfrentar las 
amenazas del cambio climático 
y el crimen organizado.

En resumen, la operación en La 
Sierra de Agalta y las medidas 
adoptadas por el Gobierno 
hondureño reflejan un com-
promiso serio con la protección 
del medio ambiente. 
La coordinación entre distintas 
entidades y la asignación de re-
cursos significativos son pasos 
clave para lograr los objetivos 
del Plan Cero Deforestación al 
2029. La reforestación de 21,000 
hectáreas y los decomisos rea-
lizados muestran resultados 
concretos en la lucha contra 
la deforestación y el crimen 
ambiental en Honduras.

• L 8,206,000.00 en equipos 
neutralizados
• L 4,209,390.10 en madera
• L 51,503,000.00 en ma-
quinaria
• L 1,084,180.00 en herra-
mientas y equipo
• L 466,200.00 en equipo 
para pesca ilegal
• L 1,267,250.00 en fauna 
silvestre
• L 166,691,040.00 en plan-
taciones de hoja de coca
El total de los decomisos rea-
lizados es de L233,427,060.10.

BATALLONES HAN 
DECOMISADO
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Miami, Estados Unidos

Francisco Cosenza, exdirector de 
la Tasa de Seguridad de Hondu-
ras, pagó una fianza de un millón 
de dólares (unos 24.7 millones de 
lempiras) para salir de prisión y 
defenderse en libertad ante una 
corte federal de Miami. 
La decisión del juez Jonathan 
Goodman se basó en el deterioro 
de la salud de Cosenza, quien 
sufrió un trasplante de riñón 
en 2010, padece de diabetes 
tipo I, presión arterial alta y ha 
tenido dos derrames cerebrales 
en 2020 y 2023.
“La corte le concedió el derecho 
de defenderse en libertad”, 
indicó una fuente cercana a Co-
senza. Su defensa pública, Jenny 
Wilson, destacó la necesidad 
de atención médica continua 
para Cosenza, especialmente 
porque la medicación para sus 

riñones no ha sido atendida 
a tiempo, resultando en la 
retención de líquidos.
La fianza fue presentada a ini-
cios de semana con la garantía 
personal de un millón de dólares, 
firmada juntamente con su primo 
Rolando Santiago y aceptada por 
los tribunales estadounidenses.

Propiedades 
Santiago puso como aval cua-
tro propiedades situadas en 
Florida, dos casas en Mason 
Oaks Drive, Valrico, valoradas 
en 625,000 y 500,000 dólares 
respectivamente, una propiedad 
en Roanoke Springs Drive, Ruskin, 
valorada en 175,000 dólares y 
un apartamento valorado en 
50,000 dólares.
Dentro de las condiciones im-
puestas por el juez Goodman 
están por informar al sistema 
de libertad condicional de Es-

tados Unidos, entregar todos 
los pasaportes y documentos 
de viaje, y no obtener nuevos 
documentos de viaje mientras 
el caso esté en proceso. 
Además, Cosenza tiene una res-
tricción de viajes entre el Distrito 
Medio de Florida y el Distrito Sur 
de Florida. Durante el proceso 

vivirá en Tampa Bay, donde 
reside uno de sus hijos.
Cosenza, de 65 años, está impli-
cado en una red internacional 
acusada de pagar sobornos 
para asegurar contratos gu-
bernamentales en Honduras, 
específicamente en la con-
fección de uniformes para la 
Policía Nacional.
Los otros acusados en este caso 
son Carl Alan Zaglin, dueño de una 
empresa de fabricación de uni-
formes y Aldo Néstor Marchena.

Contratos 
Entre marzo de 2015 y noviem-
bre de 2019, Zaglin, Marchena y 
otros conspiraron para sobornar 
a funcionarios del Gobierno de 
Honduras, incluyendo a Cosenza, 
con el fin de garantizar contratos 
con la Tasa de Seguridad por 
un valor de más de 10 millones 
de dólares.

A cambio de los pagos, Cosenza 
y otros funcionarios ayudaron 
a Zaglin y Marchena a obtener 
contratos para la venta de uni-
formes de la Policía Nacional 
y asegurar el pago de dichos 
contratos.
Las investigaciones también 
revelaron que las ganancias de 
estos sobornos fueron lavadas 
a través de cuentas bancarias y 
empresas testaferro en Estados 
Unidos y Belice. Los conspira-
dores enviaron más de 166,000 
dólares a cuentas bancarias 
controladas por Cosenza y otro 
funcionario hondureño.
El juez Goodman, al aceptar 
estos argumentos, permitió a 
Cosenza defenderse en libertad 
bajo estrictas condiciones y con 
la obligación de seguir todas 
las normativas del sistema 
de libertad condicional de 
Estados Unidos.

Exdirector de Tasa de Seguridad 
se defenderá en libertad en EE.UU. luego 
de pagar fianza de un millón de dólares

Puso como aval cuatro propiedades situadas en Florida, dos casas en Mason Oaks Drive, 
Valrico, valoradas en 625,000 y 500,000 dólares respectivamente, una propiedad en 

Roanoke Springs Drive, Ruskin, valorada en 175,000 dólares y un apartamento valorado 
en 50,000 dólares, que son propiedad de uno de sus primos

CORTE FEDERAL DE MIAMI

El exdirector ejecutivo del Comité Técnico de la Tasa de Seguridad Poblacional, Francisco Roberto Cosenza, fue extraditado a los Estados Unidos la mañana del 4 de abril en el ae-
ropuerto internacional Palmerola.

Cosenza está implicado en 
una red internacional acu-
sada de pagar sobornos 
para asegurar contratos 
gubernamentales en Hon-
duras, específicamente en 
la confección de uniformes 
para la Policía Nacional, y 
de lavar las ganancias a 
través de cuentas bancarias 
y empresas de testaferro 
en Estados Unidos y Belice.

SOBORNO Y LAVADO 
DE DINERO
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El ministro de Seguridad, Gus-
tavo Sánchez, ha confirmado la 
implicación de exmiembros de 
la Policía y exmilitares en las 
recientes desapariciones ma-
sivas en el norte del país. Estas 
investigaciones han revelado 
secuestros en Tela, Atlántida y 
Baracoa, Cortés, con participa-
ción de estructuras criminales 
enfrentadas.
Sánchez subrayó que “hay expo-
licías secuestrados y se supone 
que hay expolicías en las bandas 
que secuestran, también hay 
exmilitares, pero eso no significa 
que el problema sea la Policía”. 
En lugar de eso, afirmó que 
las bandas criminales se han 
reestructurado tras la extra-
dición de varios líderes y están 
tratando de recuperar el control 
del mercado criminal.

Novia 
Sánchez cuestionó la credibili-
dad del abogado Chajtur en el 
foro Frente a Frente, señalando 
que “él está haciendo un trabajo 
lícito. Él es abogado. ¿A quién 
defiende? A José Rafael Sosa 
Méndez, “Chafalo”. 
Explicó que “Chafalo” es herma-
no de José Octavio Sosa Méndez, 
uno de los secuestrados por 
presuntos expolicías y exmili-
tares en Baracoa, Cortés. “Uno 
de los secuestrados es hermano 
de un extraditable que está en 
prisión y que mandó a matar a 
una persona e hirió a dos más, 
incluyendo una niña”, reiteró 
Sánchez.

Magdaleno 
Añadió que “Chajtur maneja 
muchas cosas, ¿por qué? Porque 
también defendió a Magdaleno 
Meza, a Bandy, su esposa y a 
un cuarto extraditable que no 
recuerdo”. Según Sánchez, “no 
se tiene que decir todo a los 
medios”.
El ministro afirmó que estas 
luchas internas entre bandas 
criminales y exmiembros de 
fuerzas de seguridad demues-
tran la atomización del crimen 
organizado tras la extradición 
de varios líderes. Aseguró que las 
autoridades están trabajando 
arduamente para enfrentar 

Gustavo Sánchez: “Extraditables
se están secuestrando entre ellos” 
“Uno de los secuestrados es hermano de un extraditable que está en prisión. Una novia y no 
voy a decir el nombre, es hija de otro narcotraficante pedido en extradición”, dijo Sánchez

MINISTRO DE SEGURIDAD

El abogado 
Carlos Chajtur 
es del criterio 
que expolicías 
y exmilitares 
están invo-
lucrados en 
estos secues-
tros.

El ministro 
de Seguri-
dad, Gusta-
vo Sánchez, 
afirmó que 
las estructu-
ras crimina-
les se están 
restructu-
rando 

estas amenazas y que los perio-
distas deben ser acuciosos en 
su cobertura de estos eventos.
La situación en el norte de Hon-
duras refleja una compleja red de 
enfrentamientos entre exmiem-
bros de fuerzas de seguridad y 

bandas criminales, mientras las 
autoridades continúan traba-
jando para mantener el orden y 
la seguridad en la región.
En un reciente operativo en 
Villa Nueva McKay de San Pe-
dro Sula, se descubrió que fa-
miliares de los secuestrados, 
incluidos expolicías, estaban 
preparándose para rescatar a 
los secuestrados, evidenciando 
la continua lucha entre estas 
estructuras criminales. 
Sánchez detalló que durante este 
operativo, “estos jóvenes donde 
estalló una granada, estaban 
reuniéndose para ir a rescatar y 
enfrentarse a la otra estructura 
criminal, donde se incautaron 
hasta lanzagranadas”.
El ministro también hizo refe-
rencia a la depuración de la 
Policía en 2016, recordando 
que, a pesar de estos esfuerzos, 
el narcotráfico continuó ope-
rando debido a la influencia 
del expresidente Juan Orlando 
Hernández, quien recientemente 
fue condenado a 45 años de 
cárcel en Estados Unidos.

Caso de José Rafael Sosa 
Méndez, alias “Chafalo”: 
José Rafael Sosa Méndez 
conocido como “Chafalo” 
está en el centro de los se-
cuestros. Es hermano de 
José Octavio Sosa Méndez, 
uno de los secuestrados y 
está solicitado en extra-
dición por Estados Unidos. 
Operativo en Villa Nueva 
McKay de San Pedro Sula: 
en un operativo reciente 
en San Pedro Sula, se des-
cubrió que familiares de 
los secuestrados, incluidos 
expolicías estaban prepa-
rándose para rescatar a los 
secuestrados.

CASOS Y OPERATIVOS

En operativos, se han captu-
rado a bandas sampedranas 
con lanzagranadas que te-
nían destinadas para hacer 
rescates de secuestros.
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El Ministerio Público, MP, a través 
de la Unidad Nacional de Apoyo 
Fiscal, UNAF, obtuvo sentencia 
condenatoria contra Carlos Luis 
Guevara Mondragón, excontador 
general de Inversión Estratégica 
de Honduras, INVEST-H, por su 
participación en la fraudulenta 
compra de mascarillas durante 
la pandemia de la covid-19.
Guevara Mondragón fue conde-
nado por los delitos de fraude y 
violación de los deberes de los 
funcionarios en concurso ideal 
por la adquisición irregular de 474 
mil mascarillas entre los meses de 
abril y mayo de 2020, cuando el 
Estado se vio en la obligación de 
comprar material de bioseguri-

dad con el objetivo de cubrir las 
necesidades del personal médico 
y del sector salud a nivel nacional. 
La audiencia de individualización 
de la pena quedó programada para 
el 1 de agosto de 2024, donde el 
Ministerio Público pedirá la pena 
máxima contra Guevara Mondragón.

Prófugos de la justicia 
Los otros involucrados prófugos 
de la justicia por esa irregular ad-
quisición de mascarillas superior 
a los 39 millones de lempiras (L 
39,396,000) son la especialista 
administrativa y financiera, Bessy 
Roxana Rodríguez Mendoza, las 
representantes legales de Germar 
Ferretería, Elena María Hernández 
González y María Elena Palacios 
Hernández y el propietario del 

grupo G y T S.A. de C.V. y esposo 
de la exdiputada del Partido 
Nacional, Waleska Zelaya, Juan 

José Lagos Romero. 
De acuerdo con la investigación 
por fiscales del Circuito Anti-
corrupción, exfuncionarios de 
INVEST-H se confabularon con las 
empresas grupo G y T S.A. de C.V. y 
Germar Ferretería, para venderle 
al Estado mascarillas de uso no 
médico para el personal sanitario, 
violentando los procedimientos 
legales y administrativos corres-
pondientes e incumpliendo los 
requisitos y las bases establecidas 
en la compra. 

Descubren transacción
Además, se descubrió que Marco 
Bográn, Juan José Lagos Romero, 
Elena Hernández y María Palacios 
simularon que la venta la estaba 
realizando Germar Ferretería.

Sin embargo, en las investigaciones 
se determinó que los funcionarios 
buscaron beneficiar al grupo G 
y T S.A. de C.V. de Lagos Romero, 
ya que una vez que INVEST-H 
hizo efectivo el pago a Germar 
Ferretería, de esta empresa se 
emitió un cheque por más del 
95% del valor pactado a favor del 
esposo de la entonces diputada 
nacionalista, Waleska Zelaya. 
Por este fraude ya se obtuvo una 
pena de seis años de reclusión 
más una multa por el monto 
defraudado y la inhabilitación 
absoluta por el doble de tiempo 
que dure la condena en contra 
del extitular de INVEST-H, Marco 
Antonio Bográn Corrales.

Culpable excontador de INVEST-H 
por compra fraudulenta de mascarillas 

durante pandemia de covid-19
Los otros involucrados en la transacción irregular superior a los 39 millones de lempiras 
se encuentran prófugos, incluyendo al propietario del grupo G y T S.A. de C.V., Juan José 

Lagos Romero, esposo de la exdiputada del Partido Nacional, Waleska Zelaya 

MINISTERIO PÚBLICO OBTIENE FALLO CONDENATORIO

El excontador general de INVEST-H, Carlos Luis Guevara Mondragón, fue condenado por fraude y violación de los deberes de los funcionarios en concurso ideal por la adquisición 
irregular de mascarillas en 2020.

Por: Ángel Doblado

Los involucrados prófugos 
de la justicia por la irregular 
compra superior a los 39 
millones de lempiras son 
la especialista financiera, 
Roxana Rodríguez Mendoza, 
las representantes legales 
de Germar Ferretería, Ele-
na Hernández González y 
María Palacios Hernández 
y el propietario del grupo G 
y T S.A. de C.V. y esposo de la 
exdiputada Waleska Zelaya, 
Juan José Lagos Romero. 

EL DATO
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En un logro sin precedentes, en 
seis municipios del departamento 
de Olancho, se ha mantenido una 
incidencia de cero delitos durante 
más de un mes, gracias a la estrecha 
colaboración entre las fuerzas de 
seguridad, autoridades locales y 
las comunidades.
La Unidad Departamental de Poli-
cía 15, UDEP-15, con sede en Juti-
calpa, Olancho, ha implementado 
una serie de estrategias efectivas 
para garantizar la seguridad y la 
tranquilidad en esas áreas de la 
vasta región. 
Para este logro se incluye un au-
mento significativo en la presencia 
policial, patrullajes constantes 
y programas de prevención del 
delito adaptados a cada municipio.
El jefe de la UDEP-15, subcomisio-
nado Saúl Mendoza Espino, expresó 
su satisfacción y agradecimiento a 
los ciudadanos por su cooperación. 
“Este logro es un testimonio del 
poder de la colaboración entre la 
Policía, los gobiernos municipales 
y la comunidad. Juntos hemos 
creado un entorno más seguro y 
pacífico para todos”, afirmó.
Además de las medidas de seguri-
dad tradicionales, se han ejecutado 
diversas iniciativas comunitarias, 
incluyendo capacitaciones en cen-
tros educativos sobre prevención 
del delito, actividades recreativas 
para los jóvenes y campañas de 
concientización sobre la impor-
tancia de la denuncia ciudadana. 
Tales acciones han fortalecido el 
vínculo entre la Policía Nacional 
y las comunidades, generando 
confianza y cooperación mutua.

Óptimo desempeño 
Los líderes comunitarios también 
han tenido un óptimo desempeño 
y un papel esencial para este éxito, 
colaborando estrechamente con 
las autoridades para identificar y 
resolver problemas locales antes 
que se conviertan en delitos. 
“Es inspirador ver que nuestra 
comunidad se ha unido para crear 
un entorno más seguro y pacífico”, 

Seis municipios de Olancho 
sin delitos en último mes  

con colaboración comunitaria
Logro llama la atención a nivel nacional e internacional como un modelo 

efectivo de la colaboración y la acción comunitaria para la seguridad 
ciudadana en una región de Honduras

JUNTO A LA POLICÍA NACIONAL

Municipios de Olancho, como Juticalpa, que a principios del año mostraban una incidencia delictiva, de a poco han registrado un cambio positivo. 

El ministro 
de Seguri-
dad, Gusta-
vo Sánchez, 
ha imple-
mentado 
nuevas es-
trategias en 
cada uno de 
los depar-
tamentos, 
incluyendo 
la rota-
ción de los 
funcionarios 
policiales. 

Los agentes del orden realizan operativos en los diferentes municipios 
del departamento de Olancho.

destacó un líder comunitario.
La UDEP-15 reafirma su com-
promiso de seguir trabajando 
incansablemente para mantener y 
mejorar estos resultados, se indicó. 
A la vez, se hizo un llamado a todos 
los ciudadanos de Olancho a con-
tinuar participando activamente 
en las iniciativas de seguridad y 
prevención de delitos.
Expertos en seguridad han elogiado 
la estrategia integral adoptada 
por la UDEP-15, destacando la im-
portancia de adaptar las medidas 
de seguridad a las necesidades 
específicas de cada comunidad.
El éxito de prevención en estos 
municipios ha inspirado a otras 
regiones a considerar estrategias 

similares. De este modo, se han 
iniciado conversaciones para 
compartir las lecciones aprendidas 
y replicar este modelo en otras 
áreas con desafíos similares. 
La clave parece estar en la 
coordinación estrecha entre 
las autoridades locales, la Policía 
Nacional y los líderes comunita-
rios, así como en el compromiso 
continuo de todos los ciudadanos 
con la seguridad y el bienestar 
de sus comunidades.

1.- Juticalpa
2.- San Francisco de Becerra
3.- Campamento
4.- San Francisco de la Paz
5.- Guarizama
6.- Manto 

MUNICIPIOS DE 
OLANCHO SIN DELITOS EN 
LAS ÚLTIMAS SEMANAS:

“Tenemos una satisfacción 
y agradecimiento a 

los ciudadanos por su 
cooperación. Este logro es 

un testimonio del poder 
de la colaboración entre 

la Policía Nacional, los 
gobiernos municipales 

y la comunidad. Juntos 
hemos creado un entorno 

más seguro y pacífico para 
todos”. 

Saúl Mendoza Espino 
Jefe de la UDEP-15
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La Fiscalía Especial Contra el 
Crimen Organizado, FESCCO, 
realizó el pasado miércoles el 
aseguramiento de bienes mue-
bles e inmuebles pertenecientes 
al extraditable Fernando Urbina 
en el departamento de Yoro.
Entre los aseguramientos se 
encuentran vehículos auto-
motores, motocicletas, equipo 
y maquinaria agrícola, toda 
esta actividad realizada por 
los miembros de las Fuerzas 
Armadas, FF.AA., y de la Di-
rección de Lucha Contra el 
Narcotráfico, DLCN. 
Las autoridades reafirman 
su compromiso de mantener 
la seguridad y el orden en la 
región, mientras se intensifican 
los esfuerzos por capturar a 
los miembros del “Clan Urbina 
Soto”.

En busca de 
los extraditables
Además de los aseguramientos 

Aseguran bienes pertenecientes
al extraditable Urbina

En dichas operaciones las autoridades decomisaron varias escopetas, cajas con 
municiones, vehículos y documentos relacionados con el “Clan Urbina Soto”

MINISTERIO PÚBLICO

Los aseguramientos de bienes muebles e inmuebles pertenecientes al extraditable Fernando Urbina se 
efectuaron en el departamento de Yoro.

Entre los aseguramientos a Fernando Urbina se encuentran vehículos automotores, motocicletas, equipo 
y maquinaria agrícola.

El pasado 17 de junio, la 
Secretaría de Seguridad 
publicó una lista de 16 ex-
traditables, en la que están 
los hermanos Miguel Ángel 
Urbina Soto (44 a) y Carlos 
Fernando Urbina Soto (49 a), 
ambos del clan que también 
integró el exalcalde Arnaldo 
Urbina Soto, quien fue ex-
traditado a Estados Unidos. 

EXTRADITABLES 

de bienes, las autoridades del 
Ministerio Público, MP, con el 
apoyo del personal de FF.AA. 
desde el 1 de julio de 2024 
realizan diversos allanamien-
tos en varias propiedades en 

Sulaco, Yoro, como parte de 
los esfuerzos por capturar a 
los extraditables del “Clan 
Urbina Soto”.
Según las autoridades, las 
operaciones continuarán hasta 

capturar también a los respon-
sables de los atentados contra 
el personal de las Fuerzas Ar-
madas y del Ministerio Público, 
quienes además han mantenido 
atemorizada a la población 

de varias comunidades del 
departamento de Yoro.
El pasado 17 de junio, la Se-
cretaría de Seguridad publicó 
una lista de 16 extraditables, 
en la que están los hermanos 
Miguel Ángel Urbina Soto (44 
a) y Carlos Fernando Urbina 
Soto (49 a), ambos del clan que 
también integró el exalcalde 
Arnaldo Urbina Soto, quien fue 
extraditado a Estados Unidos.

Por: Ángel Doblado
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En un esfuerzo por cambiar el 
paisaje y la percepción de las 
zonas antes dominadas por 
pandillas en Comayagüela, 
autoridades penitenciarias 
seleccionaron a un grupo de 
privados de libertad para la 
eliminación de grafitis o pintas 
que antes servían como mar-
cas de territorios de maras y 
pandillas. 
Con la supervisión meticulosa 
de la Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, ataviados con 
uniformes color naranja y con 
sus tatuajes distintivos, los 
internos han emprendido la 
misión de borrar los símbolos 
de violencia y temor que solían 
empañar las paredes de la 
ciudad gemela de Tegucigalpa.

Equipados con rodillos y pintura 
gris, los reclusos han cubierto 
cada grafiti con determinación, 
buscando no solo limpiar las 
calles, sino también transmitir 
un mensaje contundente a la 
comunidad y los visitantes 
extranjeros, comprometidos 
con su rehabilitación y ree-
ducación para una efectiva 
reinserción social.

Embellecer la ciudad
Uno de los participantes 
afirmó con convicción: “que-
remos mostrarle a la gente 
lo que realmente está ocu-
rriendo en la cárcel; esta-
mos trabajando en nuestra 
rehabilitación”.
La iniciativa promovida por 
el Instituto Nacional Peniten-
ciario, INP, no solo persigue 

embellecer visualmente la ciu-
dad, sino también demostrar 
los notorios avances en los 

procesos de reinserción social 
de los internos. 
Según un oficial de la PMOP, la 
operación de eliminación de 
grafitis representa un cambio 
radical. “Decidieron eliminar 
todos estos grafitis de las calles 
de Tegucigalpa y las ciudades 
más importantes de Honduras”, 
destacó.

Expandir iniciativa
La seguridad durante esta 
tarea es primordial con cerca 
de 150 efectivos de la Policía 
Militar, custodiando a los 
internos mientras trabajan 
en las áreas urbanas de la 
ciudad. Tras concluir en la 
zona central de Comayagüela, 
la intención es expandir la 
iniciativa a otros barrios y 
colonias donde también se 

ha sentido la influencia de 
las pandillas.
La colaboración entre las es-
tructuras de maras y pandillas 
y las autoridades del INP es 
fundamental para garantizar 
que estas acciones no solo 
sean simbólicas, sino que 
también lleven a un cambio 
positivo en las comunidades 
afectadas.
En resumen, la operación no 
solo elimina las marcas visibles 
de violencia, sino que también 
representa un paso significa-
tivo hacia la rehabilitación 
y la integración social de los 
internos. 
Es un testimonio palpable del 
compromiso de estos individuos 
por transformar sus vidas y 
contribuir de manera positiva 
a la sociedad hondureña.

Reos en rehabilitación borran 
grafitis de maras en Comayagüela

Bajo liderazgo del INP y resguardo de la Policía Militar del Orden Público, PMOP, 
un grupo de reclusos ejecutan las tareas de limpiar las paredes y muros de esas pintas 

que identifican a esos grupos de asociación ilícita en la capital 

NUEVO PROGRAMA DEL INSTITUTO NACIONAL PENITENCIARIO

Con la custodia de elementos de la Policía Militar, los reos muy de mañana comenzaron su jornada de 
reinserción social. 

Los privados de libertad seleccionados realizan tareas para eliminar 
las marcas que identifican a las pandillas. 

Las marcas de las estructuras delictivas son más evidentes en zonas 
denominadas “calientes” que serán intervenidas. 

1.- La operación cuenta con 
la supervisión de la Policía 
Militar del Orden Público 
para garantizar la seguridad 
durante la jornada.
2.- Más de 150 efectivos de 
seguridad acompañan a 
los privados de libertad en 
la limpieza de grafitis en 
zonas urbanas claves de la 
capital.
3.- La iniciativa forma parte 
de los esfuerzos del Instituto 
Nacional Penitenciario para 
demostrar avances en la 
rehabilitación y reinserción 
social de los internos.

REHABILITACIÓN
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La Presidenta Xiomara Castro 
nombró este lunes a Carmen 
Azalea Espinoza Carrasco como 
la nueva directora del Instituto 
Nacional para la Atención a 
Menores Infractores, INAMI.

En las imágenes publicadas en 
la cuenta de red social de X de la 
Mandataria hondureña, se ve a la 
nueva directora del INAMI siendo 
juramentada por el ministro de 
Gobernación, Tomás Vaquero.

Mejorar la atención 
La Titular del Ejecutivo señaló 
que las instrucciones para la 
directora del INAMI es que atienda 
y resuelva con la mayor pronti-
tud los problemas históricos y 
estructurales en los centros de 
retención de menores.
Por lo que el nombramiento de 
Espinoza Carrasco viene a dar 
respuesta a los problemas que se 
han presentado en la entidad que 
brinda la custodia a los menores 

Xiomara nombra a Carmen 
Espinoza Carrasco como 

directora del INAMI
Espinoza Carrasco sustituye a Ninfa Suyapa Flores Castellanos en la administración 

del Instituto de Atención para Menores Infractores

LA PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA

Azalea Espinoza al momento de su juramentación como nueva directora del INAMI, ante al secretario de Gobernación, Tomás Vaquero, y el 
secretario general, Celso Alvarado.

La nueva directora del INAMI, Azalea Espinoza, recibió el acuerdo de nombramiento como directora del 
INAMI de parte del secretario de Gobernación, Tomas Vaquero.

en conflicto con la ley.
La funcionaria ya tiene experien-
cia en las políticas vinculadas con 
las necesidades, la problemática, 
los cuidados y el entorno que 
envuelve el desarrollo de niños, 
niñas y menores, lo que abona 
en el cargo que asume a partir 
de la fecha. Carmen Espinoza se 
desempeñaba en el departamento 
de Políticas Públicas en la Secre-
taría de la Niñez, Adolescencia y 
Familia, SENAF.
El pasado fin de semana se anun-
ció la destitución de Ninfa Suyapa 
Flores Castellanos como directora 
del INAMI tras el deceso de un 
menor en el centro de interna-
miento de Jalteva.
Con el nombramiento de Espinoza 
Carrasco como nueva directora 
del Instituto Nacional para la 
Atención a Menores Infractores, 
se espera se resuelvan muchos 
de los problemas estructurales 
que ha venido arrastrando la 
institución desde su origen. 

Carmen Azalea Espinoza 
antes de asumir la dirección 
del INAMI se venía desempe-
ñando con buen suceso en el 
departamento de Políticas 
Públicas de la Secretaría 
de la Niñez, Adolescencia y 
Familia, SENAF. 

NUEVA DIRECTORA 
DEL INAMI

Por: Ángel Doblado 

“Hoy he nombrado 
a la licenciada 
Carmen Azalea 

Espinoza Carrasco 
para dirigir el INAMI, 

con instrucciones 
precisas de atender 

y resolver con la 
mayor prontitud los 

problemas históricos 
y estructurales en los 
centros de retención 

de menores”.
Xiomara Castro

Presidenta de la República
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Tegucigalpa, Honduras

Para continuar facilitándole al 
pueblo la obtención rápida del 
pasaporte y por instrucciones de 
la Presidenta Xiomara Castro en 
acercar los servicios de solicitud 
de pasaporte, el Instituto Nacional 
de Migración, INM a través de su 
director ejecutivo Allan Alvarenga 
trasladó las Cabinas móviles al 
municipio de Catacamas, Olancho.
La instalación de las cabinas mó-
viles en Catacamas, Olancho, es 
para facilitar el proceso para los 
residentes locales que necesitan 
obtener este documento. 
La iniciativa del INM, es una ma-
nera de acercar este servicio a las 
comunidades que no cuentan con 
una oficina fija en la zona, permite 
que las personas realicen trámites 
de pasaporte sin tener que viajar 
largas distancias.

Facilitar
El Gobierno humanista de la Pre-
sidenta Xiomara Castro cumple al 
pueblo hondureño facilitando los 
servicios de las instituciones del 

Estado a lugares donde no se tiene 
cobertura, en este caso a través 
del INM, los ciudadanos realizan 
el trámite para solicitud de pasa-
porte electrónico sin necesidad de 
salir de su comunidad. El director 
ejecutivo del INM, Allan Alvarenga, 
manifestó que “este accionar es 
el cumplimiento a las exigencias 
del pueblo olanchano”. Durante la 
jornada de atención de la cabina 
móvil de solicitud de pasaporte, 
se atienden a ciudadanos de di-
ferentes municipios de Olancho, 
en la que se busca proporcionar 
durante una semana un servicio 
eficiente a los usuarios que nece-
sitan tramitar este documento.

Seguirán
El gerente de Pasaporte, Manuel 

INM llega al sexto departamento
del país con las cabinas móviles

La iniciativa de Migración es una manera de acercar este servicio a las comunidades 
que no cuentan con una oficina fija en la zona

PARA AGILIZAR TRÁMITE DE PASAPORTE

Los habitantes de Catacamas llegaron masivamente para realizar el trámite del pasaporte.

El director del INM, Allan Alvarenga, dijo que este proyecto es el cum-
plimiento a las exigencias del pueblo.

El gerente de Pasaporte, Manuel Oseguera, reveló que esperan llegar 
a los municipios de los 18 departamentos del país. 

Hasta el momento, Migra-
ción ha realizado cabinas 
móviles en las ciudades 
de La Esperanza, Intibucá; 
Puerto Lempira, Gracias a 
Dios; Santa Bárbara y ahora 
en Catacamas, Olancho.

EL DATO

Oseguera, anunció que en los próxi-
mos meses se desarrollarán otras 
cabinas móviles para solicitud de 
pasaporte en otros departamen-
tos y municipios del país, con el 
objetivo de seguir acercando al 
pueblo los servicios de pasaporte 
en cumplimiento del mandato de 

la Presidenta Xiomara Castro.
“El mandato de la Presidenta 
Castro de llevarle el servicio de 
pasaporte a varios municipios 
de los 18 departamentos del país, 
para que los ciudadanos no ten-
gan que viajar hasta las oficinas 
principales”.
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Tegucigalpa, Honduras

De manera histórica, cumplien-
do la visión refundacional de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
la Comisión Interinstitucional 
de Seguimiento a las Investiga-
ciones de Muertes Violentas de 
Mujeres y Femicidios, entregó la 
propuesta de Ley denominada 
Alerta Morada, a la Comisión de 
Equidad de Género del Congreso 
Nacional. 
Esta propuesta de ley del Go-
bierno de Xiomara Castro junto 
a organizaciones de sociedad 
civil refuerza el marco jurídico 
nacional agilizando los procesos 
de investigación de mujeres 
desaparecidas, con el apoyo de 
la Embajada de España en Hon-
duras, de la Agencia Española 
de Cooperación Internacional 
para el Desarrollo, AECID, y la 
agencia de las Naciones Unidas 
para la igualdad de género 
y el empoderamiento de las 
mujeres, ONU Mujeres. 
La Comisión de Equidad de 

Recibe iniciativa de ley denominada 
Alerta Morada enviada por la Presidenta 

del Ejecutivo para reforzar el marco 
jurídico de protección a la mujer

Esta propuesta de ley del Gobierno de la Mandataria refuerza el marco jurídico nacional 
agilizando los procesos de investigación de mujeres desaparecidas

COMISIÓN DE EQUIDAD Y GÉNERO DEL CN

Género del Congreso Nacio-
nal recibió el anteproyecto 
de la Ley de Alerta Morada; 

prevención de feminicidios y 
atención de mujeres desapa-
recidas, este miércoles durante 

la presentación de su Agenda 
Interpartidaria, orientada a 
promover la igualdad de género 

Las congresistas Silvia Ayala y Scherly Arriaga, la secretaria de Asuntos de la Mujer, Doris García, junto al colectivo de organizaciones feministas 
durante la entrega de la iniciativa de ley denominada “Alerta Morada”.

La designada presidencial, Doris Gutiérrez, también participó de la entrega del proyecto de Ley Alerta 
Morada a la Comisión de Equidad de Género del Congreso Nacional. 

y combatir la violencia contra 
las mujeres en el país.

Agenda Interpartidaria 
La diputada Scherly Arria-
ga, quien preside la Comisión 
Legislativa de Género, opinó 
que la agenda interpartidaria 
contiene también un paquete 
de leyes que se están traba-
jando en el Congreso Nacional 
acerca del rol de la mujer en 
la sociedad, su participación 
política, protección y derechos 
laborales. 
Arriaga calificó la presentación 
del documento como un paso 
histórico hacia la igualdad y 
la justicia para las mujeres de 
Honduras.  
“Hoy, hemos dado un paso 
decisivo al presentar nuestra 
Agenda Interpartidaria, una 
herramienta poderosa enfoca-
da a promover la igualdad de 
género y combatir la violencia 
contra las mujeres”, apuntó. 
Asimismo, la congresista Silvia 
Ayala, miembro de la Comisión 
Legislativa de Género, señaló 
que la aprobación de esta Ley 
de la Alerta Morada presen-
tada por las organizaciones 
de mujeres, es una necesidad 
ante los índices de mujeres 
desaparecidas en el país. 
En tal sentido, informó que entre 
los proyectos de reformas pen-
dientes al Código Penal están 
contemplados los tipos penales 
relacionados a la violencia y 
acciones en contra de la mujer. 

Esta propuesta de ley del 
Gobierno de Xiomara Cas-
tro junto a organizaciones 
de sociedad civil refuerza 
el marco jurídico nacional 
agilizando los procesos de 
atención e investigación 
de casos de mujeres desa-
parecidas y la prevención 
de feminicidios.

PROYECTO DE LEY 
ALERTA MORADA

Por: Ángel Doblado.
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Tegucigalpa, Honduras 

La presidenta de la Comisión 
Interventora del Sistema Na-
cional de Emergencias, SNE-911, 
Miroslava Cerpas, recibió al titular 
de la Secretaría de Gestión de 
Riesgos y Contingencias Nacio-
nales, COPECO, José Jorge Fortín 
para establecer la colaboración 
entre ambas instituciones en las 
emergencias nacionales.

Las máximas autoridades trabaja-
rán de la mano en las contingencias 
sobre todo en esta temporada de 
lluvias. Fortín expresó que velarán 
porque la capacidad de respuesta 
sea más eficiente y solicitó al SNE-
911, que les apoye con el servicio 
de asistencias con ambulancia y 
de motoambulancias a través de 
la Unidad de Respuesta a Emer-
gencias Médicas, UREM, que es 
la encargada de dar auxilio en 
urgencias. 
Otro tema que fue manejado es 
el apoyo que la línea de SNE-911, 
da a COPECO al recibir llamadas 
por desastres naturales y de esta 
forma no duplicar esfuerzos al 
intervenir y asistir al dar ayuda 

a los hondureños.

Trabajo compartido
Cabe recordar que a la vez las 
dos secretarías de Estado, se 
encargan de vigilar las movili-
zaciones masivas mediante la 
gestión compartida, pública y 
privada, para reducir el riesgo, 
recuperación y adaptación ante el 
cambio climático, para garantizar 
la vida, los bienes materiales y 
ambientales del país.
El Sistema Nacional de Emer-
gencias recibe llamadas de los 
ciudadanos en todo el territo-
rio hondureño que requieren de 
atención inmediata, coordinada 
a través de la facilitación de 
los recursos y unificación de las 

comunicaciones de las institu-
ciones que forman el sistema a 
través de su Centro Integrado 
de Operaciones.
El centro de llamadas atien-
de a quien necesita ayuda y el 
911 deriva la emergencia a la 
institución competente ya sea 
Policía Nacional, Bomberos, Cruz 
Roja, COPECO y utiliza a quienes 
trabajan en videoprotección que 
cuenta con cuatro mil cámaras 
instaladas en las principales 
ciudades y puestos fronterizos 
para verificar el suceso y luego 
con el área de enlaces quienes 
son los encargados de coordinar 
y brindar respuesta inmediata.

911 y COPECO fortalecen capacidad 
de respuesta ante emergencias

Las instituciones que dan seguridad al pueblo realizaron una jornada de trabajo para 
platicar de las acciones que deben realizar en las emergencias cabe resaltar que estas 

Secretarías de Estado son parte del SINAGER

TRABAJO CONJUNTO

Los equipos de trabajo de las instituciones de resguardo de la población. 

Los comisionados del SNE-911, Miroslava Cerpas y Gerardo Hernández 
recibieron al titular de COPECO, José Jorge Fortín, para socorrer a la 
población en las emergencias nacionales.

El SNE-911 recibió ofertas para la licitación pública nacional para la 
adquisición de cámaras de videovigilancia que serán instaladas en 
100 municipios. 

Por: Coralia Maradiaga 

PARA SNE-911

11 oferentes 
presentaron 

sus ofertas para 
proveer cinco 
mil cámaras 

al Estado
Tegucigalpa, Honduras

El Sistema Nacional de Emer-
gencias, SNE-911, recibió ofer-
tas para la licitación pública 
nacional para la adquisición 
de cámaras de videovigilancia 
que serán instaladas en 100 
municipios. 
A la institución ubicada en 
el plantel de la Secretaría de 
Seguridad llegaron 11 oferentes 

quienes presentaron sus ofertas 
para iniciar con el proceso de 
adquisición de 5,000 cámaras 
de videovigilancia a nivel nacio-
nal, que le dará a la institución 
la posibilidad de proveer más 
resguardo a la población.
Estas empresas fueron exa-
minadas por el Sistema de 
Información de Contratación 
y Adquisición del Estado de 
Honduras. Hondu Compras.
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Tegucigalpa, Honduras

Para incrementar la participa-
ción de las mujeres en la fuerza 
laboral y otros aspectos sociales, 
la Iniciativa de Paridad de Género 
hizo el lanzamiento para redu-
cir las barreras que enfrentan 
las mujeres en las actividades 
laborales.

La iniciativa de la Presidenta 
Xiomara Castro que gestionó 
su incorporación a la Iniciativa 
de Paridad de Género, IPG, en 
Latinoamérica y el Caribe que 
desde el 2016 impulsan el Banco 
Interamericano de Desarrollo, BID, 
y el Foro Económico Mundial, WEF.
La IPG es una plataforma de ca-
rácter público-privado orientada 
a incrementar la participación de 
las mujeres en la fuerza laboral, 
reducir la brecha salarial de gé-
nero y promover la participación 
de las féminas en puestos de 
liderazgo.

Entornos laborales
De igual modo, procura la mejora 
en los entornos laborales libres 

SEMUJER lanza plan para 
reducir barreras laborales
que enfrentan las mujeres

En el lanzamiento de la IPG, el Grupo de Liderazgo entregó a la designada presidencial, 
Doris Gutiérrez, en representación del Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro el plan 
de acción que prioriza los esfuerzos y propone el desarrollo de las acciones establecidas 

INICIATIVA DE PARIDAD DE GÉNERO EN LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE

de violencia. Hasta ahora, la 
IPG opera en nueve países de 
América Latina y el Caribe: Ar-
gentina, Colombia, Costa Rica, 
Chile, Ecuador, Honduras, México, 
Panamá y República Dominicana.
A la conferencia asistieron fun-
cionarios como viceministro de 
Trabajo, Percy Durón; el secretario 
de Desarrollo Económico, Fredis 
Cerrato; la ministra de SEMUJER, 

Doris García, y la designada 
presidencial, Doris Gutiérrez.
Otros participantes son María 
José Jarquín del BID; María Nasser 
del Grupo Terra; Bania Montesino 
de CATEX; Claudia Sandoval 
de GILDAN y Linda Marín, por 
Walmart.

Lanzamiento
En el lanzamiento de la IPG 

Honduras, Grupo de Lideraz-
go, responsable de guiar el 
proceso de implementación 
de la iniciativa, entregó a la 
designada, Doris Gutiérrez, en 
representación del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro 
el plan de acción que prio-
riza los esfuerzos y propone 
el desarrollo de las acciones 
establecidas.

El viceministro de Caficultura, Carlos Murillo; el viceministro de Trabajo, Percy Durón; ministro de Desarrollo Económico, Fredis Cerrato; ministra de la Mujer, Doris García, y la 
designada presidencial, Doris Gutiérrez.   

Igual, participaron los represen-
tantes del sector privado de los 
sectores agrícola, empresarial y 
maquila: Gildan, CATEX, Walmart 
y Terra Servicios.
En el evento, se destacó que se 
trata de acelerar el cierre de las 
brechas económicas de género, 
esfuerzo que requiere de políticas 
públicas inteligentes y prácticas 
empresariales inclusivas. 

- Promover el emprendi-
miento económico de las 
mujeres rurales y acceso 
a recursos de producción 
agropecuaria.
- Fomentar la participación 
y presencia de mujeres en 
puestos de liderazgo de em-
presas públicas y privadas.
- Apoyar el incremento de la 
competitividad de las em-
presas propiedad de mujeres.
- Crear espacios laborales 
seguros, libres de violencia, 
acoso y discriminación hacia 
las mujeres. 

PLAN DE ACCIÓN
La ministra de SEMUJER, Doris 
García, agradeció la presencia 
del Grupo Liderazgo. 
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PROYECTOS EN ZONAS VULNERABLES

Tegucigalpa, Honduras
 
Para atender a los sectores 
más vulnerables de la capital, 
la Alcaldía del Distrito Central, 
liderada por el jefe edilicio, 
Jorge Aldana, ejecutará obras 
de prevención y mitigación en 
40 sectores de Tegucigalpa y 
Comayagüela que histórica-
mente han sido afectados por 
inundaciones y deslizamientos.
También informó que la muni-
cipalidad hará una inversión 
de 800 millones de lempiras en 
obras de prevención y mitigación, 
con el objetivo de salvar vidas 
y cuidar los bienes de miles de 
personas que habitan en estos 
lugares de alta vulnerabilidad. 
De acuerdo con el informe de 
la Alcaldía, en la ciudad se han 
identificado 80 puntos críticos 
debido al riesgo que generan las 
lluvias, de los cuales la mitad 
serán intervenidos con apoyo 
financiero del Banco de Desa-
rrollo de Alemania, KfW, dentro 
del Programa de Adaptación al 
Cambio Climático en Centroa-
mérica-Componente Honduras.

Proyectos de mitigación 
En la actualidad, la Alcaldía del 
Distrito Central ejecuta proyectos 
para mitigar el riesgo en el sector 
de Los Jucos del barrio Morazán, 
que presenta un avance del 
20%, asimismo, en el sector 5 
de la colonia Villanueva, sector 
El Cerro de Altos de Los Pinos, 
Betania, San Buenaventura y 
Altos de la San Francisco.
Además, se reporta el inicio 
de trabajos en el borde del río 
Choluteca, en la colonia Mira-
mesí, beneficiando con todas 
estas acciones a más de 35,000 
personas que residen en estas 
comunidades vulnerables.
Las obras permitirán mitigar 
inundaciones y derrumbes en 
seis zonas, consistentes en la 
construcción de muros de con-
tención, cunetas, canales de ali-
vio, losas de concreto, colectores 
de aguas negras, pasamanos, 
rampas, gradas y otras labores 
que darán soluciones integrales 
a los problemas que enfrentan 

Alcalde capitalino, Jorge Aldana:
“Se invertirán L 800 millones en 

obras de prevención y mitigación”
Los trabajos que se ejecutarán por parte de la comuna capitalina beneficiarán a más de 
300 mil personas de 40 sectores, entre barrios y colonias de Tegucigalpa y Comayagüela 

El alcalde del Distrito Central, Jorge Aldana, supervisó los avances de la construcción en el sector de Los Jucos, barrio Morazán, en obras de 
mitigación.

En el sector de la colonia Guillén se están realizando trabajos de prevención para contrarrestar la saturación 
de suelos por la cantidad de lluvias que se esperan en la temporada ciclónica. 

esos sectores. 
“En el caso del deslizamiento en la 
colonia Villanueva, se intervino 
para poder primero liberar la 
calle y permitir el acceso más 
fluido por el tráfico vehicular, 
siempre pensando en primer 
lugar en la vida de las familias, 
hicimos evacuación, reubicación 
de familias y poniéndolas a salvo 
en primer lugar”, destacó el jefe 
municipal.
Aldana detalló que, en la zona 
de la Villanueva, la inversión 
original que se va a hacer es de 
cinco millones de lempiras, pero 
se requiere una obra mayor, de 
forma que entre la colonia Gui-
llén y la Villanueva la inversión 
rondará por los 50 millones de 
lempiras.
El alcalde capitalino ha recono-
cido que la ciudad es altamente 
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Parte de los trabajos que se están ejecutando en los sectores vulnerables es el cambio de tuberías para tener una mejor circulación de aguas 
lluvias en las zonas.

Se están construyendo cunetas, canales de alivio y losas de concreto 
que permitirán mitigar inundaciones y deslizamientos en los sectores 
vulnerables de la capital.

También se está interviniendo en el sector 5 de la colonia Villanueva, que 
es una zona que históricamente ha sido afectada por deslizamientos.

En la obra de infraestructura del sector de Los Jucos, barrio Morazán, 
se reporta más del 20% en avances, según el informe de las autoridades 
de la alcaldía capitalina.

vulnerable, sin embargo, con 
ayuda de la cooperación ex-
terna y fondos de contraparte 
municipal, se realizan proyectos 
orientados a poner a salvo a 
los habitantes de los lugares 
en riesgo.

Supervisión 
“Estamos revisando otras zonas 
también vinculadas al sector 
de Los Pinos que también han 
presentado algún movimiento. 
Nosotros tenemos monitoreo 
permanente, tecnología utili-
zando milímetros para conocer 
el movimiento de los suelos”, 
amplió.
“La prevención es lo más im-
portante para poder salvar 
vidas. Nosotros hemos venido 
trabajando sobre todo en mate-
ria de prevención para el tema 
de inundaciones, desde el mes 
de enero, haciendo dragados, 
también haciendo puntos críticos 
de limpieza como el Proyecto de 
Guerra contra la Basura para 
evitar inundaciones”, indicó.
“Cada una está siendo monito-
reada de manera permanente. 
Hemos instalado también equi-
pos tecnológicos que nos permi-
ten detectar el movimiento para 
poder hacer anuncios correctos 
por si toca hacer evacuación y 
ubicación de personas; asimis-
mo, para habilitar albergues y 
poner primero a salvo la vida de 
las personas, que es lo que más 
nos interesa”, precisó Aldana.

Por: Juan Ortiz

“Nos sorprendemos 
hoy que vemos una 

calle inundada, pero 
no nos sorprendemos 

cuando tiramos un 
bote de plástico a 

la calle. Es un tema 
también de conciencia 

en la población que 
entendamos que la 

basura en las calles 
genera un problema 
inminente y directo 

que fomenta el 80% de 
la capital de lo que la 

capital se inunda”.
Jorge Aldana 

Alcalde del Distrito Central

Sector Los Jucos, barrio 
Morazán
El Cerro de Altos de Los Pinos
Sector 5 de Villanueva
Sectores colonia Betania 
Colonia San Buenaventura 
Altos de la San Francisco
Sector de la colonia Miramesí
Bordos del río Choluteca
Sector de la colonia Guillén

SECTORES 
INTERVENIDOS 
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Tegucigalpa, Honduras

La ministra de Turismo, Yadira 
Gómez, y la ministra de Salud, 
Carla Paredes, firmaron un 
convenio de cooperación para 
apoyar al hospital temporal en 
Roatán.  El acuerdo respon-
de a la urgente necesidad de 
restablecer los servicios asis-
tenciales en la isla de Roatán, 
tras el trágico incendio que 
destruyó el único hospital del 
departamento de Islas de la 
Bahía en el Caribe hondureño 
el 19 de abril de 2024. 
La Constitución de la República, 
en su artículo 145, reconoce el 
derecho a la protección de la 
salud, que el presente convenio 
busca garantizar en Roatán.  El 
Instituto Hondureño de Turismo, 
IHT, transferirá diez millones 
de lempiras 
(L 10,000,000.00) a la Secre-
taría de Salud, fondos que se 
destinarán al equipamiento, 
insumos y suministros necesa-

rios para la operatividad del 
hospital temporal de Roatán. 
Tras el siniestro en el hospital, 
la Presidenta Xiomara Castro 
declaró estado de emergencia 
en el sistema de salud pública 
en el departamento de Islas de 
la Bahía, instruyendo a todas 
las instituciones a colaborar 
ante la contingencia.
El convenio firmado entre el 
IHT y la Salud busca no solo 
restablecer los servicios asis-
tenciales, sino también ofrecer 
seguridad y atención a los 
isleños y turistas en un destino 
de primer orden en el Caribe, 
como es Roatán.
La ministra Gómez destacó que, 
por mandato de la Presiden-
cia de la República, la salud 
pública es una prioridad para 
los ciudadanos y los turistas 
que llegan a diario a uno de 
los atractivos turísticos más 
importantes de la región.

Ministra de Turismo anuncia transferencia 
de 10 millones de lempiras para
el hospital temporal de Roatán

Los fondos serán utilizados para restablecer los servicios asistenciales en el hospital de la 
principal isla del Caribe hondureño que fue destruido por un incendio el 19 de abril de 2024 

MEDIANTE CONVENIO CON SECRETARÍA DE SALUD

La ministra de Salud, Carla Paredes, recibe el convenio de parte de la titular de Turismo, Yadira Gómez. 

El estableci-
miento de un 
hospital tempo-
ral fue una de 
las medidas que 
tomó el Gobierno 
de la Presidenta 
Xiomara Castro, 
luego del incendio 
la noche del 19 de 
abril 2024. 

Roatán, una 
joya turística de 
Honduras, recibió 
en 2023 a más de 
1.4 millones de 
visitantes.

La firma del convenio vendrá a beneficiar a la población de Roatán y 
sus alrededores. 

Por: Florencia Salgado
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En dicho evento se presentaron 
los últimos estudios arqueoló-
gicos en la región donde sigue 
deslumbrando esta civilización 
al mundo. 
El evento tuvo una duración de 
cuatro días en Belice, donde parti-
ciparon delegaciones de los Esta-
dos miembros de la región maya, 
incluyendo México, Guatemala, 
Honduras y El Salvador, quienes 
realizaron varios eventos con el 
objetivo de promover y conservar 
la historia y el patrimonio maya. 
La delegación recorrió la Reserva 
Arqueológica de Xunantunich, 
guiada por el arqueólogo belice-
ño, doctor Jaime Awe, que es un 
fascinante sitio arqueológico con 
varios templos que se remontan 
a la época maya.

Los templos
Son un remanente del centro ce-
remonial que existió aquí durante 
los periodos clásico tardío y clásico 

terminal de la civilización maya, 
aproximadamente en el año 600 d. 
C. Por la tarde, recorrió las plazas, 
los monumentos y los palacios y 
se aprende sobre su importancia 
en el mundo maya.
La delegación hondureña fue 
encabezada por la viceministra 
de Turismo, Reizel Vilorio, y la jefa 
de Relaciones Internacionales, 
Celeste Laguardia. 
También, en el simposio, el arqueó-
logo hondureño Elisandro Garza 
tuvo una magnífica presentación 
sobre Copán Ruinas: “Lecciones 
del pasado: 40 años de estudio 
ecológico en el valle de Copán y 
los retos del presente”. 
Asimismo, se llevó a cabo la sesión 
de la Comisión Regional del Mundo 
Maya, para presentar actualiza-
ciones sobre el progreso de la Or-
ganización Mundo Maya y debates 
sobre el camino estratégico para 
mejorar las conexiones de viaje 
y comercio dentro de la región.

Honduras participó en el Simposio 
de Arqueología de Belice

En dicho simposio, se presentaron los últimos estudios arqueológicos en la región donde 
sigue deslumbrando esta civilización al mundo

PROMOVIENDO LA HISTORIA Y EL PATRIMONIO MAYA

Durante el Simposio de Arqueología 2024 expertos revelan en Belice las estrategias de la cultura maya 
para la adaptación climática 

Belice ostentó la presidencia pro tempore de la Organización Mundo Maya.

La delegación recorrió la Reserva Arqueológica de Xunantunich, guiada 
por el arqueólogo beliceño, doctor Jaime Awe. 

El Congreso de Arqueología sirvió de plataforma para promover la 
investigación en diversas áreas arqueológicas de Belice.

Por: Florencia Salgado 
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El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, en la cuenta 
X de la Secretaría de Prensa, 
anunció el cumplimiento del 
sueño de contar con una instan-
cia consular que responda a las 
necesidades de una comunidad 
dinámica y creciente de compa-
triotas que residen en Girona, 
Cataluña, España.
El canciller Eduardo Enrique 
Reina; el embajador en España, 
Marlon Brevé; el subsecretario 
de Asuntos Consulares, Antonio 
García; el vicecónsul, Carlos 
Emilio Flores, responsable del 

Viceconsulado en Girona, y ciu-
dadanos residentes en España 
participaron en la apertura de 
la nueva oficina en Cataluña.

Avance significativo
“El Gobierno de la Presidenta @
XiomaraCastroZ hizo posible la 
instalación y apertura del primer 
Viceconsulado de Honduras en 
Girona, España, una solicitud de 
los connacionales residentes en 
ese país, que esperaron 17 años 
para tener la posibilidad de 
realizar sus trámites consulares”, 
destaca la información.
“El canciller de la República, @
EnriqueReinaHN, inauguró el 

nuevo Viceconsulado con el que 
se beneficiará a más de 30 mil 
compatriotas”, resalta.
La comunidad catracha tiene 
presencia en todas las provin-
cias, sin embargo, se agrupan 
principalmente en las ciudades 
de Madrid, Barcelona, Girona y 
Valencia. 

Con la instalación y apertura de 
este Viceconsulado el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Cas-
tro da un avance significativo 
en el apoyo y atención digna y 
efectiva a la comunidad hon-
dureña en España.  

Franca expansión
Días antes, el secretario de 
Relaciones Exteriores había 
inaugurado nuevas oficinas 
consulares en Phoenix, Denver, 
Tampa y Pittsburgh, Estados 
Unidos.
Las disposiciones que ha tomado 
la Presidenta Xiomara Castro 
han permitido una expansión 

del servicio consular, de forma 
que Honduras pasará a tener 18 
consulados en Estados Unidos 
y cuatro en España.
El Servicio Consular de Hon-
duras está presente en Sea-
ttle, San Francisco, Chicago, 
Nueva York, Boston, Dallas 
y Nueva Orleans. Asimismo, 
en Washington, Los Ángeles, 
Houston, Charlotte, Atlanta, 
Miami y McAllen.
A su vez, el canciller Reina ra-
tificó que la administración de 
la Presidenta Castro prepara 
abrir oficinas diplomáticas en 
India, Laos, Egipto, Sudáfrica, 
Noruega y Suecia.

Presidenta Xiomara Castro 
instruye apertura de Viceconsulado 

en Girona, España
Miles de connacionales residentes en esa región ibérica ya pueden gestionar pasaportes, 

actas de nacimiento, certificados, inscripción de nacimientos, enrolamiento, emisión 
de poderes y salvoconductos, entre otros trámites

EN BENEFICIO DE MÁS DE 30 MIL HONDUREÑOS

El canciller Eduardo Enrique Reina; el embajador en España, Marlon Brevé; el subsecretario de Asuntos Consulares, Antonio García; el vicecónsul, Carlos Flores Sosa, y connacionales 
en España en la apertura del Viceconsulado en Girona, Cataluña.

El secretario de Relaciones Exteriores, Eduardo Enrique Reina, pronuncia su discurso en 
la apertura del Viceconsulado en Girona.

Luego de trami-
tar su pasaporte, 

un hondureño 
residente en esa 

región de España 
recibe su docu-

mento.

Con el nuevo local consular 
son ya cuatro las instalacio-
nes de este tipo en España; 
esta última funciona en la 
calle Santa Eugenia, Marques 
de Camps, en Girona.

PRESENCIA EN LA 
PENÍNSULA IBÉRICA
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Un nuevo intento de negociar un 
alto al fuego entre Israel y Hamás 
que se negocia en Doha, Catar, abre 
la posibilidad de liberar rehenes 
israelíes y alcanzar un acuerdo 
de paz en la Franja de Gaza, don-
de la semana pasada unas 250 
mil personas fueron forzadas a 
desplazarse de norte a sur por 
los constantes bombardeos del 
Estado hebreo.
En 273 días de escalada israelí, 
que se cumplieron el 5 de julio 
pasado, el Ministerio de Salud de 
Gaza registra 38,011 muertos y 
87,445 palestinos heridos.
Las agencias de prensa rusas, RT 
y Sputnik, publican que el primer 
ministro israelí, Benjamín Netan-
yahu, convocó a su gabinete de 
seguridad para responder a la 
propuesta de alto al fuego más 
reciente recibida por Hamás.
La prensa estadounidense, re-
mecida por las secuelas de la 
participación del presidente Joe 
Biden en el debate presidencial 
con Donald Trump, confirmó el 
estado de las negociaciones que 
mantienen Tel Aviv con Hamás, 
en Doha, Catar.
Diario El País, informó “que el Go-
bierno de Israel envió una delega-
ción para negociar un acuerdo de 
liberación de rehenes con Hamás, 
según anunció un funcionario del 
Gobierno”.
Asimismo, indicó que Netanyahu 
convocaba a su gabinete de se-
guridad para discutir las nuevas 
posiciones de la milicia islamista 
para un acuerdo de alto al fuego y 
avisó a su similar estadounidense, 
Joe Biden, del nuevo intento de 
poner fin al conflicto. 

Resonancia
Israel anunció haber desplazado 
un equipo de contacto que en el 
transcurso de la semana continuará 
las negociaciones con Hamás, 
porque todavía hay “brechas entre 
las partes”, según El País.
La propuesta israelí incluye libe-
rar a 116 rehenes que siguen en 
territorio de Gaza. De este modo, 
la dirigencia de Hamás anunció 
“haber actualizado su respuesta 
a la propuesta desvelada a prin-
cipios de junio por el presidente 

Hamás e Israel analizan acuerdo 
de alto al fuego en Gaza

El Estado hebreo y el movimiento palestino de resistencia han logrado un gran avance 
después de semanas de estancamiento en las deliberaciones, destacó la Casa Blanca

NEGOCIACIONES DE CATAR EN PROCESO DE PAZ 

Joe Biden, para una tregua en la 
devastada de Gaza”.
Después de estos nuevos esfuerzos, 
el secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, conversó 
con su similar saudí, Faisal bin 

El niño palestino, Yousef Adham que resultó herido en un ataque israelí en un campo de refugiados en Gaza, hoy sufre atrofia cerebral y des-
nutrición severa.

La milicia israelí asegura el viernes haber matado a un centenar de 
combatientes de Hamás y de la Yihad Islámica en Shujaiya, un barrio 
al este de Gaza.

Secretario del Departamento de Estado, Antony Blinken, destacó que 
“las negociaciones avanzan por buen camino”.Por: Carlos Zelaya H.

El 30 de junio, el Ministerio 
de Salud gazatí advirtió que 
la escasez de combustible 
obligará a suspender los 
servicios médicos en toda 
Gaza en 48 horas.

EXTENSA CALAMIDAD Farhan, sobre la necesidad de 
alcanzar un alto al fuego que sea 
definitivo y devuelva la estabilidad 
a la región. Se “discutieron los 
esfuerzos diplomáticos en curso 
para alcanzar un alto al fuego 
(...) que prevea la liberación de 
los rehenes, un aumento signi-
ficativo y sostenido de la ayuda 
humanitaria y un mejor acceso 
humanitario en toda Gaza”, explicó 
el Departamento de Estado, en un 
comunicado.
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La Presidenta de Honduras Xiomara 
Castro se pronunció a través de 
su cuenta oficial de X, sobre el 
atentado el sábado 13 de julio de 
2024 en Estados Unidos contra 
el exmandatario republicano, 
Donald Trump.
Mediante su mensaje, la Jefa del 
Ejecutivo expresó su solidaridad 
con el expresidente estadounidense 
Trump, destacando la importancia 
de la paz y el diálogo en cualquier 
proceso democrático.
“La violencia genera más violencia. 
Lamento lo que está pasando en 
el proceso electoral de Estados 
Unidos. Mi solidaridad con Donald 
Trump”, escribió en su cuenta oficial 
la Presidenta Xiomara Castro.
Al respecto, el canciller de la Re-
pública, Eduardo Enrique Reina, 
también posteó en su cuenta oficial 

y expresó que el Gobierno de Hon-
duras condena enérgicamente el 
atentado contra el expresidente 
Donald Trump.
“La Presidenta Xiomara Castro y el 
Gobierno de Honduras condenan 
enérgicamente el atentado con-
tra Donald Trump en los EE.UU. 
y cualquier uso de la violencia 
en el proceso democrático elec-
toral. Nuestras expresiones de 
solidaridad”.

Investigaciones
El expresidente estadouniden-
se pronunciaba un discurso en 
un mitin en Butler, Pensilvania, 
cuando de repente se escucharon 
unos estallidos de disparos y cayó 
al suelo.
Luego del incidente, mientras 
agentes del Servicio Secreto le 
ayudaban a levantarse, Trump 
agitó el puño donde se dirigió a la 

multitud y fue sacado inmediata-
mente del escenario, custodiado 
con señales de sangre en su rostro 
y en la oreja derecha.
El tiroteo es investigado como un 
posible intento de asesinato, según 
funcionarios encargados de hacer 
cumplir la ley estadounidense. 

Conforme a fuentes policiales, el 
atacante estaba fuera del lugar 
del mitin de Trump y disparó en 
reiteradas ocasiones desde una 
posición elevada.
De acuerdo con la información 
divulgada por medios estadou-
nidenses, el atentado contra el 
expresidente Trump dejó dos muer-
tos, incluyendo al agresor que 
fue neutralizado en las afueras 
del mitin.
El portavoz del Servicio Secreto, 
Anthony Guglielmi, informó que 
“se han implementado medidas 
de protección y el expresidente 
está a salvo. Ahora se trata de una 
investigación activa del Servicio 
Secreto y se publicará más infor-
mación cuando esté disponible”.

Solidaridad internacional
La violencia electoral no es un 
fenómeno nuevo y su impacto se 

siente en diversas democracias 
alrededor del mundo; de forma 
que la Presidenta Castro enfati-
zó que “la violencia genera más 
violencia” y lamentó los eventos 
agresivos que han surgido en la 
campaña de cara a las elecciones 
del 5 de noviembre próximo en 
Estados Unidos.
Su mensaje es una preocupación 
global frente a la violencia que se 
está dando en el mundo y que puede 
socavar la integridad de los pro-
cesos democráticos y la confianza 
del público en las instituciones 
electorales.La Mandataria hizo un 
llamado implícito a la resolución 
pacífica de los conflictos, debido 
a que ha sido una defensora cons-
tante del diálogo y la paz como 
herramientas esenciales a fin de 
solventar las disputas. 

Xiomara Castro condena atentado en 
contra del expresidente Donald Trump

La Dignataria Xiomara Castro, en su mensaje de solidaridad con Donald Trump, por el ataque en 
Butler, Pensilvania, dejó en claro que la violencia no es el camino para resolver las diferencias 
políticas y su llamado a la paz y el diálogo son un recordatorio importante para la democracia

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

Al momento de los disparos, el expresidente Donald Trump, cayó al suelo y en la imagen 
se puede ver su rostro ensangrentado luego que una bala rosara su oreja derecha.

El expresidente 
Donald Trump 

celebraba un 
mitin de campa-
ña política en la 

localidad de But-
ler, Pensilvania, 

cuando sufrió el 
atentado.

Por: Juan Ortiz 

Como líder de Honduras, la 
Presidenta Xiomara Castro 
ha sido testigo de los desa-
fíos que enfrenta su propio 
país en términos de violen-
cia y conflictos políticos. 
El mensaje de solidaridad 
hacia Trump y su condena 
por la violencia electoral, 
evidencian su compromiso 
con la paz y la estabilidad 
tanto en Honduras como 
en el ámbito internacional.

SOLIDARIDAD
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El presidente del Congreso 
Nacional, Luis Redondo, reci-
bió la visita de cortesía de los 
atletas hondureños Allan Isaac 
Bustillo Ordóñez y Héctor Josué 
Caballero Canales, ganadores 
de varias medallas de oro, plata 
y bronce, en el Campeonato 
Internacional de Atletismo 
Máster, celebrado en Santa 
Cruz de la Sierra, Bolivia, el 
pasado 1 y 2 de junio.  
Los destacados atletas recibie-
ron el apoyo del titular del Poder 
Legislativo, que les permitió 
participar en la competencia 
internacional recientemente 
desarrollada en Sudamérica. 
Ambos deportistas se presen-
taron en la Presidencia del 
Congreso Nacional, para agra-
decer al rector de este poder 
del Estado el apoyo recibido 
para que pudieran competir y 
conquistar varias medallas en 
la justa internacional. 

Atletas de alto rendimiento 
Los deportistas catrachos han 
sabido responder al patrocinio 
recibido desde el Congreso del 
pueblo, destacando con buen 
suceso en el Campeonato Inter-
nacional de Atletismo Máster 
en Bolivia.
Allan Bustillo es atleta y de-
catlonista, ganador de cuatro 
medallas de oro: en lanzamiento 
de jabalina, salto de longitud, 
salto de altura y salto con 
pértiga. “Espero seguir ganan-
do medallas para Honduras”, 
confió.
Bustillo informó que el próximo 
sábado 13 de julio se celebrará 
el campeonato nacional en 
San Pedro Sula y en noviembre 
viajarán a El Salvador y en 
diciembre a Brasil, para cerrar 
las competencias de 2024. 
Héctor Josué Caballero Ca-
nales, de su lado, es atleta de 
medio fondo y media maratón, 
de la cual obtuvo dos preseas: 

Luis Redondo recibe visita 
de atletas triunfadores 
en el Máster de Bolivia

El decatlonista y periodista, Allan Isaac Bustillo Ordóñez, y el corredor Héctor Josué Caballero 
Canales, ganaron varias medallas de oro, plata y bronce, en el Campeonato Internacional 

de Atletismo Máster, celebrado en Santa Cruz de la Sierra, el pasado 1 y 2 de junio  

EN EL CONGRESO NACIONAL

Allan Bustillo, Silvia Ayala, Luis Redondo y Héctor Caballero se reunieron en el Poder Legislativo.

medalla de plata en 21 kilóme-
tros media maratón y bronce 
en relevos de 4 x 400 metros. 
Los orgullosos atletas agrade-
cieron al presidente Redondo el 
apoyo financiero que a través 
del Congreso Nacional se les 
proporcionó para asistir al 
evento deportivo en el que 
participaron cerca de 400 
deportistas, entre mujeres y 
hombres de diferentes países 
de Sur y Centroamérica. 

Las próximas competencias 
de ambos atletas serán en 
noviembre en El Salvador 
y diciembre en Brasil y el 
Congreso Nacional conti-
nuará apoyándolos.

PRÓXIMAS 
COMPETENCIAS 

El atleta y periodista del pe-
riódico Poder Popular, Allan 
Bustillo, agradeció personal-
mente al titular del Congreso 
Nacional, Luis Redondo.
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Con un equipo relativamente joven, 
ganas y amor por la camiseta roja 
y sus emblemas, España derrotó a 
Inglaterra 2-1 y conquistó la Europa, 
con sobresalientes actuaciones de 
Dani Olmos, Lamin Yamal y Nico 
Williams que tuvieron una noche 
de ensueño en la final jugada en 
Berlín, Alemania.
En una nueva exhibición de técnica, 
disciplina y velocidad punzante, 
la selección española se impuso a 
los británicos, pese a la lesión de 
su líder, Rodri, golpeando primero 
con el gol de Nico Williams. 
Luego vino el empate por medio 
de Palmer como castigo a un error 
y volviendo a tocar la gloria 12 
años después con el gol soñado 
de Mikel Oyarzabal, a fin de ser 
la única selección que conquista 
cuatro ediciones de la Eurocopa.
Parecía inalcanzable, pero la con-
quista de la Liga de Naciones, 
engrandecida por la Eurocopa, 
sitúa a la nueva generación en 
otro camino de gloria impensable 
en la travesía de años que separó 
puntos de éxito.
Es el combinado de Rodri, cuya 
lesión presentó un reto aún mayor, 
el que explota los extremos como 
nadie con Yamal y Nico. El de la 
furia representada en Carvajal. 
Sin embargo, también en Morata, 
un 9 que volvió a defender con la 
intensidad de un defensa. 
Se marcaba la tensión. La final no 
fue vistosa durante 45 minutos 
porque Inglaterra lo impidió. 
Pese a no brillar estrellas del nivel 
de Foden o Saka, su capacidad para 
castigar el error es indiscutible. Lo 
cometió Carvajal en la acción que 
acabó con el caro peaje de Rodri. 
Cortó el disparo de Kane a costa de 
un percance muscular que le apartó 
del partido. Inglaterra apenas 
había llegado con un disparo de 
Foden, apareciendo por sorpresa 
al segundo palo.

Suplir a Rodri
Se presentaba el más difícil todavía 
para de la Fuente, ganar la final sin 
el futbolista que ejerce el liderazgo. 
Zubimendi aceptó el reto de suplir 
a Rodri y exhibió personalidad. En 
lugar de temer, España dio el paso 
que demandaba el duelo gracias a 
sus dos grandes sensaciones. Yamal 

“Marea Roja” española arrolla 
a Inglaterra y gana la Eurocopa

En una nueva exhibición de técnica, disciplina y velocidad punzante, la selección de España se 
impuso 2-1 sobre su similar de Inglaterra, para alzarse con el título continental por cuarta ocasión  

EN LA FINAL DISPUTADA EN BERLÍN, ALEMANIA

de la prórroga que a ninguno 
interesaba. De nuevo se levantó 
España de un golpe como cada vez 
que lo recibió en el torneo. Había 
perdonado Yamal otra clara por 
asegurar el disparo y toparse con 
Pickford, cuando el fútbol y la fe 
ciega de de la Fuente en Oyarzabal 
encontró el premio. Cucurella se 
desquitó de su error atacando su 
banda y a su centro tenso apareció 
con todo Oyarzabal para abrazar 
la gloria.
En esta ocasión no hubo mila-
gro inglés. Lo acarició con dos 
testarazos en un chispazo en el 
añadido. El primero repelido por 
Unai Simón. El segundo salvado 
sobre la línea por Dani Olmo para 
ser celebrado como un gol. España 
ya era campeona de Europa. La 
cuarta Eurocopa, la primera de 
una generación que también ha 
superado retos inimaginables.

apareció entre líneas, encontró a 
Nico, Walker llegó tarde, y de pri-
meras, con un preciso zurdazo de 
un jugador diestro al que cambió la 
vida Ernesto Valverde, haciéndole 
jugar a pierna cambiada, sumaba 
su nombre a la prestigiosa lista de 
goleadores españoles en finales 
de Eurocopa.
Los dos “culpables” del cambio de 
estilo que apadrina de la Fuente 
explotaban su electricidad. Como 
ocurrió ante Francia, en tres minu-
tos pudo tumbar a su rival. Yamal, 
máximo asistente del torneo con 
cuatro asistencias ya con 17 años 
recién cumplidos, soltó la cadena, 
Nico encontró a Olmo que perdonó 
cruzando en exceso su disparo con 
todo para marcar. Era la sentencia.
El movimiento de Southgate surtió 
efecto cuando no atendió a los 
galones para retirar del campo a 
Kane por Watkins. Protagonista de 

una de las resurrecciones inglesas 
que cambió la dinámica de la me-
dia hora final con un primer aviso 
desde la frontal. Con los riesgos que 
corría por los espacios a Yamal que 
la tuvo en un contragolpe, pero se 
estrelló con Pickford.

El desenlace
Estaría a la altura del torneo de 
España. Castigada desde un error, 
por el atrevimiento de Cucurella 
tras una acción primera de remate 
de Oyarzabal, que había dado el 
relevo a Morata. El espacio a su 
espalda provocó un empate de la 
manera que nunca lo debió con-
ceder. Sorprendida en transición 
cuando Jude cedió de espaldas 
a portería a la llegada de Palmer 
que la colocó donde no podía llegar 
Unai Simón.
Restaban 17 minutos y arrancaba 
una nueva final con la amenaza 

Los españoles fueron claros dominadores del encuentro ante 
una selección inglesa que no supo romper el muro defensivo.

Nico Williams fue considerado el mejor jugador 
del partido, el orquestador de la “marea roja”.

2 - España: Unai Simón, Car-
vajal, Laporte, Le Normand 
(Nacho, m.83), Cucurella; Rodri 
(Zubimendi, m.46), Fabián, 
Dani Olmo; Lamine Yamal 
(Mikel Merino, m.89), Nico 
Williams y Morata (Oyarza-
bal, m.68)
1 - Inglaterra: Pickford; Kyle 
Walker, Stones, Marc Guéhi, 
Shaw; Declan Rice, Mainoo 
(Palmer, m.70=; Bukayo Saka, 
Bellingham, Foden (Toney, 
m.89); y Kane (Watkins, m.61).
Goles: 1-0, m.47: Nico Williams. 
1-1, m.73: Palmer. 2-1, m.86: 
Oyarzabal. Árbitro: François 
Letexier (Francia). Mostró 
tarjetas amarillas a Kane (25), 
Stones (53) y Watkins (91) por 
Inglaterra; y a Dani Olmo (31) 
por España.

FICHA TÉCNICA

Con un equipo de jóvenes, España se alzó 
con el título de la Eurocopa 2024, que en 
esta edición se jugó en Alemania. 
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Tegucigalpa, Honduras

Un nuevo gol salvador de Lau-
taro Martínez, en el minuto 112 
del alargue, dio a Argentina la 
victoria 1-0 sobre Colombia, su 
decimosexto título de la Copa 
América y la prolongación de 
un ciclo ganador que incluye un 
triplete histórico (Copa Amé-
rica-Mundial-Copa América).
No fue una final corriente. Empezó 
con escándalo cuatro horas antes, 
cuando una avalancha de hinchas 
sin entrada provocó el cierre de 
todos los accesos del estadio y el 
posterior aplazamiento del comien-
zo del partido casi hora y media. Y 
finalizó con un golpe de eficacia de 
Lautaro Martínez, a quien le han 
bastado ratitos en cada partido 
para encabezar, con cinco goles, 
la clasificación de los artilleros.

Olla de presión
El conjunto cafetero de Néstor 

Lorenzo empezó mejor en el 
terreno de las emociones. Por 
eso, pese a que Julián Álvarez 
avisó en el primer minuto, fue 
la selección colombiana la que 
dominó el trámite y se acercó 
al gol con un disparo de Jhon 
Córdoba que rechazó el poste 
(m.7) y un disparo de Jefferson 
Lerma desde fuera del área 
que obligó a lucirse a Emiliano 
Martínez (m.34).
Aunque Messi se mostró más ac-
tivo que en los últimos partidos, 
la albiceleste no se encontró a 

gusto en ningún momento. Tuvo 
problemas para tapar la vía de 
agua que abrió Santiago Arias 
por la derecha y vio encendidas 
las alarmas cuando una dura 
entrada al tobillo del hoy sus-
tituto de Daniel Muñoz -que le 
pudo costar la expulsión- hizo 
que el 10 argentino cojease 
hasta el final de la primera 
mitad y luego al minuto 65, 
cuando hubo de dejar el campo 
de juego.
Tras el entretiempo, ampliado 
a 26 minutos por la actuación 
de la cantante colombiana 
Shakira - esta vez no importó 
que se superase el cuarto de 
hora estipulado-, siguió la 
tricolor llevando la iniciativa.

Acariciando la gloria
Avisó Arias con un disparo 
cruzado, luego Davinson Sán-
chez de cabeza, tras un tiro de 
esquina  también con la testa 

¡Argentina 
bicampeón 
de América!

La escuadra de Scaloni derrotó a la de Colombia 1-0, en tiempo extra, 
y ganó la nueva edición del torneo celebrado en Estados Unidos, 

sumando 16 de las 48 disputadas y le sigue Uruguay con 15 trofeos

TRIUNFO DE LA ALBICESTE

Los argentinos 
andan en racha 

triunfadora, 
son bicampeo-

nes de Améri-
ca y actuales 

campeones del 
mundo. 

Esta final, además del bi-
campeonato de Argentina, 
significó el retiro de la selec-
ción del delantero Ángel Di 
María, quien salió llorando 
y agradecido por todo lo 
que obtuvo con la camiseta 
albiceleste.

CON LÁGRIMAS 
SE RETIRÓ

por Córdoba, pero, sin embar-
go, fue Ángel Di María, quien 
más cerca estuvo de volver a 
citarse con la gloria, con un tiro 
cayéndose que Camilo Vargas 
rechazó con apuros.
Pero la noche no pintaba albice-
leste y pasada la hora de juego 
se lesionó su referente. Fue en 
un esprint tras Luis Díaz en el 
centro del campo. Messi, que 
aún renqueaba por la acción 
del primer tiempo, notó que se 
le iba el tobillo, se tiró al suelo 
y pidió el cambio.
No fue hasta un par de minutos 
después que el estadio comenzó 
a corear su apellido, cuan-
do el videomarcador mostró 
las lágrimas del capitán en el 
banquillo.

Invalidan jugada
Para aumentar el drama, poco 
después fue Gonzalo Montiel el 
que se fue al césped pidiendo el 
cambio y casi acto seguido se le 
invalidó una jugada de gol por 
fuera de juego previo de Nicolás 
Tagliafico a Nicolás González. 
A comienzo del alargue, Néstor 
Rodríguez retiró a un inédito 
James, sustituido por Juanfer 
Quintero. Salvó Camilo Var-
gas a su equipo tras un nuevo 
disparo de Nicolás González y 
Scaloni cambió su centro del 
campo, con Rodrigo de Paul 
como único superviviente, y dio 
entrada a Lautaro Martínez, en 
busca de una acción ganadora 
de “El Toro”.
Martínez, apareció en el minuto 
112 marcando el gol del título, 
que retiene la corona sobre 
la cabeza de Messi, despide a 
Di María, sustituido en el 116, 
con otra Copa y le convierte 
en leyenda del fútbol.

1. Argentina: Emiliano 
Martínez; Gonzalo Montiel 
(Nahuel Molina, m.72), 
Cristian Romero, Lisandro 
Martínez, Nicolás Taglia-
fico; Enzo Fernández (Gio 
lo Celso, m.97), Rodrigo de 
Paul, Alexis MacAllister 
(Leandro Paredes,m.97); 
Ángel Di María (Nicolás 
Otamendi, m.116), Lionel 
Messi (Nicolás González, 
m.65) y Julián Álvarez 
(Lautaro Martínez, m.97)
Seleccionador: Lionel 
Scaloni

0. Colombia: Camilo Var-
gas; Santiago Arias, Da-
vinson Sánchez, Carlos 
Cuesta, Johan Mojica; 
Jefferson Lerma (Mateus 
Uribe, m.106), Richard 
Ríos (Kevin Castaño, 
m.89) Jhon Arias (Jorge 
Carrascal, m.106); Ja-
mes Rodríguez (Juanfer 
Quintero, m.91); Luis Díaz 
(Miguel Borja, m.106) y 
Jhon Córdoba (Rafael 
Santos Borré, m.89).
Seleccionador: Néstor 
Lorenzo (Argentina)

Gol: 1-0, m.112: Lautaro 
Martínez
Árbitro: Raphael Claus 
(Brasil). Amonestó a los 
argentinos McAllister y 
Gio lo Celso y a los co-
lombianos Jhon Córdoba 
y Miguel Borja.
Estadio: Hard Rock Sta-
dium de Miami 

CON LÁGRIMAS 
SE RETIRÓ
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Xiomara Castro condena 
atentado al expresidente 

Donald Trump

ABOGANDO POR LA PAZ Y EL DIÁLOGO EN DEMOCRACIA 

La Presidenta Xiomara Castro expresó a través de su cuenta de X, su solidaridad 
con el exmandatario Donald Trump, por el atentado en su contra, perpetrado 
el sábado anterior en Butler, Pensilvania, Estados Unidos, y abogó por la paz 

y el diálogo en la democracia.


